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ПРОЕКТ Госдума рассматривает 
возможность новых скидок 
на водительские наказания

Штрафы поделят 
на три

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ могут принять за-
кон, который позволит за неко-
торые нарушения оплачивать 
только треть штрафа. 

Уже в ноябре он может быть 
рассмотрен. Напомним, что этот 
проект был направлен в Госдуму 
еще предыдущего созыва. Одна-
ко в новом составе он рекомен-
дован для вынесения на пленар-
ное заседание. 

Речь в нем идет о том, чтобы 
сократить суммы штрафов для 
большой категории водителей.  
Сегодня скидка в 50 процентов 
положена тем нарушителям до-
рожных правил, которые успева-
ют оплатить штраф за 20 дней с 
момента его назначения.

Такая льгота действует почти 

для всех нарушений, прописан-
ных в 12-й «водительской» главе 
Кодекса об административных 
правонарушениях.

Исключения составляют 
управление в нетрезвом виде, 
повторные нарушения и причи-
нение травм в случае аварии.

Однако даже эти суммы упо-
ловиненных штрафов отличают-
ся в разных регионах. Самые 
большие в двух столицах — Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Имен-
но в этих мегаполисах депутаты 
предлагают скостить «ускорен-
ные» штрафы до трети назначен-
ной суммы. 

Например, остановка под за-
прещающим знаком в регионах 
наказывается штрафом 
в 500 рублей. В Москве 
и Питере — 3 тысячи.

ТРАНСПОРТ Перевозчики станут 
чаще страховать пассажиров

Полис в цену 
не входит

Сергей Куликов

ОЦЕНИВ действующие тарифы 
обязательного страхования гра-
жданской ответственности пере-
возчиков (ОСГОП), введенные в 
2013 году, Банк России решил, 
что необходимо их подправить, 
поскольку одни перевозчики 
тратят на страховку пассажиров 
сотые доли процента от доходов, 
а другие — в разы больше. 

Однако роста цен на билеты 
из-за этой правки не произойдет, 
уверяют Центробанк и эксперты 
«Российской газеты».

Совет директоров Банка Рос-
сии утвердил указание, устанав-
ливающее новые предельные та-
рифы по ОСГОП. Например, для 
городских автобусов они снизят-
ся в 1,44 раза, для заказных город-
ских автобусных перевозок, мар-
шрутных такси и пригородных 

автобусов — в 2 раза. В 1,6 раза бу-
дут снижены тарифы по страхова-
нию пассажиров туристических 
речных маршрутов на внутрен-
нем водном транспорте. 

В то же время повысятся 
страховые расценки для элек-
трического транспорта (трол-
лейбусы, трамваи, электропое-
зда), междугородних и междуна-
родных автобусов, поездов даль-
него следования, воздушного и 
морского транспорта. Но не бо-
лее чем в 2 раза от действующих.

Решение о пересмотре было 
продиктовано итогами подсчета 
затрат перевозчиков на страхо-
вание, проведенного в апреле. 
На городском электротранспор-
те расходы по этой статье со-
ставляют всего от 0,1 до 0,4 про-
цента от дохода (в сред-
нем — 2 копейки на пас-
сажира).
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Новый год без сладкого —
конфеты и шоколад 
могут подорожать
к празднику 
на четверть 
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Президент Владимир Путин рассказал об итогах встречи 
с лидерами Германии, Франции и Украины в Берлине 

Четверка

Елена Березина

Р
оспотребнадзор намерен 
ужесточить наказание за 
фальсификацию пищевых 

продуктов. Ведомство хочет до-
полнить Кодекс об администра-
тивных правонарушениях новой 
статьей.

Для индивидуальных пред-
принимателей штрафы начнутся 
от 30 тысяч рублей, для бизнеса 
— от 50 тысяч. Пойманные за руку 
повторно заплатят вдвое больше: 
предприниматели — от 100 ты-
сяч, а компании — от 300 тысяч до 
миллиона рублей.

По данным Роспотребнадзо-
ра, который разработал законо-
проект с новой статьей КоАП, 
чаще всего фальсифицируют мо-

лочные продукты — на их долю 
приходится около 80 процентов. 

Основное нарушение — замена 
молочного жира дешевым расти-
тельным маслом. «За 8 месяцев 
2016 года в Роспотребнадзор по-
ступило более 1700 уведомлений 
о выявлении в обороте фальсифи-
цированной молочной продук-
ции», — поясняют в ведомстве. 

При этом доля молочных про-
дуктов, которые не отвечают 
установленным для российского 
рынка требованиям (в том числе 
фальсифицированным), растет. 
Если в 2014 году она была 6,1 
процента, то в 2015 году уже 6,4. 
И четверть молочного фальсифи-
ката обнаруживают в 
д етса дах ,  ш к ол ах  и 
больницах.

Кира Латухина, Берлин — Москва

В
ечером и в ночь со сре-
ды на четверг столица 
Германии преврати-
лась в центр обсужде-
ния ситуации на Украи-

не и в Сирии. Встреча «норманд-
ской четверки» продолжалась 
почти 4,5 часа, до полуночи, по-
сле чего ее сменил полуторачасо-
вой «сирийский формат» — не-
простой разговор вели Владимир 
Путин, Ангела Меркель и Фран-
суа Олланд, уже без Петра Поро-
шенко.

Все происходило за закрыты-
ми дверями в ведомстве феде-
рального канцлера в центре Бер-
лина. Журналисты тем временем 
сидели поодаль, через несколько 
сотен метров, в здании мини-
стерства печати, где было созда-
но для работы все — кроме досту-
па к участникам делегации. В от-
личие, например, от Минска, где 
можно было «дежурить» у две-
рей зала для переговоров.

Поэтому пока не закончились 
переговоры «нормандской чет-
верки», информации по их сути 

не поступало никакой. Стало из-
вестно лишь, что Путин успел пе-
реговорить с сирийским лидером 
Башаром Асадом по телефону пе-
ред визитом. Обсуждалась ситуа-

ция вокруг Алеппо в контексте 
гуманитарной паузы, а также 
развитие ситуации в Сирии в це-
лом.

Лидеры заседали не одни. На 
«нормандский саммит» с россий-
ской стороны пригласили помощ-
ника президента Владислава Сур-
кова и министра иностранных дел 
Сергея Лаврова. За «круглым сто-
лом» Сурков сидел слева от Пути-
на, Лавров — справа. А напротив 

Путина занял место Порошенко 
со своими представителями. В 
консультациях по Сирии Суркова 
сменил другой помощник Путина 
— Юрий Ушаков.

После окончания разговора 
по Украине Путин, Меркель и 
Олланд не откладывая перешли 
к дискуссии по Сирии, а Поро-
шенко уехал в посольство да-
вать брифинг для своих журна-
листов, которые уже ждали его 
там.

Примерно через полтора 
часа к журналистам вышли ли-
деры Франции и ФРГ. А Путин 
тем временем направился в аэ-

ропорт и выступил с кратким за-
явлением для прессы. В Берлине 
давно стемнело и наступила 
ночь, по московскому времени 
было уже начало третьего. 

Президент России начал 
с Минских соглашений. По его 
словам, все участники перего-
воров подтвердили, что в основе 
урегулирования на юго-востоке 
Украины должны лежать Мин-
ские соглашения. 

«Мы много внимания удели-
ли вопросам безопасности и до-
говорились по целому ряду по-
зиций о том, что должно быть 
сделано в ближайшее время 
в смысле дальнейшего решения 
вопросов, связанных с разведе-
нием конфликтующих сторон, — 
сообщил глава государства. — 
Договорились, что мы продол-
жим выбор тех точек и тех мест 
на территории, где можно будет 
продолжить эту работу. 
В двух местах этот от-
вод уже состоялся. 

КОНТРОЛЬ Роспотребнадзор предлагает ввести повышенный штраф
в 300 тысяч за фальсификат продовольственных товаров

Молоко не скиснет

Встреча «нормандской четверки» 
продолжалась почти 4,5 часа, 
после чего ее сменил полуторача-
совой «сирийский формат».
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Австралийский доллар  47,8382
Азербайджанский манат  38,6498
Армянский драм**  13,1271
Белорусский рубль  32,8350
Болгарский лев  35,0140
Бразильский реал  19,6950

Венгерский форинт**  22,3098
Вон Республики Корея***  55,3582
Датская крона*  92,0396
Доллар США  62,4194
Евро  68,4741
Индийская рупия**  93,5045

Казахстанский тенге**  18,8604
Канадский доллар  47,3879
Киргизский сом**  91,4317
Китайский юань*  92,6186
Молдавский лей*  31,3193
Новый туркменский манат  17,9032

Норвежская крона*  76,5704
Польский злотый  15,8715
Румынский лей  15,2120
СДР  86,0807
Сингапурский доллар  44,9384
Таджикский сомони*  79,4645

Турецкая лира  20,3387
Узбекский сум***  20,3321
Украинская гривна*  24,2972
Фунт стерлингов  76,5886
Чешская крона*  25,3470
Шведская крона*  70,6661

Швейцарский франк  63,1137
Южноафриканский рэнд*  44,8399
Японская иена**  60,1952

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.10.16 

Доля фальсифицированных молочных продуктов растет год от года.
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Акцент

 В основе урегулирования 
на юго-востоке Украины 
должны лежать 
Минские соглашения
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ГОСДУМА На каких условиях
РФ вернется в ПАСЕ

Право на права

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Вячеслав Володин ответил на послание 
главы Парламентской ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ) 
Педро Аграмунта, в котором тот пригласил встретиться 
и выразил надежду на возвращение РФ в организацию. 
По словам Володина, российская делегация вернется 
в ПАСЕ только при восстановлении всех ее прав, включая 
право голоса.

Европейский политик в своем письме пожелал Володи-
ну, который избран спикером Госдумы, всяческих успехов 
и выразил надежду поздравить его лично. Встречу он пред-
ложил провести при удобной возможности и в ближайшем 
будущем. В своем послании Аграмунт отметил, что ассам-
блея должна быть «площадкой для политического диалога 
и взаимообщения между парламентскими делегациями 
не 46, а всех 47 стран-членов», имея в виду необходимость 
возвращения России к работе в организации.

«Двусторонние отношения должны быть, должен быть 
постоянный диалог», — ответил Володин журналистам на 
вопрос, встретится ли он с Аграмунтом. Спикер пригласит 
его в Москву в своем ответе на письмо. «Но что касается 
участия делегации в работе ПАСЕ, то, как вы понимаете, 
это возможно лишь после того, когда все права будут вос-
становлены», — подчеркнул Володин.

То, что российскую делегацию лишили голоса и основ-
ных полномочий, он назвал «вопиющим фактом». 

Российская делегация просто не имеет права возвра-
щаться к работе в ПАСЕ, пока ее полномочия «урезаны», 
так как это идет вразрез с интересами российских избира-
телей, уверен он. «Люди просто не поймут, — объяснил 
 Володин. — Население России избирало депутатов, депута-
ты приезжают в ПАСЕ, а им запрещают высказывать свою 
точку зрения или голосовать по тому или иному вопросу. 
Это что такое? Кто дал право себя так вести, попирая осно-
вы демократии?»

Для возвращения России евродепутатам надо «поме-
нять подходы» и вспомнить демократические принципы 
работы. «Парламент — это место для дискуссий, это место 
для диалога, для выражения точки зрения», — напомнил 
коллегам из Европы Володин. И главный принцип демо-
кратической дискуссии — давать право голоса даже тем, 
кто оказался в меньшинстве. 

О Министре спорта Российской Федерации
1. В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Российской 

Федерации назначить Колобкова Павла Анатольевича Министром спорта 
Российской Федерации.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2016 года № 558

О Заместителе Председателя Правительства 
Российской Федерации

В соответствии с пунктом «д» статьи 83 Конституции Российской Феде-
рации постановляю:

1. Назначить Мутко Виталия Леонтьевича Заместителем Председателя 
Правительства Российской Федерации, освободив его от занимаемой дол-
жности.

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2016 года № 557

Указы Президента Российской Федерации
О внесении изменения в Указ Президента 
Российской Федерации от 21 мая 2012 г. 

№ 636 «О структуре федеральных органов 
исполнительной власти»

1. Внести в Указ Президента Российской Федерации от 21 мая 2012 г. 
№ 636 «О структуре федеральных органов исполнительной власти» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2012, № 22, ст. 2754; № 27, 
ст. 3674; 2013, № 12, ст. 1247; № 26, ст. 3314; № 30, ст. 4086; № 35, ст. 4503; 
№ 39, ст. 4969; № 44, ст. 5729; 2014, № 12, ст. 1261; № 14, ст. 1608; № 20, 
ст. 2496; № 37, ст. 4934, 4935; 2015, № 14, ст. 2106; № 29, ст. 4479; № 30, 
ст. 4571; 2016, № 1, ст. 203; № 3, ст. 473; № 6, ст. 830, 831; № 15, ст. 2069, 
2071, 2072; Официальный интернет-портал правовой информации (www.
pravo.gov.ru), 2016, 10 октября, № 0001201610100022) изменение, изложив 
пункт 1 в следующей редакции:

«1. Установить, что Председатель Правительства Российской Федера-
ции имеет девять заместителей, в том числе одного Первого заместителя 
Председателя Правительства Российской Федерации и Заместителя Пред-
седателя Правительства Российской Федерации — Руководителя Аппарата 
Правительства Российской Федерации.».

2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2016 года № 556

КАДРЫ Во главе аппарата
Думы — Татьяна Воронова

Внутри политики

Татьяна Замахина

СПИКЕР Госдумы Вячеслав  Володин сообщил журнали-
стам о назначении Татьяны Вороновой на пост главы аппа-
рата нижней палаты парламента. Она переходит на новую 
работу в нижнюю палату с поста начальника управления 
внутренней политики администрации президента.

В Госдуме шестого созыва этот пост занимала Джахан 
Поллыева, а с избранием новой Думы обязанности главы 
аппарата исполнял бывший руководитель Росмолодежи 
Сергей Поспелов. Татьяна Воронова пришла в управление 
внутренней политики Кремля в 2012 году, курировала де-
партамент по взаимодействию с политическими партия-
ми, а затем — работу с территориями. В марте 2015 года она 
возглавила управление. До прихода в администрацию пре-
зидента работала в Центризбиркоме. До Татьяны Вороно-
вой в Госдуму перешли два человека из того же управления 
внутренней политики — Ольга Ситникова и Игорь Дивей-
кин. Первая возглавила в Госдуме управление по связям 
с общественностью, второй стал управделами. В «Единой 
России» считают, что Воронова сможет выстроить кон-
структивные взаимоотношения между фракциями и ко-
митетами Госдумы, а также профильными министерства-
ми. Об этом журналистам сказал первый замруководителя 
фракции Николай Панков.

Четверка

Подтвердили, что мы 
готовы расширить мис-
сию в зоне отвода и в 

пунктах хранения тяжелой тех-
ники».

«Мы подтвердили, что продол-
жим совместную работу на поли-
тическом треке, в том числе 
в плане окончательных догово-
ренностей о порядке имплемен-
тации и введения в действие 
 договора об особом статусе 
в  от дель ных районах Луганской 
и Донецкой областей, в Луган-
ской народной республике 
и  Донецкой народной республи-
ке, — уточнил Путин. — И опреде-
лились с некоторыми — к сожале-
нию, только с некоторыми — во-
просами гуманитарного характе-
ра. К сожалению, здесь многого 
добиться не удалось, но выразили 
готовность решать вопросы гума-
нитарного характера».

«Здесь, пожалуй, продвиже-
ние самое минимальное, посколь-
ку связано это было бы прежде 
всего с организацией социальных 
выплат, пособий. К сожалению, 
здесь прогресса пока никакого 
нет», — констатировал президент.

Вторая часть встречи проходи-
ла уже с европейскими — немецки-
ми и французскими коллегами, 
заметил глава государства. И за-
ключалась она в обсуждении си-
туации вокруг Сирии. «Я проин-
формировал наших европейских 
партнеров о нашем видении того, 

что там происходит и что нужно 
было бы сделать в ближайшее вре-
мя для борьбы с терроризмом, для 
искоренения терроризма на си-
рийской земле, — сообщил журна-
листам Путин. — Для того, чтобы 
этот очаг и в будущем не возро-
дился, и, разумеется, что нужно 
сделать для того, чтобы наши уси-
лия привели к окончательному 
урегулированию».

«И прежде всего, конечно, мы 
здесь говорили о политической 
составляющей этого процесса, — 
сказал президент. — Я еще раз на-
помнил нашим коллегам о том, 
что в этом ключе Россия предла-
гает активизировать работу 
по разработке и принятию новой 
конституции, на основе которой 
можно было бы провести предва-
рительные выборы и добиться со-
гласования позиций предвари-
тельно между всеми конфликтую-
щими сторонами. Разумеется, 
с привлечением всех стран регио-
на, которые вовлечены в этот про-
цесс».

«Мы проинформировали так-
же о нашем намерении, о намере-
нии российской стороны про-
длить — насколько это будет воз-
можно, исходя из реально склады-
вающейся ситуации на террито-
рии,  — продлить паузу в  на-
несении авиационных ударов. 
И действительно, мы готовы это 
делать до тех пор, пока не стол-
кнемся с активизацией бандфор-
мирований, засевших в Алеппо, — 
заверил Путин. — Но и рассчиты-
ваем на то, что наши партнеры, 
прежде всего американские парт-
неры, сделают все, что они обеща-
ли до сих пор, по разведению тер-
рористов «Джебхат ан-Нусры» 
и иже с ними таких же террори-
стических организаций от так на-
зываемой здоровой части оппози-
ции, чтобы нам было понятно, как 
мы можем вместе дальше продол-
жать совместную работу».

В Кремле в целом позитивно 
оценили итоги встречи «норманд-
ской четверки», заявил пресс-се-
кретарь российского президента 

Дмитрий Песков. Весь год реали-
зация Минских соглашений бук-
совала, от Киева ждали соответст-
вующих действий, а их все не 
было. Теперь же решено, что в те-
чение месяца встретятся помощ-
ники лидеров и главы МИД, и от 
итогов будут зависеть темпы 
и график работы. «Мы никогда не 
предавались завышенным ожида-
ниям и предостерегали от них, — 
сказал Пес ков. — Говорили, что 
лишнее подтверждение привер-
женности безальтернативности 
Минским договоренностям — это 
уже в нынешней ситуации пози-
тивное явление». Он также отме-
тил огромное количество дета-
лей, вопросов, которые казались 
согласованными, но «де-факто 
всплывает совершенно разное, 
иногда диаметрально противопо-
ложное понимание». Поэтому ра-
бота по сближению позиций про-
должится.

Путин поддержал предложе-
ние размещения вооруженной 
миссии ОБСЕ на Донбассе. «Мис-
сия вооруженная, полицейская, 
миссия ОБСЕ — ее можно назы-
вать как угодно, — заметил Пе-
сков. — В целом на размещение та-
кой миссии Владимир Путин дей-
ствительно согласился в ходе пе-
реговоров... И есть общее понима-
ние. И в данной ситуации прези-
дент говорил о необходимости ис-
пользовать нынешнее председа-
тельство Германии в ОБСЕ для 

того, чтобы активизировать про-
работку этого вопроса». А вот 
с требованиями Киева по Дебаль-
цево Москва категорически не со-
гласна. «Вопрос остался за скоб-
ками как абсолютно не согласо-
ванный и по нему будет продол-
жаться работа на уровне мини-
стров и помощников», — сообщил 
Песков.

При этом Путин категориче-
ски отверг идею Порошенко 
о распространении пункта об об-
мене пленных в Донбассе на тех, 
кто находится под стражей в Рос-
сии. «В Минских договоренно-
стях — а именно это первоисточ-
ник и главная дорожная карта, 
а любые другие бумаги или доку-
менты это просто совместное по-
нимание того, как выполнять те 
самые хрестоматийные Минские 
договоренности — говорится, что 
на определенной стадии прои-
зойдет освобождение удерживае-
мых лиц, — напомнил Песков. — 
В этом контексте президент Ук-
раины сказал, что удерживаемые 
лица есть у российской стороны, 
на территории РФ, но эти его сло-
ва были встречены полным несо-
гласием со стороны президента 
Путина». Такая постановка во-
проса неприемлема и неуместна, 
считают в Кремле. Ведь, разуме-
ется, речь идет только о лицах, 
которые удерживаются на терри-
тории Украины, на территории 
Донбасса.

Прокомментировали в Кремле 
и переговоры в Берлине по Сирии. 
Президент Путин заявил, что без-
условно, продолжение гумани-
тарной паузы в Алеппо возможно 
и желаемо, но только не в том слу-
чае, если она будет использовать-
ся террористами для ударов и пе-
ревооружения, заметил Песков. 
Тогда вопрос о ее продлении будет 
весьма проблематичен. Россий-
ский лидер также говорил о необ-
ходимости задействования всех 
стран, которые имеют влияние 
в регионе, для реальной, а не на 
словах, работы по размежеванию 
умеренной оппозиции от терро-
ристических групп.

Ангела Меркель на правах хозяйки 
саммита встречает российского 
президента Владимира Путина.

В Берлине Владимира Путина ждала не только Ангела Меркель, но и журналисты ведущих мировых СМИ.

Акцент

 В Кремле в целом позитивно 
оценили итоги встречи
«нормандской четверки»
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ПОРОШЕНКО ОПЯТЬ СОЛГАЛ
Мировые СМИ сдержанно комментируют итоги 

переговоров «нормандской четверки» по Украи-

не. Причем большинство освещавших события 

в Берлине изданий посвятили статьи перегово-

рам между лидерами Германии, Франции и Рос-

сии по ситуации вокруг сирийского Алеппо, не 

заметив обсуждения «украинского досье». Так 

поступили французская Le Monde и немецкая 

Bild, не увидевшие ничего интересного для чита-

телей в дискуссиях о будущем Украины. Отчасти 

такому равнодушию к киевским делам способст-

вовал президент Порошенко, который первым 

делом сообщил ждавшим итогов «четверки» 

журналистам, что никаких документов на встре-

че подписано не было и подписывать он ничего 

не собирался. А единственно плохой новостью 

украинский лидер назвал проигрыш команды 

«Динамо», тем самым сведя к минимуму и без 

того небольшой интерес западной прессы к укра-

инской составляющей переговоров в Берлине.

Те же журналисты, кто не утратил интерес к со-

бытиям на востоке Украины, преимущественно 

написали о внешних деталях встречи, демон-

стрирующих, по их мнению, отношения между 

лидерами. Например, Spiegel обратил внимание, 

что Путин и Меркель пожали друг другу руки, тог-

да как четыре года назад они, как припомнило из-

дание, обменивались поцелуями в щеку. «Даже 

после пресс-конференции многие детали состо-

явшихся переговоров оставались туманны-

ми», — констатировало издание. Такому положе-

нию вещей способствовали порой диаметраль-

но противоположные оценки состоявшихся ди-

скуссий, которые озвучили участники «четвер-

ки». Камнем преткновения стал вопрос о выбо-

рах на территории Донецкой и Луганской народ-

ных республик, а также предоставлении им Ук-

раиной особого статуса в Конституции. 

Что намерен по этим ключевым положениям 

Минских соглашений предпринять Киев, понять 

из выступления президента Украины оказалось 

непросто даже для искушенных в толковании 

Порошенко украинских политологов. Так, по 

мнению украинского лидера, в ходе «четверки» 

ее участники, цитирую, «договорились продол-

жить на уровне экспертов, на уровне рабочих 

групп работу по подготовке избирательного за-

конодательства, имплементации так называе-

мой формулы Штайнмайера (министра ино-

странных дел Германии. — От ред.), куда мы ви-

дим позиции, которые должны быть составляю-

щими при признании выборов такими, которые 

состоялись». Не удивительно, что подобное объ-

яснение итогов переговоров показалось запад-

ным СМИ настолько невразумительным, что они 

даже не стали вдаваться в детали и выяснять, ка-

кую мысль пытался столь витиеватым образом 

выразить Порошенко. Куда конкретнее оказа-

лась фрау Меркель, признавшая после берлин-

ской встречи: «сегодняшний день тоже не при-

нес чуда». Тем не менее канцлер недвусмыслен-

но сформулировала основные пункты, а главное, 

последовательность «дорожной карты», по ко-

торой была достигнута устная договоренность 

в немецкой столице. При этом она фактически 

дезавуировала ранее сделанные заявления По-

рошенко. «Как только будет закон о выборах 

(на территории ДНР И ЛНР. —От ред.) и будут 

сдвиги, тогда можно говорить о миссии ОБСЕ, 

о вооруженной миссии. Сегодня это не очень 

срочно, поскольку сначала — закон о выборах. 

Есть вопрос зоны безопасности и вопрос об 

удержании устойчивого режима тишины. Также 

мы обсуждали закон о выборах. На этом основы-

вается тема «дорожной карты», — пояснила суть 

происходивших в Берлине переговоров фрау 

Меркель. И это то, о чем умолчал и что переина-

чил в своих интересах президент Украины, без-

основательно утверждавший: без полицейской 

миссии ОБСЕ и возвращения Украине контроля 

над границей разговор о выборах на Донбассе 

выглядит преждевременным. 

Стоит ли удивляться, что реакция понимающих 

последствия берлинского саммита украинских 

политологов и СМИ уже традиционно вырази-

лась в сетованиях на непрезентабельность нор-

мандского формата. И призывах к его немедлен-

ному переформатированию в формат «буда-

пештский» с участием США, Украины, Британии 

и России, без Франции и Германии, зашедших 

слишком далеко в критике Киева. Но пресытив-

шись украинскими «сказками про белого быч-

ка», а порой и откровенной ложью, большинство 

западных СМИ при освещении итогов «норманд-

ской четверки» лишь кратко зафиксировали 

мелкие успехи, которые были достигнуты на 

встрече, «по крайней мере в теории», как издева-

тельски заметил Spiegel.

Впрочем, переговоры в Берлине дали ряду изда-

ний повод для более серьезных геополитиче-

ских обобщений. «Европейцам и американцам 

было бы неплохо признать свои ошибки в отно-

шении России. Западным странам следует отно-

ситься к России на равных», — написала немец-

кая Sueddeutsche Zeitung. По мнению издания, 

Западу следует «признать субъективную по-

требность России в безопасности и учитывать 

российские интересы при размещении систем 

вооружений в Восточной Европе и при поиске 

мирного решения по Сирии». 

Подготовил Евгений Шестаков

Как это было: фото и видео 
с места события на сайте
www.rg.ru/art/1322228
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МЕЖДУ ТЕМ
Госдума на заседании 21 октября займется явкой депутатов. 
Будет рассмотрен запрет для народных избранников «жать 
кнопки» за коллег (то есть голосовать по доверенности). 
А вот вопрос о введении штрафов для депутатов-прогульщи-
ков пока отложен, сказал журналистам Вячеслав Володин.
Впрочем, он не исключил, что тема санкций вернется 
в перспективе. «Все прекрасно понимают, что это работа, 
и, если ты работу прогуливаешь, то должны быть и санк-
ции — вычеты или другие решения», — сказал Володин. 
 Стоит напомнить, что уже действуют нормы, согласно 
которым за прогулы в течение месяца депутат может ли-
шиться мандата, и такой прецедент уже был в предыду-
щем созыве Госдумы.

ПРЕЗИДЕНТ 

Коммунальные
платежи
станут
прозрачными

ПЛАТЕЖКА 
ПО СЕТИ

Кира Латухина

СКОРО всю информацию по 
ЖКХ граждане смогут получать 
через портал госуслуг, а жители 
сел получат возможность офор-
млять кредиты прямо на почте. 
Об этом шла речь на встрече пре-
зидента с главой минкомсвязи 
Николаем Никифоровым.

Владимир Путин предложил 
начать разговор с информатиза-
ции ЖКХ. В 2014 году был принят 
закон, который заложил основу 
для создания так называемой го-
сударственной информационной 
системы ЖКХ. «Идея заключает-
ся в том, чтобы у каждого гражда-
нина по каждому домохозяйству 
была гарантирована прозрач-
ность всей информации, которая 
связана, собственно, с этим домо-
хозяйством, то есть кто какие 
услуги оказал, какие были тари-
фы, какие были взаиморасчеты, 
есть ли какие-то долги, претензии 
и так далее, чтобы вся информа-
ция от управляющих компаний, 
ТСЖ, различных ресурсоснабжа-
ющих организаций была собрана 
в одном месте», — пояснил Ники-
форов.

«У нас есть Единый портал го-
суслуг, на нем сегодня зареги-
стрировано уже 32 миллиона на-
ших сограждан, активно им поль-
зуются, — заметил министр. — Мы 
хотим, чтобы все, кто готов сегод-
ня эту информацию получать 
в электронном виде, имели воз-
можность получать такую инфор-
мацию по сфере ЖКХ».

«В одних регионах это есть или 
в каких-то отдельных управляю-
щих компаниях, а федеральным 
законом мы, по сути, унифициро-
вали стандарты», — пояснил Ники-
форов. Полностью закон вступает 
в силу с 2017 года. «Все уп рав ля-

ющие компании подключены, это 
более 14 тысяч организаций. Если 
посмотреть с ресурсоснабжаю-
щими, ТСЖ, да еще и местные ор-
ганы власти, которые отвечают за 
сферу ЖКХ, то это уже более 
60 тысяч организаций, — подсчи-
тал докладчик. — Сейчас финиш-
ная прямая по реализации данно-
го закона, поэтому, кто не успел 
еще подключиться, как раз необ-
ходимо подобрать все хвосты».

«С 1 января наступит в том чи-
сле уже и ответственность. Она 
предусмотрена Кодексом об ад-
министративных правонаруше-
ниях, и уже финансовые послед-
ствия от неразмещения информа-
ции будут возникать», — пояснил 
министр.

«Эта система дает возмож-
ность наладить некий обществен-
ный контроль, чтобы информа-
ция была доступна, чтобы сфера 
ЖКХ не находилась в какой-то се-
рой зоне», — сказал Никифоров. 
«Только нужно довести до потре-
бителя эти возможности, кото-
рые сейчас предоставляются циф-
ровыми технологиями», — заме-
тил Путин. «32 миллиона пользо-
вателей портала госуслуг автома-
тически получат к ним доступ, — 
уточнил собеседник. — И уверен, 
что само появление такого ин-
формационного ресурса значи-
тельно подстегнет интерес наших 
граждан к использованию таких 
электронных госуслуг». 

Еще один важный проект, ко-
торый тоже связан с ЖКХ и плате-
жами, — почтовый банк [«Почта 
Банк»]. Банки зачастую ушли из 
малых населенных пунктов, а вот 
отделения «Почты России» — нет, 
и всего их по стране 42 тысячи. 
«Совместно с группой ВТБ мы со-
здали совместный банк и уже 
смогли открыть три тысячи отде-
лений, до конца года планирует-
ся, что их будет шесть тысяч, а во-
обще по стратегии до 2023 года 
предусмотрено открытие 20 ты-
сяч отделений», — уточнил до-
кладчик.

Активы банка превысили 
100 млрд рублей, — это примерно 
65-е место в стране. «Но если по-
смотреть по его социальной зада-
че, то объем, к примеру, потреби-
тельских кредитов населению под 
какие-то простые бытовые нужды 
уже вышел на третье место в стра-
не: более 69 млрд рублей», — заме-
тил Никифоров. «Для нас важно 
сделать так, чтобы в этих малых 
населенных пунктах у жителей 
действительно был доступ к са-
мым современным банковским 
услугам. Поэтому проект очень 
важен», — сказал он.

Всю информацию 
по расчетам
за услуги ЖКХ
соберут в одном
месте
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ПАРЛАМЕНТ Валентина Матвиенко 
выступила на заседании 
Ассоциации европейских 
сенатов

Единство в борьбе 
с терроризмом

Виталий Петров, Берн

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко 
призывает к скорейшему согла-
сованию Всеобъемлющей кон-
венции ООН против терроризма. 
Свою точку зрения спикер озву-
чила на заседании Ассоциации 
европейских сенатов, которое 
прошло вчера в столице Швейца-
рии Берне. 

«О роли парламентов в про-
тиводействии терроризму в Ев-
ропе» — так звучала тема высту-
пления главы Совфеда. Однако 
она обратила внимание на то, 
что речь, по сути, идет о миро-
вом терроризме, с которым 
нужно бороться как с глобаль-
ным злом. «Это самая большая 

опасность, нависшая над чело-
вечеством со времени оконча-
ния Второй мировой войны. 
Ведь террористы объявили вой-
ну человеческим ценностям и 
идеалам, самой мировой циви-
лизации. И потому, чтобы его 
победить, необходима та об-
щность целей, та степень консо-
лидации усилий, готовности к 
сотрудничеству, которую де-
монстрировали союзники по 
антигитлеровской коалиции в 
борьбе с нацизмом», — заявила 
Валентина Матвиенко.

Мировое сообщество, по ее 
мнению, пока не смогло догово-
риться и отодвинуть на второй 
план разногласия ради совмест-
ной борьбы с террористами, не-
смотря на призывы российских 
парламентариев и президента 
России. Москва активно наста-
ивала на том, чтобы отложить 
политические разногласия, 
приступить к налаживанию ши-
рокого и эффективного меж-
парламентского и межгосудар-
ственного сотрудничества в 
сфере противодействия между-
народному терроризму. «Я пом-
ню, как тысячи наших граждан 
пришли к посольству Франции 
после чудовищного террори-
стического акта в Париже, что-
бы выразить свои соболезнова-
ния и солидарность. Как наши 
военные летчики в Сирии на 
снарядах писали: «Это вам за 
Париж!» — обратила внимание 
Матвиенко. Она предложила 
своим коллегам честно отве-
тить на вопросы, как появились 
террористические организации 
наподобие ИГИЛ, кто их воору-
жает и финансирует. «Они ведь 
не прилетели к нам с другой 
планеты? Ответы очевидны. 
Подготовка и использование 
радикальных вооруженных бо-
евиков для свержения неугод-
ных режимов, организации 
цветных революций и арабской 
весны привело к превращению 
их в международный террори-
стический интернационал», — 
пояснила спикер Совфеда.

Россия продолжит последо-
вательно отстаивать свою пози-
цию на различных мировых 
площадках. «Мы исходим из 
того, что международное анти-
террористическое сотрудниче-
ство должно опираться на уже 
существующую правовую базу, 
в частности резолюции Совета 
Безопасности ООН и Глобаль-
ную контртеррористическую 
стратегию ООН», — отметила 
Матвиенко. В связи с этим она 
предложила активизировать 
совместные действия парла-
ментариев, чтобы как можно 
скорее согласовать Всеобъем-

лющую конвенцию ООН против 
международного терроризма. А 
затем будут возможны и другие 
шаги в этом направлении.

Отдельно глава Совфеда 
остановилась на операции рос-
сийских ВКС в Сирии. Она под-
твердила, что Россия готова 
продлить гуманитарную паузу 
настолько, насколько это будет 
нужно, до тех пор пока боевики 
не начнут опять свои вооружен-
ные действия. По словам Мат-
виенко, цели Москвы в Сирии 
были и остаются исключитель-
но антитеррористическими. 
Именно поэтому российские 
власти всегда будут открыты 
для диалога и сотрудничества 
со всеми государствами мира.

Немало усилий по борьбе с 
терроризмом законодатели РФ 
предпринимают и внутри стра-
ны. Усиливая законодательство 
в этой сфере, российские пар-
ламентарии стремятся не пере-
ступать черту, за которой воз-
никает риск нарушения прав 
человека.

В Совфеде убеждены, что 
парламентарии Европы распо-
лагают мощными информаци-
онными, политическими и пра-
вовыми ресурсами для того, 
чтобы вносить весомый вклад в 
противодействие глобальному 
терроризму. «Пора эти ресурсы 
эффективно задействовать. Не 
только самому терроризму, но 
также пассивности и разроз-
ненности в противодействии с 
ним не может быть никаких 
оправданий. Мы еще и еще 
раз призываем всех наших кол-
лег объединить усилия для 
борьбы с этим страшным 
злом», — заключила спикер вер-
хней палаты российского пар-
ламента.

Тональность выступления 
Валентины Матвиенко оказа-
лась близкой главе Сената 
Франции Жерару Ларше, кото-
рый известен своим неприяти-
ем антироссийских санкций и 
дружественным настроем по 
отношению к России. Он пред-
ложил свои меры профилакти-
ки терроризма, в частности 
подчеркнул, что в случае прове-
дения ночных операций нужно 
непременно соблюдать баланс 
между законностью и безопа-
сностью. По его мнению, все 

меры противодействия терро-
ризму, которые были предложе-
ны на заседании Ассоциации 
европейских сенатов, должны 
быть проанализированы. Кроме 
того, на встрече с Валентиной 
Матвиенко Жерар Ларше 
выразил России благодарность 
за «гуманитарную паузу» 
в Сирии и готовность ее про-
длить.

Валентина Матвиенко также 
провела переговоры с председа-
телем Совета кантонов Феде-
рального Собрания Швейцар-
ской Конфедерации Рафаэлем 
Комтом. Она напомнила, что в 
этом году отмечается 70-летие 
восстановления дипломатиче-
ских отношений между Россией 
и Швейцарией. Обе стороны от-
метили в связи с этим высокий 
уровень, качество и устойчи-
вость российско-швейцарских 
отношений. Рафаэль Комт, как и 
его российская коллега, выра-
зил приверженность дальней-
шему углублению межпарла-
ментского диалога. «Швейца-
рия в этом вопросе ведет себя 
очень достойно, и мы ценим то, 
что наши отношения не стали 
заложником сложной междуна-
родной обстановки», — резюми-
ровала Матвиенко.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Сергей Шойгу сообщил, что в Алеппо на выход 
через гуманитарные коридоры дали еще сутки 

Паузу продлили
Юрий Гаврилов

В 
Алеппо вчера сирийские и 
наши военные с 8.00 до 
19.00 держали «гумани-

тарную паузу», обеспечив выход 
из города по восьми коридорам 
не только мирных жителей, но и 
боевиков. А вечером министр 
обороны России Сергей Шойгу 
сообщил, что по поручению Вер-
ховного главнокомандующего 
Вооруженными силами РФ Вла-
димира Путина принято реше-
ние о продлении «гуманитарной 
паузы» еще на сутки. Это реше-
ние поддержало руководство 
Сирии. 

Вчера же официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал Игорь Конашенков под-
робно рассказал об инциденте, 
который произошел 18 октября в 
населенном пункте Хасаджек в 
сирийской провинции Алеппо. 
Эти сведения наши военные по-
лучили в том числе от местных 
жителей.

По свидетельству представите-
лей городского совета Африна, 
примерно в 3.35 по курдскому се-
лению был нанесен воздушный 
удар. При бомбардировке было 
разрушено два жилых дома, поги-
бли шесть человек, еще четверо 
получили ранения.  

«Самолетов ВКС России или 
ВВС Сирии в данном районе в ука-
занное время не было», — подчер-
кнул Конашенков. Зато там нахо-
дилась пара бельгийских F-16. 
Этот факт, как и старт самолетов с 
иорданского аэродрома Ас-Салти 
зафиксировали наши средства 
воздушного контроля.  Когда из-
вестие об этом инциденте было 
обнародовано российскими воен-
ными, главы оборонного и внеш-
неполитического ведомств Бель-
гии выпустили совместное ком-
мюнике, где утверждалось: заяв-
ления РФ «не имеют под собой 
оснований и лишены всякого со-
держания». Подобная оценка про-
звучала и из уст официального 
представителя Центрального ко-

мандования вооруженных сил 
США.

— Хочу еще раз напомнить, что 
Россия располагает эффективны-
ми средствами ПВО, позволяющи-
ми вести круглосуточный монито-
ринг воздушной обстановки пра-
ктически над всей территорией 
Сирии, — отметил вчера Конашен-
ков. — Кроме нас контроль воздуш-
ного пространства ведут и средст-
ва ПВО Сирии, которые за послед-
ний год были восстановлены. Поэ-
тому довольно странно, что об 
этом совершенно забывают пред-
ставители стран международной 
коалиции, планирующие свои 
операции на территории Сирии.

Генерал пояснил, что у каждого 
летательного аппарата существу-
ет ряд уникальных признаков, по-
зволяющих идентифицировать их 
тип. Попадая в зону обнаружения 
радиолокационных средств неод-
нократно, они идентифицируются 
специальными радиотехнически-
ми средствами, после чего зано-
сятся в соответствующую базу 

данных. При этом определяется не 
только тип самолета, но и его при-
надлежность. Так случилось и с па-
рой бельгийских F-16. Их мар-
шрут нашим военным известен 
досконально, вплоть до такой де-
тали: в небе бельгийские самоле-
ты дважды осуществляли доза-
правку в воздухе от американско-
го топливозаправщика КС-135 — 
до и после удара по Хасаджеку. 

— Это факты, основанные на 
данных средств объективного 
контроля, — заявил Конашенков. — 
Поэтому когда министр обороны 
Бельгии Стевен Вандепют, как он 
заявил «положа руку на сердце», 
отвергает причастность бельгий-
ских самолетов к удару по курд-
ской деревне, это может означать 
две вещи. Либо он сознательно 
вводит в заблуждение, либо его 
подчиненные совместно с амери-
канскими коллегами обманывают 
руководство Бельгии.

В отличие от западной коали-
ции российские летчики мирные 
селения в не бомбят. 

Правительство Кабмин намерен привлечь к работе 
в России ведущих ученых

С наукой побеждать 

Татьяна Замахина

В
чера на заседании пра-
вительства обсужда-
лась амбициозная цель 
— как сделать россий-
ские вузы и научные 

центры местом притяжения для 
исследователей со всего мира. 
Началось же заседание с «бене-
фиса» новых назначенцев — вице-
премьера Виталия Мутко и его 
сменщика на посту главы мин-
спорта Павла Колобкова. 

«Ну что. Как некоторые мои 
коллеги говорят, «лет ми спик 
фром май харт ин рашн», — ска-
зал коллегам Медведев с замет-
ным русским акцентом. — Прежде 
чем мы начнем заседание прави-
тельства, естественно, должен 
еще раз представить вам наших 
коллег — и старых, и новых». 

Фраза, которая стала знаме-
нитой, была произнесена Мутко, 
когда он выступал с речью в Цю-
рихе перед заседанием исполко-
ма ФИФА в 2010 году. Россия тог-
да получила право провести чем-
пионат мира-2018. Речь активно 
обсуждалась в Интернете, пре-
жде всего из-за ярко выраженно-
го русского акцента Мутко, кото-
рый после этого пообещал прессе 
учить английский. Медведев 
уточнил, что Мутко как вице-
премьер «отвечает за спорт, ту-
ризм и молодежную политику». 
Представил он и Колобкова, зая-
вив, что тот «готов и к новой от-
ветственной работе». Глава пра-
вительства пожелал новому ми-
нистру успехов и попросил кол-
лег оказывать Колобкову как но-
вому члену правительства мак-
симальное содействие.

Журналисты в кулуарах Дома 
правительства позже спросили 
Виталия Мутко, чем он займется 
после повышения и планирует ли 
реформы. Главной задачей станет 
«повышение эффективности», а 
не кардинальная перестройка, 
ответил новый вице-премьер. 
«Все будем спокойно решать», — 
заверил он. Ни выделять Росту-

ризм в отдельное ведомство, ни 
менять статус минспорта — этого 
в планах пока нет, сказал Мутко. 
Что касается своего «бывшего» 
министерства, то в его деятель-
ности важно сохранить преемст-
венность. «У нас впереди чемпио-
нат мира по футболу, все эти 
крупные проекты — Универсиада 
в Красноярске и так далее», — на-
помнил он. Кроме того, по словам 
Мутко, необходимо будет сосре-
доточиться на развитии внутрен-
него и внешнего туризма. Про-
грамма развития внутреннего 
туризма заканчивается в 2018 
году, и новый вице-премьер над-
еется убедить руководство стра-
ны в том, что ее надо продолжать.

Правительство же после «зна-
комства» с новыми назначенца-
ми перешло к основной повестке. 
Один из главных вопросов — под-
держка науки. По словам Медве-
дева, кабмин предусматривает 
выделение до 28 млрд рублей до 
2020 года на программу привле-
чения ведущих ученых в россий-
ские образовательные и научные 
организации. «Проект очень ам-
бициозный, — пояснил глава каб-
мина. — Гранты получают те, кто 
готов воплощать свои идеи в на-
шей стране вместе с командами 
российских специалистов».

Как объяснил премьер, цель 
программы — сделать российские 
вузы и научные центры местом 
притяжения для исследователей 
со всего мира. Медведев напом-
нил о плачевной для страны 

«утечке мозгов» в 90-е. Теперь 
надо привлечь обратно в страну 
тех российских ученых, которые 
в предыдущие годы уехали рабо-
тать за границу. Это одна из це-
лей программы. Другая — создать 
стимулы для приезда и иностран-
ных специалистов.

За шесть лет было проведено 
пять конкурсов на получение 
грантов, рассказал Медведев. По-
ступило почти 3 тыс. заявок уче-
ных из более чем 45 стран мира. 
Причем на гранты претендовали 
как российские, так и зарубеж-
ные эксперты. «Среди победите-
лей есть лауреаты Нобелевской 
премии, других престижных на-
град. Ну и конечно это безуслов-
ные лидеры в своих областях», — 
сказал глава кабмина. Он отме-
тил, что по итогам первых четы-
рех конкурсов было создано 160 
научных лабораторий, которые 
стали точками роста для россий-
ской науки. И некоторые лабора-
тории, созданные в рамках про-
граммы мегагрантов, по своему 
потенциалу не уступают лучшим 
в мире. «Многие из них стали точ-

ками роста современной россий-
ской науки, в том числе академи-
ческой», — добавил Медведев. По 
его оценке, программа открыва-
ет хорошие возможности по та-
ким направлениям как машино-
строение, исследование космоса, 
разработка лекарственных пре-
паратов. При этом важно, чтобы 
в исследованиях принимали 
участие не только известные уче-
ные, но и молодые специалисты. 

Как рассказала в своем докла-
де глава минобрнауки Ольга Ва-
сильева, программа таких гран-
тов за пять лет уже позволила 
привлечь в Россию около двухсот 
лучших ученых со всего мира. 
Размер каждого гранта, по ее сло-
вам, зависит как от направления 
научных исследований, так и 
масштаба конкретного проекта и 
составляет от 45 до 90 млн ру-
блей. Хороший «побочный эф-
фект» — существенно расшири-
лись связи вузов и научных орга-
низаций с ведущими научно-
образовательными организация-
ми мира. Вузы тоже многого ждут 
от программы. К 28 млрд от госу-
дарства они готовы добавить в 
порядке софинансирования на 
научные исследования еще 7,6 
млрд рублей.

Кабмин на заседании также 
продлил на новый год программу 
«Земский доктор», которая ока-
залась востребованной — благо-
даря ей врачи, решающие рабо-
тать на селе, получают единовре-
менную выплату в размере 1 млн 
рублей.

Премьер начал заседание с 
поздравления новых назначенцев — 
Виталия Мутко и Павла Колобкова.

Акцент

 Цель программы — сделать 
российские вузы и научные 
центры местом притяжения 
для исследователей 
со всего мира
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«БЕДНЫЕ» БОГАЧИ 
И «БОГАТЫЕ» БЕДНЯКИ 
ДОЛЯ россиян, считающих себя средним классом, за по-
следние два года сократилась на 10 процентов. А именно: 
14 миллионов человек, находившихся ранее в этом сег-
менте, начали относить себя к бедному населению. Таков 
результат очередного исследования «Потребительский 
индекс Иванова», проведенного компанией Sberbank 
CIB. Изменение социального самочувствия вчерашнего 
«среднеклассника» объясняется тем, что его расходы ро-
сли быстрее, чем зарплата. 

Однако эксперты рассчитывают, что средний класс 
вскоре перестанет сокращаться, так как темпы роста за-
работной платы будут на уровне инфляции. Авторы ис-
следования отмечают также двухпроцентный рост по-
требительской уверенности, связанный с ростом зар-
плат, ослаблением инфляционных ожиданий и улучше-
нием ситуации на рынке труда.  Экспертами Sberbank 

CIB зафиксировано 
и повышение индек-
са национального 
благосостояния — он 
вырос на 5 процен-
тов.  На 1 процент со-
кратилась доля рос-
сиян, считающих 
экономику страны 
нестабильной. Кро-
ме того, среди участ-

ников опроса отмечено снижение уровня безработицы — 
до 10,9 процента по сравнению с 11,3 во втором квартале 
2016 года. Четверть опрошенных сообщили, что их зар-
плата с начала года была повышена или проиндексирова-
на на 6,3 процента. При этом на продукты питания гра-
ждане готовы тратить лишь 19 процентов прибавки, на 
одежду и товары для дома — 16 процентов, откладывать в 
сбережения — 12 процентов. 

    В целом же российский средний класс пока не очень 
подвержен влиянию кризиса. Так полагают эксперты Ин-
ститута социологии РАН — авторы доклада «Российский 
средний класс в условиях стабильности и кризисов». К 
среднему классу они относят людей, отвечающих следу-
ющим критериям: наличие как минимум среднего спе-
циального образования, нефизический характер труда, 
доход не ниже средней зарплаты по региону и самоиден-
тификация. Этими признаками к концу 2015 года обла-
дали 44 процента  населения страны и 47 процентов ра-
ботающих. Ядром среднего класса эксперты считают 
топ-менеджеров,  предпринимателей и специалистов, 
доля которых в населении 18 процентов. Основная же 
масса среднего класса — наемные работники предприя-
тий и госучреждений. 

В докладе сказано, что большинству представителей 
среднего класса пока удается сохранить рабочие места и 
доходы. Ухудшение своего положения отмечают лишь 23 
процента опрошенных (в других слоях населения эта 
доля — более 40). При этом две трети  считают, что их со-
циальный статус не изменился, остальные заявили, что 
он даже повысился. Потеряли работу из-за кризиса лишь 
2 процента представителей среднего класса (в другой ча-
сти населения — 7) и три четверти из них смогли быстро 
ее найти (среди остальных россиян, лишившихся места, 
40 процентов остались безработными). В 2015 году пред-
ставителям среднего класса удалось снизить долговую 
нагрузку. Количество тех, у кого были долги, снизилось 
на 2 процента (число остальных россиян,  имеющих дол-
ги, в том же году увеличилось на 10 процентов). Однако, 
считают эксперты, положение среднего класса в услови-
ях кризиса выглядит благополучным только в сравнении 
с положением основной части населения. 

Аналогичный доклад («Средние классы на различных 
этапах жизненного пути») был подготовлен и сотрудни-
ками  Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС).  В поле исследования 
здесь попал средний класс не только России, но и разви-
тых стран Запада. И всюду, считают авторы доклада, 
средний класс сейчас переживает упадок. 

Ослабление позиций граждан, до сих пор имевших 
нормальный доход, может, полагают авторы доклада, 
ударить по бизнесу, так как «принятие решений по дол-
госрочным инвестициям предприятий зависит от нали-
чия большого и стабильного среднего класса, который в 
состоянии обеспечить потребление». «С того момента, 
как схема доходов людей начинает походить на песочные 
часы, система потребления приобретает точно такую же 
форму, — говорит французский экономист Николя Бузу. — 
Если у многих людей есть высокие доходы, а у еще боль-
шего числа людей низкие доходы, такая ситуация ведет к 
расширению потре-
бления товаров 
уровня экономклас-
са и премиум-клас-
са. Трудности сред-
него класса напря-
мую отражаются на 
системе потребле-
ния. Сегодня в раз-
витых странах по-
требление находит-
ся на стабильном уровне». 

Стоит отметить одну особенность. Российские гра-
ждане, имеющие высокий доход, нередко склонны при-
бедняться. Им это свойственно более чем кому бы то ни 
было. Такое открытие после проведенного ими исследо-
вания о субъективном восприятии неравенства  сдела-
ли экономисты Владимир  Гимпельсон (НИУ ВШЭ) и Да-
ниэль Трейсман (Калифорнийский университет). Со-
ставляя выборку более или менее обеспеченных людей, 
исследователи принимали во внимание наличие объек-
тов недвижимости и автомобилей. В среднем по стра-
нам, где проводился опрос, таких людей оказалось 9 
процентов (в России около 5). И выяснилось, что 70 
процентов состоятельных россиян причисляют себя к 
бедным. На Украине таких «бедняков» 77 процентов, в 
Белоруссии — 60. Обеспеченные европейцы из числа ре-
спондентов свое материальное положение оценивали 
более адекватно: во Франции «бедных» среди богатых 
оказалось 43 процента, в Италии — 41, в Великобрита-
нии — 40, в Германии — 23. 

А у малообеспеченных россиян другая склонность. 
Они, как явствует из доклада  Института социологии 
РАН «Бедность и неравенство в современной России: 10 
лет спустя», хотят казаться богаче, чем они есть, демон-
стрируя не соответствующее их доходам потребитель-
ское поведение и ради этого залезая в кредиты. Богатые в 
России имитируют бедность, а бедные — богатство. У тех 
и у других свои причуды.

Российский сред-
ний класс пока 
не очень подвержен 
влиянию кризиса

Богатые в России 
имитируют бед-
ность, а бедные — 
богатство

Не только самому 
терроризму, но 
также пассивности 
и разрозненности 
в противодействии 
с ним не может быть 
никаких 
оправданий

Россия ценит то, 
что ее отношения 
с Швейцарией 
не стали заложни-
ком внешних 
проблем

ОФИЦИАЛЬНО

 Правительством решено повысить минимальный размер оплаты труда 

(МРОТ) с 1 июля 2017 года на 300 рублей, то есть на 4% (прогноз по инфляции). 

Таким образом, МРОТ вырастет с 7,5 тыс. рублей до 7,8 тыс. рублей. По словам 

главы минтруда Максима Топилина, повышение МРОТ коснется 0,89 млн ра-

ботников. Рост этого параметра, по его словам, позволит повысить выплаты 

страховых взносов в государственные внебюджетные фонды, увеличить пла-

тежеспособный спрос на товары отечественного производства, а также будет 

способствовать снижению объемов выплат «серой» заработной платы. 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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СОЦИОЛОГИЯ Россияне поделились 
рецептами успеха в жизни

Счастье из топора

Екатерина Добрынина

ЕСТЬ ЛИ в нашей жизни вол-
шебный «рецепт успеха» и какие 
ингредиенты в него входят? Со-
циологи ВЦИОМ задали гражда-
нам в достаточной степени фило-
софский вопрос, а ответы полу-
чили конкретные, четкие и пра-
гматичные.

Каждый из нас если не куз-
нец, то хотя бы повар собствен-
ного счастья и процветания. «Из 
топора» такой суп не сваришь. 
По мнению россиян, его основа 
должна быть доброкачественной 
и натуральной. 25% сказали, что 
высокого положения в обществе 
человеку помогают добиться его 
личные качества — доброта, воля, 
порядочность. Про хитрость, на-
глость, беспринципность как 
подспорье при восхождении 
вверх сказали только 3% респон-
дентов.

Из общего списка можно 
было выбрать не более 5 пози-
ций. На второе место в общем 
рейтинге после высоких мораль-
ных принципов люди поставили 
деньги. О них упомянули при-
мерно столько же — 24%, то есть 
примерно четверть опрошен-
ных. Каждый пятый (20%) уве-
рен, что в жизни мало чего мож-
но добиться, если у тебя нет 
«нужных» знакомых, которые 
смогут вовремя оказать протек-
цию. Принцип «учиться и учить-
ся!» исповедуют 18%, для кото-
рых статус в обществе прямо 
связан с уровнем и качеством 
образования.

Все прочие позиции этого 
рейтинга имеют в глазах росси-
ян гораздо меньше значения. 8% 
назвали трудолюбие, 6% — из-
вестность и влияние. Каждый 
двадцатый (5%) думает, что о че-
ловеке судят по тому, в каком ме-
сте он работает. Всего 4% внесли 
в этот список умение общаться с 
людьми, по 3%  — талант, родст-
венные связи, наконец, просто 

«удачу». Только 1% думает, что 
все блага можно получить «за 
красивые глаза» и привлекатель-
ную внешность. А четверть рос-
сиян  (24%) честно сказали — не 
знаем. Не задумывались. 

Стоило социологам чуть пе-
реформулировать вопрос и 
спросить не о статусе в общест-
ве, а просто об «успехе», как 
деньги немедленно вышли на 
первый план (28%), оставив 
нравственности и инициативе 
лишь 25%. Целеустремленность 
назвали 17% россиян.  Каждый 
девятый (11%) —- работу. 8% упо-
мянули здоровье как главный 
фактор успеха. Лишь 4% в таком 
важном вопросе рассчитывают 
на поддержку государства. Каж-
дый двадцатый залогом жизнен-
ного успеха считает хорошую се-
мью.

При этом, кстати, по сравне-
нию с 1991 годом в России стало 
на 10% больше людей, которые 
оценивают свое положение в об-
ществе как «среднее», а число 
явных неудачников снизилось 
на 2%. Все эти оценки, конечно, 
говорят в основном об ощущени-
ях, а не о реальности. Здесь ва-
жен другой показатель: раньше 
оценить свои удачи и провалы 
затруднялся каждый девятый 
(11%),  сейчас — только 2%. Люди 
стали лучше понимать, чего они 
хотят и за что борются. На 4% 
больше стало людей, готовых ра-
ботать ради достатка в семье 
даже в ущерб своему здоровью и 
общению с близкими. Убежден-
ных аскетов, которым хватает 
минимума, в России только 9%. 

А если счастье вдруг неждан-
но привалит… ну, например, в 
виде миллионного выигрыша в 
лотерею? Наши сограждане 
вновь проявили прагматизм. 
38% вложили бы их в покупку 
дома или дачи, 9% — в собствен-
ное здоровье, по 6% — в радости 
повседневной жизни или путе-
шествия. До банка дошли бы 8%. 

ТЕХНОЛОГИИ За водителями будут 
следить онлайн

Автобус выходит 
на связь

Татьяна Шадрина, Сочи

ПОЕЗДКИ на автобусах, трол-
лейбусах и маршрутных такси 
станут безопаснее. К концу 2017 
года в России введут «электрон-
ный путевой лист», который по-
зволит в режиме реального вре-
мени отслеживать не только пе-
редвижение общественного 
транспорта, но и состояние здо-
ровья водителей.

Об этом говорится в проекте 
дорожной карты «Интернет + Го-
род», которую вчера обсуждали 
на общероссийской конферен-
ции «Взгляд в электронное буду-
щее». 

Перевод путевого листа в 
«цифру» позволит быстрее опре-
делять легальность перевозки, 
отмечают эксперты. Ни ГИБДД, 
ни Ространснадзору не придется 
останавливать водителя для про-
верки этих документов. Доста-
точно будет узнать в электрон-
ной базе, оформлен путевой лист 
или нет.

Кроме того, после внедрения 
общей электронной системы 
надзорные органы получат воз-
можность оперативно проверять 
информацию о проведении ме-
дицинского осмотра водителя 
перед выходом в рейс. Это озна-
чает, что скоро можно будет за-
быть о липовых предрейсовых 
медосмотрах, которыми сейчас 

нередко увлекаются недобросо-
вестные перевозчики. Следить 
онлайн можно будет и за режи-
мом вождения — насколько акку-
ратно водитель едет и обеспечи-
вает комфорт пассажиров. 

Не исключено, что эта систе-
ма будет связана с системой 
ЭРА-ГЛОНАСС, отметил один из 
разработчиков «дорожной кар-
ты» Борис Глазков.

Как будут анализировать эти 
и другие данные, которые пере-
дают датчики с промышленных 
предприятий, коммунальных се-
тей и систем транспорта, — от-
дельный вопрос. Предполагает-
ся, что их сбор и хранение сдела-
ют обязательным по аналогии с 
персональными данными. Этот 
вопрос на следующей неделе бу-
дут обсуждать на рабочей группе 
в администрации президента. 

Поправки к закону «Об ин-
формации, информационных 
технологиях и защите информа-
ции» разработчики дорожной 
карты предлагают подготовить к 
июню 2017 года. 

В рамках другого документа — 
поправок в закон об энергосбе-
режении и о повышении энерге-
тической эффектности — плани-
руется прописать возможность 
дистанционного сбора данных 
со счетчиков в жилых домах. 
Также проект дорожной карты 
предусматривает внедрение дат-
чиков, которые будут фиксиро-
вать нарушения режима тишины 
в ночное время. В дальнейшем 
будут выявлять тех, кто превы-
шает нормы освещения ночью.

Саму систему «умного» горо-
да, как в Индии и Китае, нужно 
внедрять не за счет жильцов, а за 
счет государственных ресурсов, 
считают эксперты. Но, в любом 
случае, о типизации проекта «ум-
ного» города в зависимости от ре-
гиона речь не идет — для каждого 
муниципалитета будет разрабо-
тан индивидуальный проект.

ФОРУМ XVIII Всемирный 
Конгрессе русской 
прессы открылся 
во французской столице

Русское слово

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В ПАРИЖЕ проходит XVIII Всемирный конгресс русской 
прессы, для участия в котором во французскую столицу 
прилетели представители русскоязычных СМИ из свыше 
60 стран. Среди них многие руководители российских га-
зет, издательств и электронных СМИ: генеральный дирек-
тор ФГБУ «Редакция «Российской газеты» Павел Негоица, 
генеральный директор радиостанции «Говорит Москва» 
Владимир Мамонтов…

Форум начал свою работу в только что открывшемся 
российском духовно-культурном центре на столичной на-
бережной Бранли, а затем переместился в штаб-квартиру 
ЮНЕСКО. Приветственное обращение к участникам 
встречи направил президент РФ Владимир Путин. Его за-
читал министр культуры Владимир Мединский.

«Ваш конгресс уже многие годы собирает вместе руко-
водителей средств массовой информации из различных 
государств мира. Подобный формат общения весьма ва-
жен для консолидации русскоязычного медийного про-
странства, для обмена профессиональным опытом, для 
выработки новых идей и проектов, — говорится в обраще-
нии российского президента. — Искренне признательны 
вам за живой интерес к происходящему в нашей стране, к 
российским подходам к актуальным вопросам современ-
ности. В нынешней непростой международной обстановке 
ваша работа по распространению полноценной, правди-
вой информации приобретает особое значение».

Глава Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям Михаил Сеславинский огласил послание 
премьер-министра РФ Дмитрия Медведева. В нем сказано, 
что благодаря деятельности русскоязычных СМИ «сооте-
чественники, оказавшиеся по разным причинам  вдали от 
родины, не чувствуют себя оторванными от нее». «В Рос-
сии высоко ценят ваш вклад в распространение россий-
ской культуры, поддержку русского языка, сохранение ин-
формационной среды для миллионов соотечественников», 
— подчеркивается в послании. 

Затем Михаил Сеславинский вручил почетные грамоты 
правительства РФ. В этом году за большой вклад в сохране-
ние русского языка и культуры, а также в дело консолида-
ции соотечественников за рубежом ими были удостоены 
газеты «Вечерка» (Таджикистан), «Слово» (Португалия), 
«Вестник Кипра» (Кипр).

На повестке дня конгресса множество тем. Среди них — 
пути укрепления позиций русского языка в мире. Об этом, 
в частности, говорил глава Федеральной службы по надзо-
ру в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций Александр Жаров. Он призвал активнее ис-
пользовать возможности российского сегмента в сети Ин-
тернет, наполнять его той информацией, которая будет 
ориентировать русскоговорящих людей, где бы они ни про-
живали. Как считает Александр Жаров, крайне важно, что-
бы читатели и слушатели русскоязычных СМИ за рубежом 
продолжали себя идентифицировать как россияне. 

Заинтересованный разговор на форуме произошел по 
вопросу о подготовке кадров для русскоязычных СМИ. Как 
заявил «РГ» президент Всемирной ассоциации русской 
прессы (ВАРП) Виталий Игнатенко, необходимо, чтобы ря-
дом с энтузиастами первой волны, которые стояли у исто-
ков зарубежных русскоязычных газет, радиостанций и те-
леканалов, оказались молодые журналисты. 

— Их надо подготавливать. Они должны знать нашу 
страну, путешествовать по ней, в том числе и по нашим 
приглашениям, — считает глава ВАРП. — Причем этим 
должна заниматься не только наша ассоциация, но и цен-
тральные каналы российского телевидения и радио, печат-
ные СМИ. Без такой кадровой подпитки можно упустить 
самое главное, когда эти медиаресурсы перестанут быть 
современными, а читатель станет находить иные альтер-
нативные источники информации. Мы хотим, чтобы такая 
журналистская преемственность сохранялась, и для этого 
в России имеются необходимые возможности.

 Об этой злободневной проблеме говорил также гене-
ральный директор ТАСС Сергей Михайлов. Он подчер-
кнул, что возглавляемое им агентство уже проводит курсы 
для молодых журналистов русскоязычных медиа, предо-
ставляет консультационную помощь, а сейчас совместно с 
Министерством образования и науки РФ прорабатывает-
ся проект введения на журналистских факультетах наших 
вузов льготных мест для русскоговорящих абитуриентов 
из-за рубежа.

КОШЕЛЕК В России стартует 
Неделя сбережений

Рубль введут 
в курс

Александра Воздвиженская

В ПОНЕДЕЛЬНИК, 24 октября, в регионах начинается 
Всероссийская неделя сбережений, которую проводят тре-
тий год подряд для повышения финансовой грамотности 
детей, взрослых и пенсионеров. Организаторы рассчиты-
вают, что на семинары, лекции и мастер-классы смогут 
прийти более полутора миллионов человек.

Неделю сбережений проводят минфин и Роспотребнад-
зор вместе с участниками рынка. Основная цель — познако-
мить население с основами личной финансовой безопасно-
сти, научить бережному и ответственному отношению к 
деньгам, просветить в вопросах прав потребителей фину-
слуг и способах их защиты. На первых порах, как и в 2015 
году, участники пройдут тест, определят свой уровень зна-
ний и навыков и затем выберут, на какие семинары сходить.

Мероприятия организуют более чем в 50 регионах стра-
ны, сообщили «Российской газете» в пресс-центре проекта 
минфина «Содействие повышению уровня финансовой гра-
мотности населения и развитию финансового образования в 
РФ». Вести их будут более тысячи консультантов и препода-
вателей, которые прошли спецподготовку. Неделя сбереже-
ний — свободное от рекламы пространство, и участники рын-
ка, в том числе представители банков и бизнеса, не будут там 
агитировать за услуги конкретных организаций.

Каждый, кто придет на Неделю сбережений, найдет по-
лезные материалы. На сайте вашифинансы.рф открыта реги-
страция на мероприятия, там же есть видеолекции.

ПРАКТИКА Новый глава «Росатома» Алексей Лихачев обозначил 
стратегические цели на ближайшие десять лет

В плотных слоях
открытой конкуренции
Александр Емельяненков

П
о мере развития конкур-
сных закупочных проце-
дур за последние пять лет 

в ГК «Росатом» общая экономия, 
в сочетании с иными мерами со-
кращения затрат, превысила 500 
миллиардов рублей. Такие дан-
ные озвучил на открытии форума 
поставщиков атомной отрасли 
«Атомекс 2016» глава госкорпо-
рации Алексей Лихачев, две неде-
ли назад сменивший в этой дол-
жности Сергея Кириенко. 

— Вижу определенный знак в 
том, что первое публичное меро-
приятие в новом для себя качестве 
я провожу на этой площадке, — за-
явил гендиректор «Росатома» и 
сразу дал понять, что с положени-
ем дел в сфере госзакупок знаком 
не понаслышке. — Еще шесть лет 
назад, на рубеже 2010—2011 го-
дов, когда работал в правительст-
ве, мы имели большую дискуссию 
о законодательном регулирова-
нии закупочной деятельности.

По словам Лихачева, положи-
тельное влияние принятых тогда 
изменений сегодня, что называет-
ся, налицо. В корпорации «Роса-
том» — особенно.  

— На предприятиях и в органи-
зациях отрасли при кратном уве-
личении общего объема закупок 
доля конкурентных процедур под-
нялась в сорок раз! Теперь в кор-
порации каждый день «разыгры-
вают» закупки в среднем на 2,5 
миллиарда рублей для 140 органи-

заций. Причем доля малых пред-
приятий среди поставщиков «Ро-
сатома» строго выдерживается и 
даже превышает установленный 
законом норматив.   

Форум поставщиков оборудо-
вания и материалов для многочи-
сленных новостроек и действую-
щих объектов атомной госкорпо-
рации традиционно проходит осе-
нью. «Атомекс 2016» свел на дело-
вой площадке «Экспоцентра» в 
Москве представителей минэко-
номразвития, Федеральной анти-
монопольной службы, Федераль-
ной корпорации по развитию ма-
лого и среднего предприниматель-
ства, топ-менеджеров «Росатома» 
с руководителями известных про-
мышленных предприятий и орга-
низаторами неприметных с виду 
инновационных фирм, которых 
объединили одним, одинаково 
уважительным словом «постав-
щики». 

Как рассказал собравшимся 
директор по закупкам и управле-
нию качеством ГК «Росатом» Ро-
ман Зимонас,  перед его службой 
было поставлено несколько гло-
бальных задач. Прежде всего сле-
довало повысить уровень конку-
ренции и эффективности прово-
димых закупочных процедур, что-
бы тем самым сэкономить, где это 
возможно и оправдано. Одновре-
менно с этим требовалось сфор-
мировать механизм, направлен-

ный на борьбу с коррупцией при 
проведении закупок. А еще — со-
здать действенные инструменты 
контроля, в том числе контроля 
общественного, чтобы позитив-
ные перемены в этой сфере стали 
необратимыми.   

Сегодня значительная часть 
закупок предприятий атомной от-
расли осуществляется через от-
крытые конкурентные процеду-
ры, которые проводятся в элек-
тронной форме на электронных 
торговых площадках. 

— Это прозрачный и эффектив-
ный механизм, — отметил Роман 
Зимонас. — Только за девять меся-
цев 2016 года экономия за счет 
конкурентных процедур (по соб-
ственным и федеральным средст-
вам ) составила 16,7 млрд рублей.

Экономить позволяет и создан-
ная в «Росатоме» система обжало-
вания. Центральный арбитраж-
ный комитет и арбитражные ко-
митеты дивизионов выступают в 
роли «первого окна», куда посту-
пают жалобы от поставщиков. 
Кроме того организована работа 
общедоступной «горячей линии» 
по борьбе с хищениями и мошен-
ничеством.

Даже при том особом внима-
нии контролеров и проверяющих 

ко всему атомному, в том числе и к 
проводимым в отрасли торгам, ко-
личество жалоб в сравнении с об-
щим числом конкурентных заку-
пок «Росатома» за последние пять 
лет снизилась с 2,1 до 1,5 процен-
та. А жалоб обоснованных стало 
меньше на треть. 

Как и принято на таких фору-
мах, в день открытия были озву-
чены и другие — стратегические 
цифры. Сейчас у «Росатома» в 
стадии реализации 46 проектов 
по строительству энергоблоков, 
из них десять — в России и 36 — за 
рубежом, включая Беларусь, Тур-
цию, Индию, Вьетнам, Бангладеш, 
Китай, Финляндию, Венгрию, 
Египет. На этапе тендеров или пе-
реговоров находятся еще 23 энер-
гоблока. 

— Наша программа на ближай-
шие десять лет — это до 40 энерго-
блоков в 15 странах с общим объе-
мом финансирования до 150 мил-
лиардов долларов, — обрисовал 
перспективу новый глава «Росато-
ма» и призвал собравшихся засу-
чить рукава. 

Рынок Скоро придется бороться за место в штате 
не только с людьми

Роботы наступают

Марина Гусенко 

Р
ынок труда ждут гло-
бальные изменения. 
Возможно, уже в бли-
жайшее десятилетие ра-
бочих понадобится в де-

сятки раз меньше, чем сейчас, — 
их заменят роботы. Окончатель-
но сотрется грань между рабочи-
ми и инженерами, а на первый 
план выйдут новые профессии и 
квалификации. 

Об этом рассказал журнали-
стам директор направления «Мо-
лодые профессионалы» Агентст-
ва стратегических инициатив 
Дмитрий Песков.  «В новой эко-
номике не нужны будут люди, ко-
торые умеют от «а» до «я» выпол-
нить некий технологический 
процесс. Роботы сделают это за 
людей гораздо лучше. А нужны 
будут специалисты, которые 
смогут оптимизировать уже при-

нятые решения, улучшать тех-
процессы», — сказал он. На пер-
вый план начнут выходить на-
правления, которые раньше 
были в тени. Например, мода. 

По его словам, в нашей стране 
может появиться до 50 тысяч 
предприятий этой индустрии. В 
каждом из которых будут рабо-
тать всего несколько человек, 
способных разрабатывать моде-
ли, создавать бренды, отдавать за-
казы на аутсорсинг небольшим 
фабрикам, а потом поставлять эту 
одежду, например, в Боливию или 
Италию, на глобальные рынки.

«Это может показаться стран-
ным, но в России уже есть пред-
приятия, которые производят 
роботов и поставляют их в Япо-
нию и Китай, учебные комплек-
сы и продают их в Норвегию и 
Финляндию», — продолжил Пе-
сков.

«Мы часто сталкиваемся с си-
туацией, когда специалисты изо-
бретают нечто, но при этом не из-
учают рынок и не знают, в каком 
сегменте может быть востребо-
вано это изобретение и с чем оно 
будет конкурировать. Не просчи-
тывают, сколько стоит его мас-

штабный выпуск и где взять на 
это денег. Но будущее — как раз 
комплексным подходом», — гово-
рит директор по особым поруче-
ниям госкорпорации «Ростех» 
Василий Бровко. По мнению эк-
спертов, Россия отстала в таких 
секторах экономики, как массо-
вый выпуск потребительских то-
варов. Но в новой высокотехно-
логичной экономике у нас непло-
хие перспективы. 

В начале ноября в Екатерин-
бурге пройдет чемпионат рабо-
чих профессий высокотехноло-
гичных отраслей промышленно-
сти WorldSkills Hi-Tech.

Уже скоро роботы начнут 
 вытеснять людей с рабочих мест.Акцент

 Некоторые  компании России 
поставляют роботов в Японию 

В жилых домах 
 появятся датчики, 
которые будут фик-
сировать наруше-
ния режима тишины 
в ночное время

Алексей Лихачев (на переднем 
плане слева) возглавил «Росатом» 
в момент глобальных перемен на 
мировом энергетическом рынке.

Россияне смогут найти 
высокооплачиваемую 
работу в другом регионе — 
узнайте больше на сайте
rg.ru/art/1310473

ЦИФРА

2,5
МИЛЛИАРДА 
РУБЛЕЙ
— на такую сумму ежедневно, 
в среднем у 140 организаций, 
проводятся закупки 
в госкорпорации «Росатом».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим Овчинников,  
заместитель руководителя 
Федеральной антимонопольной 
службы:

— Корпорация «Росатом» является для 

нас своеобразным донором лучших 

практик в закупочной деятельности.  

И мы согласны с тем, что построение 

новой эффективной системы в этой 

сфере невозможно без тесного со-

трудничества регуляторов и таких го-

скорпораций.  

Павел Тихомиров, 
председатель Центрального 
арбитражного комитета 
ГК «Росатом»: 

— Мы не противопоставляем себя госу-

дарственным контрольным органам. 

Мы служим дополнением к тому, что 

делает ФАС. У всех участников заку-

почного процесса есть право обжало-

вать несправедливые, на их взгляд, ре-

шения и обращаться туда, куда посчи-

тают нужным. Но большинство пред-

почитают к нам — значит, доверяют. 
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Горячая линия
Анна Владимировна Зеленцова, 
координатор проекта минфина и Всемирного банка «Содействие 
повышению уровня финансовой грамотности населения в РФ»

СВОИ ВОПРОСЫ О ЛИЧНОЙ ФИНАНСОВОЙ БЕЗОПАСНОСТИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 

21 ОКТЯБРЯ, С 11.00 ДО 12.00 МСК ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ 

ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.
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ФОРУМ В России снижается
уровень ксенофобии
и национализма

Тесты 
на терпимость 

Владимир Емельяненко 

В ПЕРМИ III Всероссийский форум национального 
единства превратился в тренинг для 800 экспертов и де-
легатов из 70 регионов страны. Эксперты Совета при 
президенте России по межнациональным отношениям и 
ученые РАН обучали управлению этнополитическими 
процессами муниципальных чиновников и хозяйствен-
ников. 

— Необычное состояние,— делится впечатлениями за-
меститель руководителя Федерального агентства по де-
лам национальностей Андрей Меженько. — Ты думаешь, 
что делишься опытом, а тебе предлагают свой. Напри-
мер, ФАДН разработаны рекомендации по адаптации ин-
теграции мигрантов, а в Пермском крае они внедрены и 
со сбоями, но работают. Как и в Перми,  общественные 
приемные по трудовой миграции и этнокультурные пло-
щадки национальных и религиозных организаций дейст-
вуют почти во всех регионах. Потому тренинг быстро пе-
решел в стадию дискуссий, обмена опытом и оттачива-
ния механизмов упрочения межнационального мира и 
согласия. 

Как отмечает большинство экспертов форума, парал-
лельно со снижением   мигрантской обособленности, ро-
стом их желания обучать своих детей в российских шко-
лах и интегрироваться в российскую действительность  
обозначился внутрироссийский позитивный тренд — ин-
терес к фолк-стори, когда местные истории (язык, куль-
турные обычаи и традиции) изучаются в рамках курса 
нового краеведения. В ряду первопроходцев, чей опыт 
изучал форум,  Дагестан, Саха—Якутия, Татарстан, Мор-
довия, Башкортостан.   

— За последние три-четыре года заметно снизился 
уровень ксенофобии и радикального национализма, — 
считает научный руководитель  Института этнологии и 
антропологии РАН Валерий Тишков. — Это результат 
«кругов по воде» от больших событий — Олимпиада в 
Сочи, воссоединение Крыма и России, Донбасс, особен-
но санкции, которые дали эффект солидарности нации. 
Но это и результат продуманной национальной полити-
ки и принятых контрмер, связанных с санкциями и  ра-
дикальным экстремизмом. Пока они дают впечатляю-
щие результаты,  несмотря на то что экономическая ди-
намика хромает. Убежден, их надо закреплять по гори-
зонтали — через гражданскую активность людей, для 
чего нужно создавать каналы выхода этой активности. 

И Тишков, и Меженько, убеждены, что III Всероссий-
ский форум национального единства еще на шаг прибли-
зил переход полномочий по гармонизации межнацио-
нальных отношений с федерального на муниципальный 
уровень. Точнее, по закону они и так переданы, но меха-
низмы исполнения, по выражению председателя Совета 
Ассамблеи народов России Светланы Смирновой, «еще не 
наполнились местным кровотоком».  В ряду задач, кото-
рые сформулировал форум перед региональными чинов-
никами, хозяйственниками и общественными организа-
циями, — грамотная работа с молодежными (фанаты, суб-
культурные центры) и религиозными, тоже, как правило, 
молодежными группами, тяготеющими к радикализму. 

Родная или местная «кровь», по мнению участников 
форума, делает ставку как на высокие технологии — со-
циальные сети, мультимедийные технологии и язык Ин-
тернета, так и на веками проверенный опыт родного язы-
ка и культуры. Такой подход, по мнению экспертов, дол-
жен закрепить достигнутые успехи по снижению уровня 
ксенофобии и национализма, а главное — укрепить  рос-
сийскую  гражданскую идентичность за счет идущего пе-
рехода от политики мультикультурализма к политике 
единства нации. 

Полис в цену 
не входит

На железнодорожном транспорте — 0,04 — 0,06 
процента (по 4 копейки на электричках и 72 ко-
пейки на поездах дальнего следования), а на 

воздушном — 0,005 процента (по 8,49 рубля). Тогда как 
городские автобусные перевозчики тратят на страхова-
ние 1,8 процента своих доходов (в среднем 15 копеек).

Учитывая это, финансисты ЦБ полагают, что сущест-
венного влияния на стоимость услуг перевозчиков но-
вые тарифы не окажут. С этим согласны и опрошенные 
«РГ» эксперты. Страховая премия, которую перевозчик 
платит страховой компании, составляет всего несколько 
копеек в структуре стоимости билета на проезд, пояснил 
президент Национального союза страховщиков ответст-
венности (НССО) Андрей Юрьев. «Так повышение та-
рифной ставки ожидается по внутреннему водному 
транспорту. На протяжении всего срока страхования 
именно по этому виду перевозок отмечается наибольшее 
количество пострадавших на одно событие, более 19 че-
ловек, — отмечает он. — При этом стоимость страхования 
по группам автобусных перевозок, которые составляют 
90 процентов всего пассажиропотока, будет снижена». 
То есть общая сумма сборов по ОСГОП в целом снизится.

Стоимость проезда по городу скорее всего меняться 
не будет, считает управляющий партнер компании «2К» 
Тамара Касьянова. Впрочем, у разных перевозчиков 
цены формируются по-разному и для разных видов тран-
спорта установлена своя страховая премия, так что бо-
лее точный подсчет произвести довольно сложно, отме-
чает эксперт. Самая большая расходная часть перевоз-
чика — это топливо, акцизы, расходы на оплату услуг пер-
сонала и так далее. При этом страховой сбор где-то обя-
зательный, а где-то, например, на железной дороге, это 
добровольный платеж.

БЮДЖЕТ-2017 Теневые работники, серые сигареты и крепкий алкоголь помогут 
наполнить казну

Плати-ка, няня
Татьяна Зыкова

Л
егализация труда миллио-
нов самозанятых граждан, 
внедрение системы учета 

(ЕГАИС) в табачной отрасли, уго-
ловное преследование за изго-
товление фальшивых акцизных 
марок и продажу нелегального 
алкоголя. Эти и другие идеи обсу-
дили участники «круглого стола» 
в Российской академии народно-
го хозяйства и госслужбы при 
президенте РФ (РАНХиГС).

Речь шла об основных направ-
лениях бюджетной, налоговой и 
таможенно-тарифной политики 
страны на ближайшие три года.

Заместитель министра фи-
нансов Илья Трунин, сообщая о 
приоритетах налоговой полити-
ки, подчеркнул, что основные ди-
скуссии сейчас связаны с пои-
ском дополнительных источни-
ков денег в бюджет при том, что 
налоги на малый, средний и 
крупный бизнес повышаться не 
будут, а прогрессивная ставка на-
лога на доходы физлиц — это табу, 
забудьте... По словам заммини-
стра, налоговая политика должна 
играть стимулирующую роль. 
Например, минфин вышел с ини-
циативой с 2019 года снизить 
страховые взносы с 34 до 30 про-
центов, сообщил Трунин.

«Надо уже сейчас дать сигнал 
бизнесу, что ставка взносов вы-
сока и будет снижена. Мы также 
не хотим повышать ставку акци-
за на крепкий алкоголь. В 2017 
году ее предлагаем зафиксиро-
вать», — продолжил Трунин. При 
этом в министерстве надеются, 
что ужесточение уголовной от-
ветственности за подделку ак-

цизных марок и за незаконную 
торговлю водкой остановит неле-
галов. По словам Трунина, рас-
сматривается вопрос об ограни-
чении перемещения и хранения 
крупных объемов и партий креп-
кого алкоголя в странах Евразий-
ского экономического союза.

Постепенно в регионах будут 
отменять федеральные льготы. 
Однако льготы для инвесторов, 
вкладывающих средства в объек-
ты энергетической и инженер-
ной инфраструктуры, налоговые 
послабления останутся на сумму 
вложений. И льготы по налогам 
на доходы физлиц трогать не бу-
дут. Трунина поддержал его кол-
лега, заместитель министра фи-
нансов Максим Орешкин: «Наша 
позиция — без увеличения нало-
гов, но при инновационных тех-
нологиях их администрирования 
пополнять бюджет, который с 
2016 года адаптировался к новом 
экономическим условиям».

Орешкин также сообщил, что 
контроль за рынком со стороны 
Росалкогольрегулирования пла-
нируется скоро проводить по 
принципу объемов потребления. 
А госкомпании, судя по его сло-
вам, ждет увеличение дивиден-
дов до 50 процентов от прибыли 
и уход тем самым от скрытых 
субсидий. «Но и при таких отчи-
слений проблема скрытых субси-
дий будет закрыта только ча-
стично», — пояснил Орешкин, дав 
понять, что отъем дивидендов в 
дальнейшем может увеличиться 
и сверх 50 процентов.

Что касается 20 миллионов 
самозанятых граждан, то на них у 
минфина особый взгляд и посте-
пенно складывается законода-

тельное определение этой кате-
гории трудящихся.

По словам Трунина, под «са-
мозанятыми « могут пониматься 
физические лица, которые ока-
зывают бытовые услуги другим 
физическим  лицам, например, 
репетиторы, няни, сиделки». Они 
не будут регистрироваться инди-
видуальными предпринимателя-
ми, будут освобождены от всех 
платежей на время двухлетних 
налоговых каникул, рассказал 

замминистра. Однако дальше не 
пошел, заинтриговав коллег из 
Совета Федерации, руководите-
лей из регионов. В ответ аудитор 
Счетной палаты Сергей Штогрин 
резонно поинтересовался, а что 
будет с самозанятыми через два 
года? 

 «В Ивановской области из пя-
тисот тысяч жителей трудоспо-
собного возраста 250 тысяч пла-
тят страховые взносы в Фонд 
обязательного медицинского 
страхования, а остальные люди 
где-то потерялись: то ли самоза-
нятые, то ли на заработках в дру-
гих регионах», — сообщил предсе-
датель Ивановской областной 
Думы Виктор Смирнов. По его 

словам, только в этом году за «не-
видимок» бюджет заплатил мил-
лиард рублей страховых взносов 
в ФОМС. Этой же страховой ме-
дицинской «дырой» озабочены в 
Брянской области. По словам до-
кладчика из администрации 
Брянской области Артура Аксе-
ненко, при полумиллионе жите-
лей трудоспособного возраста, 
150 тысяч находятся «в бегах» от 
налогов и страховых взносов. Ак-
сененко обратился к ведущему 

«круглого стола», председателю 
Комитета Совета Федерации по 
бюджету и финансовым рынкам 
Сергею Рябухину с просьбой 
ускорить внесение законопроек-
та об оплате пакета социальных 
услуг неработающими граждана-
ми трудоспособного возраста.

А в разговоре с обозревателем 
«РГ» прокомментировал: цена 
вопроса для региона — 700—800 
миллионов рублей в год. «На эту 
сумму бюджет сократил бы рас-
ходы», — пояснил он. 

Представитель Брянской об-
ласти предложил одновременно с 
внесением проекта федерально-
го бюджета на 2017 год внести в 
Госдуму изменения в Закон «Об 

обязательном медицинском 
страховании граждан в РФ». «На-
пример, обязать страховые ком-
пании при выдаче полисов обяза-
тельного медицинского страхо-
вания требовать от работающих 
граждан подтверждения статуса 
их официальной занятости и 
оплаты страховых взносов».

Замминистра труда и соцза-
щиты Андрей Пудов обратил вни-
мание на другой законопроект. В 
Госдуме с прошлой сессии нахо-
дятся поправки в Закон «Об ин-
дивидуальном персонифициро-
ванном учете». Благодаря этим 
поправкам региональные власти 
получат доступ к базам персо-
нальных данных Пенсионного и 
других внебюджетных страховых 
фондов, чтобы на местах индиви-
дуально выводить из тени на ле-
гальный рынок труда «потеряв-
шихся». По словам Пудова, с по-
мощью Роструда за полтора года 
в России при сверках баз данных 
Пенсионного фонда и ФОМС 
было выявлено более 2 миллио-
нов «самозанятых», за счет их ле-
гализации получено 15 миллиар-
дов рублей чистых взносов.

Идею ввести Единую инфор-
мационную систему по учету та-
бачной продукции подтвердил на 
«круглом столе» Сергей Рябухин. 
Это будет означать, что вся ин-
формация о сигаретах, как и об 
алкоголе, будет заноситься в еди-
ную базу данных, а пачки снаб-
дят спецмарками со штрихко-
дом. Это поможет в борьбе с под-
делками и контрабандой.

А вот повышать отчисления в 
ФОМС с зарплат граждан до 5,9 
процента с 2019 года не будут, 
успокоил Трунин.

СЛЕДСТВИЕ

Прокуроры 
обменялись
фигурантами

ВЕРНУЛИСЬ 
ПОНЕВОЛЕ

Наталья Козлова

СРАЗУ несколько граждан, на-
ходящихся в бегах, стараниями 
прокуроров разных стран были 
возвращены на родину. 

Так Генеральная прокуратура 
России удовлетворила запрос 
Астаны о выдаче руководителя 
организованной криминальной 
группы Ермаханбета Дильдабае-
ва. Этот человек  обвиняется в 
руководстве преступной органи-
зацией, создании липовых фирм, 
заключении фиктивных сделок.

По версии следствия задер-
жанный «без фактического вы-
полнения работ, за денежное 
вознаграждение возвращал по-
ступившие на счета предприя-
тий средства контрагентам, тем 
самым предоставлял юридиче-
ским лицам возможность не 
оплачивать налоги и другие обя-
зательные платежи».

Искали Дильдабаева с прош-
лого года, когда у него на родине 
суд выдал санкцию на его арест. 
Но он уже покинул страну. На-
шли его в России, точнее в Воро-
нежской области. Теперь по до-
говору между нашими странами 
его вернут домой.

Еще один соучастник этой 
преступной организации Марат 
Жупказиев в августе был экстра-
дирован из Таиланда в Казахс-
тан.

Поедет на родину из России и 
другой приезжий. Вчера компе-
тентным органам Республики 
Молдовы был передан гражда-
нин этого государства Иван Су-
хачев. Он разыскивался у себя на 
родине за торговлю людьми. 

По информации правоохра-
нительных органов Молдовы, в 
2011 году Сухачев обманул двух 
своих землячек, пообещав им до-
стойное трудоустройство в Рос-
сии. После того как женщины 
приехали к нам в страну,  их си-
лой и угрозами заставили зани-
маться проституцией.

В апреле нынешнего года Су-
хачев был задержан сотрудника-
ми полиции в Химкинском райо-
не Подмосковья. Оказалось, что 
иностранец попался не простой. 
Потом Сухачевым занялась про-
куратура Московской области. 
Надзорное ведомство провело 
так называемую  экстрадицион-
ную проверку. Материалы про-
верки были направлены в Гене-
ральную прокуратуру РФ.

По решению Генпрокуратуры 
РФ Сухачев выдан молдавской 
стороне для привлечения его к 
уголовной ответственности.

Но мы не только отдаем чу-
жих граждан, нам возвращают и 
своих. Так власти Дубая приняли 
решение экстрадировать в Рос-
сию Михаила Коряка. Этот чело-
век широко известен в узких 
кругах, и наши следователи его, 
можно сказать, заждались.

Напомним, Михаил Коряк в 
2012 году был объявлен в между-
народный розыск по линии Ин-
терпола. Если верить версии 
следствия, он один  из создате-
лей так называемой банды  «ре-
шальщиков». Коряк и члены 
группировки выдавали себя за 
ВИП-чиновников и за очень 
большие деньги предлагали же-
лающим посты в органах госв-
ласти и выгодные госконтракты. 

Деньги надо было положить  в 
ячейки банков. Мошенники их 
потом забирали. По подсчетам 
следствия так были украдены 20 
миллионов  евро, принадлежав-
ших в прошлом одному из депу-
татов Госдумы. 

Два  миллиона евро и 38,5 
миллиона рублей отдал «ре-
шальщикам»  один из депутатов 
Саратовской облдумы. 

Позже, когда началось следст-
вие, несколько посредников, 
участвовавших в переговорах, 
были убиты во Франции и Тур-
ции.

Коряка мы просили вернуть-
ся домой долго — почти три года 
шли  переговоры с  властями Ду-
бая. И вот теперь там согласи-
лись, что материалов для выдачи 
достаточно. Но возникла другая 
проблема. По заявлению властей 
ОАЭ найти обвиняемого на тер-
ритории королевства не получа-
ется. В Дубае полагают, что пока 
вопрос об экстрадиции рассма-
тривался,  он уехал в другую 
страну, узнав о готовящемся ре-
шении.

Автопром Комиссионные при покупке автомобилей по пластиковой 
карте будут минимальными

Езжайте с «Миром»
Тарас Фомченков

К
омиссия за использо-
вание пластиковых 
карт «Мир» при по-
купке автомобиля у 
дилеров может соста-

вить всего 0,3 процента.
Это поможет автомобильной 

отрасли, продажи которой сегод-
ня совсем съехали на обочину и 
никак не могут с нее выбраться. О 
карте «Мир» сообщили вчера на 
конференции российских автомо-
бильных дилеров.

А в остальном позитива дейст-
вительно мало. С этой фразы на-
чал свое выступление и Владимир 
Моженков, президент ассоциации 
«Российские автомобильные ди-
леры» (РОАД), заявив, что «такого 
спада в нашей отрасли никогда не 
было». Но, добавил, «несмотря ни 
на что, мы живы». И еще есть це-
лый ряд шагов, которые можно 
предпринять, чтобы облегчить си-
туацию. 

Рассказывая о недавней встре-
че с первым заместителем предсе-
дателя Центрального банка Ксе-
нией Юдаевой, Моженков конкре-
тизировал: «Я попросил, чтобы 
эквайринг (комиссия, которую 
международные платежные си-
стемы устанавливают для банков, 
обслуживающих карты в торго-
вых точках. — «РГ») для россий-
ских карт «Мир» ограничился 
суммой в 0,3 процента. Но даже 
если он станет в два раза меньше, 
чем у Visa и MasterCard, будет 
очень хорошо».

Еще один момент связан с авто-
запчастями. «Американские и ев-
ропейские дилеры могут прода-
вать запчасти и оборудование не 
только своего бренда, а всех, кото-
рые есть на рынке. У нас же рабо-
тает жесткое требование: только 
свое и всё. Учитывая ситуацию на 
рынке, мы бы хотели это правило 
изменить», — предложил Можен-
ков.

А остальную конкретику «РГ» 
получила из разговора с вице-пре-
зидентом РОАД Олегом Мосее-
вым. Он, например, добавил, что 
на трехлетнем горизонте вывести 
дилерское сообщество из кризиса 
поможет юридическая поддер-
жка. «Речь идет, скорее, о неболь-
ших дилерах. Они часто не имеют 
возможности держать штатного 

юриста для разрешения спорных 
вопросов. И РОАД может и должен 
предоставлять им консультацион-
ные услуги первого уровня для 
того, чтобы помочь разобраться в 
ситуации», — предложил Мосеев.

Еще один момент связан с из-
менениями в Закон об ОСАГО в 
той части, которая касается ре-
монта автомобилей.

«Сегодня около 70 процентов 
случаев по ОСАГО разрешается 
путем денежной выплаты и только 
30 процентов через направления 
на ремонт в сервис. И из этой тре-
ти только 5—10 процентов постра-
давших ремонтируют автомобили 
у официальных дилеров, — обозна-
чил проблему вице-президент 
РОАД. — Мы будем работать над 
тем, чтобы при направлении на 
сервисы 100 процентов автолю-
бителей, 30 процентов из них шли 
в авторизованные дилерские цен-
тры».

Заместитель руководителя Фе-
деральной антимонопольной 

службы Андрей Кашеваров на-
помнил, что основной тренд в ра-
боте ФАС все-таки стимулировать 
саморегулирование. И для этого 
есть Кодекс добросовестных пра-
ктик, подписанный около двух лет 
назад. Но вот закавыка — он не ра-
ботает.

«На 3 ноября запланирован со-
вет, на котором мы хотим оценить 
те проблемы, которые возникли 
при реализации кодекса, — сооб-
щил чиновник. — Мы исходим из 
того, что должен соблюдаться ба-
ланс отношений автопроизводи-
телей и дилеров. При этом меньше 
всего хотелось бы идти по пути 
разработки очередного законо-
проекта, надеемся на то, что мы 
сможем общими усилиями попра-
вить кодекс».

И все же позитив на рынке при-
сутствует, и на него обратил вни-
мание директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. «Мы опусти-
лись на дно, и будем расти, чему 
поможет накопленный и продол-
жающий накапливаться отложен-
ный спрос», — резюмировал эк-
сперт.

Акцент

 Повышать отчисления в ФОМС 
с зарплат граждан с нынеш-
них 5,1 до 5,9 процента 
с 2019 года не будут

Акцент

 Дилерам могут разрешить 
продавать запчасти 
и оборудование не только 
своего бренда

Аферисты выдава-
ли себя за ВИП-
чиновников, пред-
лагали устроить 
на высокие посты 
в органах власти

Сегодня около 70 процентов случаев по ОСАГО разрешается денежными выплатами и только 30 процентов — 
через направления на ремонт в сервис.

Читайте также: Названы 
самые популярные 
в 2016 году кроссоверы 
и внедорожники в РФ
rg.ru/art/1321715
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МИНПРОМТОРГ

Минпромторг рассчитывает получить из бюджета почти 60 

млрд рублей на поддержку автопрома в 2017 году,  сообщил 

замминистра промышленности и торговли Александр Мо-

розов. 

В следующем году минпромторг намерен перейти к адре-

сным программам по стимулированию автопроизводства. 

По словам замминистра Морозова, по итогам 2016 года в 

автопроме ожидается рост производства от 3 до 20 про-

центов в сегментах коммерческого транспорта. 

Однако по производству легковых автомобилей по-преж-

нему ожидается «небольшое снижение». Но в 2017 году 

ожидается рост. По оценке министерства, он может соста-

вить от 3 до 7 процентов. Особенный оптимизм в минпро-

мторге испытывают от уже начавшегося роста экспорта. 

Как заявил Морозов, в следующем году у нас подъем не ме-

нее 25—30 процентов.

«Мы также надеемся, что в 2017 году нам удастся реализо-

вать новые программы стимулирования внутреннего спро-

са на продукцию российского автопрома», — добавил за-

мминистра.

Подготовил Александр Проценко
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СУД Захватчик 
заложников посидит 
до суда

Пачка соли 
с проводами 

Наталья Козлова

ПРЕСНЕНСКИЙ суд Москвы вчера занимался рассмо-
трением ходатайства следствия о продлении ареста 
предпринимателю Араму Петросяну, обвиняемому в за-
хвате отделения «Ситибанка» в центре Москвы. 

Напомним, что 24 августа Петросян взял в заложники 
шестерых человек в отделении «Ситибанка» на Большой 
Никитской улице. У мужчины на шее висела обмотанная 
желтым скотчем коробка, из которой торчали провода. 
Но это была не бомба, а муляж. Позже стало известно, 
что в коробке — соль. Через несколько часов он отпустил 
всех заложников, а сам сдался. 

На следствии Петросян рассказал, что никому зла не 
желал. Его фирма производила наборы первой помощи. 
Но времена изменились, и стало тяжело. А его фирма об-
анкротилась. 

Вину свою бизнесмен полностью признал. И уверял, 
что людям, которых захватил, ничего плохого бы не сде-
лал. А заложников взял, чтобы, по его словам, привлечь 
внимание к проблеме банкротства. Но суд все равно от-
правил его в следственный изолятор, а обвинение предъ-
явили по части 2 статьи 206 Уголовного кодекса РФ — за-
хват заложников в отношении двух и более лиц с исполь-
зованием предмета в качестве оружия. Петросяну по ней 
грозит до 15 лет колонии.

Следствие, как и положено в таких случаях, отправи-
ло арестанта к медикам. А вдруг он просто больной?

В начале сентября предприниматель Арам Петросян 
был признан вменяемым по итогам судебно-психиатри-
ческой экспертизы.  

ПРОЕКТ Предложено 
запретить в Сети рекламу
новых психотропных 
веществ

Ни слова 
про отраву

Владимир Богданов

ГОСДУМА в первом чтении приняла правительственный 
законопроект об ограничении доступа к интернет-ре-
сурсам, содержащим информацию о новых опасных пси-
хотропных веществах. 
В пояснительной записке к этому документу сказано: 
«Законопроектом предлагается распространить дейст-
вие внесудебного порядка ограничения доступа на тер-
ритории России на интернет-ресурсы, размещающие ин-
формацию о способах, методах разработки, изготовле-
ния и использования новых потенциально опасных пси-
хоактивных веществ («спайсы», «соли», галлюциноге-
ны), а также их прекурсоров, местах приобретения таких 
веществ». 

Предварительно законопроект прошел обкатку в дум-
ском Комитете по информационной политике, информа-
ционным технологиям и связи. Члены комитета  позитив-
но оценили документ. «Принятие законопроекта будет 
являться достаточно эффективной превентивной мерой в 
борьбе с распространением новых потенциально опа-
сных веществ», — 
подчеркнули в коми-
тете.

Наркодельцы се-
годня все активнее 
используют Интер-
нет для рекламы сво-
ей смертельной про-
дукции. Жертвами 
«спайсов» уже стали 
сотни человек. 

Представлявший 
депутатам законо-
проект замминистра 
связи и массовых 
коммуникаций 
Алексей Волин зая-
вил: «Когда мы анализируем ситуацию, которая проис-
ходит с наркоманией в стране, мы видим, что традицион-
ное распространение наркотиков сильно меняется. По 
сути дела с улицы наркотики переходят в Интернет, и все 
больше и больше народу и все больше и больше дилеров 
переходят в Сеть. В связи с этим ведется активная борьба 
с наркоманией, с распространением наркотиков в Сети. 
Блокируются как добросовестные сайты, на которых по-
является информация случайно, потому что наркодиле-
ры используют в том числе и системные сайты в Интер-
нете, так и блокируются те сайты, которые специально 
созданы для распространения наркотиков». 

По его словам, за последние 4 года 60 тысяч сайтов 
были подвергнуты блокировке, из них около 50 тысяч — 
это были добросовестные сайты, которые удалили ин-
формацию о местах сбыта и производства наркотиков, и 
9600 сайтов, которые были заблокированы навсегда за 
распространение наркотиков.

Напомним, в прошлом году был введен механизм бло-
кировки оборота новых психоактивных веществ сроком 
до 2 лет. Такое вещество должно будет находиться в соот-
ветствующем реестре временно. В течение этого срока го-
сударство может признать его наркотическим и устано-
вить в отношении него соответствующие меры контроля.

Сегодня за незаконный оборот «спайсов» грозит 
штраф до 30 тысяч рублей, либо можно сесть в тюрьму 
на два года. Если преступление было совершено группой 
лиц по предварительному сговору или повлекло тяжкий 
вред здоровью, максимальный штраф повышается до 
200 тысяч рублей, и можно лишиться свободы на 6 лет. В 
случае смерти наркомана виновные в распространении 
курительных смесей могут сесть на нары лет на восемь. 

МОЛОКО
НЕ СКИСНЕТ

Здесь, если найдут пра-
вонарушение, и штра-
фы предложено сделать 

выше: для граждан уже от 50 ты-
сяч, а для юрлиц — от 100 тысяч 
рублей.

«Союз молочников говорит, 
что фальсификат у нас составля-
ет больше половины всей про-
дукции, которая продается. 
Сами производители добавляют 
в продукцию растительные до-
бавки, после которых продук-
цию нельзя считать соответству-
ющей нормам, — отмечает Анато-
лий Тихонов, руководитель цен-
тра международного агробизне-
са и продовольственной безопа-
сности Высшей школы корпора-
тивного управления РАНХиГС. — 
Обман потребителей сказывает-
ся не только в том, что они теря-
ют деньги, а в том, что человек 
потребляет те продукты, о кото-
рых не знает. «Кому-то запреще-
ны растительные добавки, а у ко-
го-то они могут вызвать аллер-
гию, это грозит серьезными по-
следствиями для здоровья».

Принятие законопроекта 
должно поспособствовать пре-
дотвращению заболеваний и от-
равлений, связанных с употре-
блением такой продукции, пола-
гают в Роспотребнадзоре.

«Объем поставок пальмового 
масла в Россию каждый год уве-
личивается. Все это идет на мо-
лочноперерабатывающие заво-
ды, которые так снижают затра-
ты и экономят на себестоимости 
продуктов, — говорит Анатолий 
Тихонов. — Платежеспособность 
населения падает, оно нуждается 
в дешевом питании. А молоко и 
масло — это наиболее востребо-
ванные продукты, поэтому на 
них и ставят упор».

Молочные продукты действи-
тельно одна из наиболее потре-
бляемых категорий товаров. Так, 
по данным Nielsen, в первом по-
лугодии 2016 года в категории 
традиционной молочной про-
дукции лидирует по потребле-
нию пастеризованное молоко. 
На его долю приходится 48 про-
центов в натуральном выраже-
нии, за ним следует кефир (19,2), 
стерилизованное молоко (16,2) 
и сливки (7,4). «Среди современ-
ных молочных продуктов росси-
яне больше всего потребляют 
питьевые йогурты (37 процен-
тов), йогурты (22,5) и творож-
ные десерты (12,5). 

При этом наибольший рост 
продаж в 2016 году продемон-
стрировали глазированные сыр-
ки и творог», — отмечает Марина 
Лапенкова, директор по работе с 
глобальными компаниями 
Nielsen Россия.

Недобросовестные произво-
дители не гнушаются ничем. 
Пальмовое масло добавляют и в 
сметану, и в йогурты. «Фактиче-
ски весь ассортимент молочной 
продукции имеет такой гре-
шок», — подчеркивает Тихонов.

Но если с молоком проблема 
стоит наиболее остро, это не зна-
чит, что с другими продуктами 
все в порядке. Как рассказали 
«РГ» в Роскачестве, сегодня на 
потребительском рынке есть 
проблемные категории товаров: 
«Роскачество регулярно сталки-
вается с фактами фальсифика-
ции. Иногда они относительно 
безобидны, когда в упаковке с 
семгой эксперты находят фо-
рель, это подмена одинакового 
по стоимости сырья. Хуже, когда 
фальсификация становится при-
знаком попытки сэкономить. 
Так, в трети исследованной тре-
ски мы увидели более дешевые 
минтай или пикшу».

Поможет ли инициатива Рос-
потребнадзора поставить заслон 
фальсификату, вопрос. Штрафы 
не то чтобы велики. Эксперты 
уверены, что во всем, что касает-
ся пищевой безопасности людей, 
надо быть жестче. «Должно быть 
кратные штрафы. Попался — за-
платил штраф, попался второй 
раз — заплатил больше, на третий 
раз надо закрывать производст-
во, — уверен Анатолий Тихонов. — 
Нужно очень серьезно наказы-
вать, чтобы производитель знал, 
что если он попадется, то ему 
придется худо».

Прогноз На 25 процентов могут подорожать конфеты, шоколад и какао 
к Новому году 

Остались на бобах
Сергей Куликов 

Н
еу р о ж а й  ка ка о  в 
мире может больно 
ударить по кошель-
кам россиян-сладко-
ежек. Эксперты рын-

ка прогнозируют, что цены на 
кондитерские изделия вырастут 
в ближайшие месяцы на 15 — 25 
процентов.

А сами кондитеры уповают на 
приближающиеся новогодние 
праздники, которые помогут 
компенсировать им падение 
спроса из-за подорожания. 

Какао-бобы довольно специ-
фический продукт, который эк-
спортируется в промышленных 
масштабах лишь несколькими 
странами, отмечают опрошен-
ные «РГ» эксперты. Свыше 90 
процентов всего объема предло-
жения формируют Кот-д’Ивуар, 
Гана, Индонезия и Нигерия, ко-
торые и контролируют рынок. 

Но вот уже второй год в этих 
странах неурожай, что приводит 
к росту цен на мировых торговых 
площадках. Например, только 
Кот-д’Ивуар сократил поставки 
какао-бобов в этом году более 
чем на 12, а Индонезия — на 10. «И 
диверсифицировать поставки до-
статочно сложно, поскольку им-
портозамещение в данной ситуа-
ции неприменимо в силу клима-
тических особенностей», — посе-
товал аналитик компании «Алор 
Брокер» Кирилл Яковенко. 

Наиболее авторитетная орга-
н и за ц и я  н а  р ы н ке  —  I C C O 
( I n t e r n a t i o n a l  C o c o a 
Organisation) — вынуждена 
чуть не ежемесячно пере-
сматривать свои прогно-
зы. В частности, сен-
тябрьские данные го-
ворят о том, что по 
и т о г а м  с е з о н а 
2015 — 2016 го-
дов мировой де-

фицит какао вырастет с заплани-
рованных ранее 180 тысяч до 
212 тысяч тонн. И это не оконча-
тельные цифры. 

В России основные закупки 
кофе и какао-бобов производятся 
в конце года. И именно эта заку-
почная цена во многом определит 
цену товара в течение 2017 года. А 
цены на какао определяют около 
половины стоимости шоколада, 
остальное приходится на сахар и 
кофе. И если по сахару ситуация 
складывается благополучная бла-
годаря собственному рекордному 
урожаю, то с кофе все печальнее, 
поскольку крупнейшие его произ-
водители Бразилия и Вьетнам 
сильно пострадали от капризов 
природы. Дорожает и преслову-
тое пальмовое масло, которое так-
же является важным ингредиен-
том для отечественных кондите-

ров. Повышение цен на эти товары 
на 10 — 15 процентов тоже будет 
заметно для нашего кошелька. 

«Но 10-процентный рост цен 
в рознице — это скорее очень оп-
тимистичный сценарий, тогда 
как на деле стоит ожидать роста в 
пределах 15 — 25 процентов в за-
висимости от ценовой катего-
рии, — продолжает Кирилл Яко-
венко. — Поскольку помимо роста 
цен на товарных рынках стоит 
учитывать тот факт, что само сы-
рье стало для российских конди-
теров почти вдвое дороже». 

Упала и доходность бизнеса: 
дорогие какао-бобы закупают за 
валюту, а конфеты и кондитер-
ские изделия продают за рубли. 

Причем покупают их из рук вон 
плохо, поскольку именно на та-
ких продуктах как шоколад и 
конфеты россияне предпочита-
ют экономить в первую очередь. 

Отчасти спасает сладкий биз-
нес от разорения  экспорт рос-
сийского шоколада и кондитер-
ских изделий с использованием 
какао, который вырос с начала 
года на 10 — 15 процентов за счет 
роста спроса со стороны Китая. 
Однако география экспорта не 
будет способствовать дальней-
шему росту валютной выручки 
производителей. По той простой 
причине, что основными покупа-
телями нашего шоколада явля-
ются страны СНГ, чьи рынки так-
же находятся в фазе спада. 

Вместе с тем кондитеры над-
еются, что ситуация изменится 
к лучшему. Как заметила испол-

нительный директор Центра ис-
следований кондитерского рын-
ка (ЦИКР) Елизавета Никитина, 
сейчас начинается высокий се-
зон для кондитеров. Впереди но-
вогодние праздники, а с ними и 
пик спроса на все виды конди-
терских изделий. Отчасти имен-
но это и позволит предприятиям 
поддержать пошатнувшуюся в 
кризис корпоративную эконо-
мику. Тем более что, несмотря на 
экстремально высокие цены, 
российские кондитеры даже на-
растили объемы импорта бобов. 
Остается надеяться, что эти за-
траты тоже окупятся за счет но-
вогоднего спроса россиян.

Акцент

 Экспорт российского шокола-
да и конфет вырос в этом году 
на 10 — 15 процентов. Китайцы 
их очень любят
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ЦЕНЫ И ЗАКУПКИ

ПЛЮС 200 ПРОЦЕНТОВ
За январь — июль 2016 года в Россию было ввезено 21,9 тысячи тонн какао-бо-

бов на 73,7 миллиона долларов. 

За этот же прошлогодний период купили 18,5 тысячи тонн на 62 миллиона дол-

ларов. Средние цены на импортируемые в РФ какао-бобы по состоянию на фев-

раль 2016 года составили 259,66 тысячи рублей за тонну, что выше показателей 

2015 года на 22,5 процента, 2014 года — на 121,5 процента, 2013 года — на 

204,3, 2012 года — на 199,2.
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С сентября прошлого 
года килограмм шокола-
да в России подорожал 
почти на 15 процентов — 
до 820 рублей. Если сбу-
дутся негативные прогно-
зы экспертов, то в 2017 
году он будет стоить 
больше тысячи рублей.

РЕСУРСЫ Россия может нарастить годовую добычу нефти еще на 200 млн тонн

Если надо — накачаем 
Игорь Зубков, 
Верона (Италия)

Г
лава «Роснефти» Игорь Се-
чин считает, что Россия 
в перспективе до 2045 года 

сможет нарастить добычу нефти 
еще на 200 миллионов тонн в год. 

Об этом он заявил на V Евра-
зийском форуме в Вероне, орга-
низованном ассоциацией «По-
знаем Евразию» и Росконгрессом. 

Вместе с тем в кулуарах фору-
ма Сечин заверил журналистов, 
что «Роснефть» выполнит любые 
установки Минэнерго России по 
ограничению добычи, если Рос-
сия присоединится к договорен-
ностям ОПЕК о «заморозке».

В прошлом году Россия довела 
нефтедобычу до нового рекорда 
в 534 миллиона тонн. Мировой 
спрос растет темпами 50 миллио-
нов тонн нефти в год, в основном 
за счет стран Азии, куда мы по-
ставляем нефть. Однако наращи-
вание добычи еще на 200 миллио-
нов возможно только при вовле-
чении всех возможных резервов 
производства, а это потребует 
больших инвестиций, и не факт, 
что цены на нефть позволят их 
окупить, считает заместитель за-

вкафедрой конкурентной и про-
мышленной политики экономи-
ческого факультета МГУ Алек-
сандр Курдин. 

Глава «Роснефти» как раз и го-
ворил перед европейской аудито-
рией о необходимости объеди-
нять усилия. «По нашим оценкам, 
одна только «Роснефть» может 
предложить европейским пар-
тнерам проекты на сумму более 
100 миллиардов долларов в ходе 
развития связей вдоль энергомо-
ста «Россия — Европа» и «Рос-
сия — страны АТР», — сказал Се-
чин. Он отметил, что и через 25—
30 лет человечество еще не до-
стигнет пика энергопотребления, 
а к 2040 году спрос на нефть вы-
растет минимум на 15 миллионов 

баррелей в сутки. Если учесть 
ожидаемое увеличение сланце-
вой добычи и снижение выработ-
ки на старых месторождениях, 
потребность в дополнительных 
мощностях добычи составит не 
менее 40 миллионов баррелей 
в сутки, что в четыре раза превос-
ходит текущее производство Сау-
довской Аравии. 

В Вероне европейские и рос-
сийские политики и экономисты 
говорили о том, что Запад упу-
скает огромные возможности 
и уступает свои позиции азиат-
ским конкурентам. Бывший пре-
мьер-министр Италии и глава 
Европейской комиссии, а ныне 
президент Фонда международ-
ного сотрудничества Романо 

Проди призвал Евросоюз «выло-
жить на стол все карты» в отно-
шениях с Евразийским экономи-
ческим союзом (ЕАЭС) и органи-
зовать диалог с ним, начав с про-
ведения совместной конферен-
ции. 

Проди подчеркнул, что пока не 
может идти речи о реанимации 
планов по созданию зоны свобод-
ной торговли между Россией и Ев-
ропой, однако необходимо как 
минимум восстановить тот уро-
вень сотрудничества, который су-
ществовал до 2014 года. Оно 
включало не только экономику, 
но и безопасность, культуру, нау-
ку и образование. 

«Ухудшение отношений между 
ЕС и Россией никогда не было на 
такой грани, как сегодня», — отме-
тил итальянский политик. По его 
словам, политические трения са-
мым пагубным образом влияют 
на европейскую экономику 
и присутствие европейского биз-
неса на всем пространстве ЕАЭС: 
экспорт ЕС на этом направлении 
упал на 70 миллиардов долларов 
по сравнению с 2013 годом, евро-
пейские инвестиции с 60 милли-
ардов долларов обрушились до 
отрицательных величин. «Это ко-

лоссальное и ничем необъясни-
мое падение», — сказал Проди. 

Как рассказал «РГ» министр 
по экономике и финансовой поли-
тике Евразийской экономиче-
ской комиссии Тимур Сулейме-
нов, страны ЕАЭС готовы к уста-
новлению систематического диа-
лога с Еврокомиссией и считают 
его крайне необходимым, однако 
возможность этого увязывается 
Европой с преодолением украин-
ского кризиса. 

В конце прошлого года главы 
ЕЭК и Еврокомиссии обменялись 
соответствующими письмами, 
однако сближение, которое мно-
гие считали первым шагом к вос-
становлению нормальных отно-
шений между Россией и ЕС, было 
прервано из-за политических тре-
ний. В этом году президент Казах-
стана (председательствующего 
в ЕАЭС) Нурсултан Назарбаев до-
говорился с главой Еврокомиссии 
Жан-Клодом Юнкером о проведе-
нии совместной конференции. 
«Вопрос прорабатывается, но 
идет не так быстро, как хотелось 
бы», — сказал Сулейменов. Сей-
час, по его словам, рабочих кон-
тактов между ЕЭК и Еврокомис-
сией нет. 

Акцент

 Мировой спрос на нефть 
растет высокими темпами 
за счет Азии, куда Россия уже 
поставляет «черное золото»
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СЛЕДСТВИЕ СКР рассказал
о расследовании допинговых
уголовных дел

Неспортивное 
правило 

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет 
рассказал, как продвигается 
следствие по уголовным делам, 
которые были возбуждены по 
фактам нарушения антидопин-
говых правил. 

Как заявила корреспонденту 
«РГ» исполняющая обязанности 
руководителя управления взаи-
модействия со СМИ Светлана 
Петренко, следователями СКР 
уже допрошены более 50 рос-
сийских спортсменов, их трене-
ров и менеджеров. Получены 
сведения о медицинском обсле-
довании спортсменов. 

Допрашиваются ответствен-
ные за исполнение в России 
международных антидопинго-
вых правил, стандартов отбора, 
анализа и хранения допинг-
проб должностные лица Мин-
спорта России, руководители 
и сотрудники Всероссийской 
федерации легкой атлетики, 
Российского антидопингового 
агентства РУСАДА и Антидо-
пингового центра. В их кабине-
тах проведены осмотры. 

По словам Светланы Петрен-
ко, СК открыт для сотрудниче-
ства со Всемирным антидопин-
говым агентством,  а   также 
с другими международными 
и иностранными компетентны-
ми организациями.

У корпорации «Берлингер» — 
изготовителя тары для допинг-
проб (бутылок «Берег Кит») за-
прошены сведения и докумен-
ты, касающиеся их хранения 
и вскрытия. В СК говорят, что 
следствие с помощью экспертов 
проверит информацию ВАДА 
о возможности вскрытия этой 

тары и умышленного изменения 
плотности в биопробах спорт с-
менов. 

В Спортивном арбитражном 
суде в Лозанне Следственный 
комитет России запросил судеб-
ные решения, вынесенные по 
результатам рассмотрения 
исков наших спортсменов, 
Олимпийского комитета России 
и российского Паралимпийско-
го комитета на решения об их 
дисквалификации и отстране-
нии от участия в официальных 
соревнованиях, в том числе 
в Олимпийских играх в Рио-де-
Жанейро. 

Петренко говорит, что наши-
ми следователями исполняется 
запрос о правовой помощи Суда 
Большой инстанции Парижа по 
уголовному делу в отношении 
должностных лиц Международ-
ной ассоциации легкоатлетиче-
ских федераций, обвиняемых 
в коррупции за сокрытие фак-
тов употребления допинга спор-
тсменами.

Для объективного расследо-
вания к делу привлечены высо-
коквалифицированные экспер-
ты и специалисты. 

А еще Следственный комитет 
намерен продолжить сотрудни-
чество с общественными орга-
низациями, в том числе и с Не-
зависимой общественной анти-
допинговой комиссией РФ в час-
ти обмена сведениями о ранее 
выявленных нарушений антидо-
пинговых правил нашими спор-
тсменами.

СКР обратился ко всем гра-
жданам, обладающим информа-
цией о нарушении антидопинго-
вых правил, с просьбой пере-
дать ее следствию.

ЭКОЛОГИЯ В столичной
фауне появились попугаи
и экзотические черепахи

Всем бобра!

Сергей Бабкин

ПОПУГАИ в московских парках и экзотические черепахи 
в столичных малых реках — это реальные сюжеты для сотен 
фотографий жителей города в социальных сетях. Зоологи 
уверены: летающую и плавающую живность летом попро-
сту выбросили хозяева. 

Посетители Лианозовского и Гончаровского парков, 
что на северо-востоке мегаполиса, стали замечать в прудах 
необычных черепах. Это не привычные нам болотные 
виды, а экзотические красноухие пресмыкающиеся. Как 
сообщил «РГ» главный специалист ГПБУ «Мосприрода» 
Валентин Волков, эти черепахи очень популярны у мо-
сквичей в качестве домашних питомцев. Правда, горожане 
не учитывают, что они быстро вырастают до внушитель-
ных размеров. Ухаживать за ними становится хлопотно, 
а потому их выпускают в пруды или малые реки. В частно-
сти, их встречали в Яузе. 

— В малом водоеме даже единичные экземпляры крас-
ноухих черепах могут нанести серьезный урон экосисте-
ме, — отметил собеседник «РГ». — Например, они могут пое-
дать редкие водные растения. И даже нападать на других 
черепах. В итоге красноухие черепахи начали вытеснять 
болотных, которые находятся на грани исчезновения. 

Но красноухие черепахи в водоемах Москвы доминиро-
вали, пока было тепло. А уже при +18, отметил Волков, они 
становятся вялыми. Такие виды пресмыкающихся на тер-
ритории России почти не могут перезимовать в природе. 

— В Яузе, которая не замерзает на большей части своего 
стока, красноухие черепахи, возможно, и переживут 
зиму, — полагает эксперт. — Но размножаться они гаранти-
рованно не будут. А что касается Москвы-реки, то там до-
вольно много мест с горячими стоками. Там могут жить 
и некоторые экзотические рыбы. А вот, скажем, пираньи 
в Москве-реке не выжили бы. Им нужна вода теп лее +20.

Увеличилась в Москве и популяция бобров. Как отме-
тил в беседе с «РГ» ведущий специалист отдела экологиче-
ского просвещения и учета животных дирекции природ-
ных территорий СВАО и Сокольники ГПБУ «Мосприрода» 
Азамат Кунафин, бобры в городе всегда были, но сейчас их 
количество выросло на северо-востоке мегаполиса. Куна-
фин считает, что они мигрировали сюда с территории Ло-
синого острова в верховьях Яузы. Правда, через некоторое 
время они найдут себе новое место в Москве. Бобры редко 
«засиживаются» на одной территории дольше 5—10 лет. 

ПРАВО Министерство 
юстиции введет 
единые требования 
к адвокатскому запросу

Защита 
под вопросом

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции России подготовило обнов-
ленный проект приказа, утверждающего требования к 
адвокатскому запросу.

Напомним, летом был принят закон, придавший осо-
бый вес адвокатскому запросу. Теперь органы государст-
венной власти и местного самоуправления, а также об-
щественные объединения и другие организации обязаны 
ответить на адвокатский запрос в течение 30 дней. За не-
правомерный отказ в предоставлении информации дол-
жностным лицам грозит штраф от тысячи до трех тысяч 
рублей.

По закону, утвердить требования к форме, порядку 
оформления и направления адвокатского запроса долж-
но министерство юстиции. Ведомство уже провело обще-
ственное обсуждение подготовленного проекта и при-
слушалось к голосам экспертов.

«В итоге установленные требования к форме адвокат-
ского запроса и порядок его направления получились до-
статочно удобными 
в применении, — го-
ворит исполнитель-
ный вице-президент 
Федеральной палаты 
адвокатов Андрей 
Сучков. — Из текста 
проекта по результа-
там обсуждения 
исключен ряд поло-
жений, препятству-
ющих оперативно-
сти применения дан-
ного инструмента 
адвокатской профес-
сии. Остается дождаться подписания данного приказа 
министром юстиции РФ и механизм реализации недав-
них законотворческих новелл об адвокатском запросе 
будет запущен».  

Как рассказали представители адвокатского сообще-
ства, разработчики документа учли все предложения 
Федеральной палаты адвокатов РФ, в том числе об 
исключении пункта об обязательном приложении к ад-
вокатскому запросу копии удостоверения адвоката и ко-
пии ордера или доверенности. Помимо прочего в дорабо-
танном проекте уточнено, что адвокат вправе прило-
жить к адвокатскому запросу любые документы или их 
копии. Также появилось положение о том, что адвокат-
ский запрос не предполагает обращения адвоката, свя-
занного с разъяснением законодательства по вопросам, 
отнесенным к компетенции органа государственной 
власти, органа местного самоуправления.

Вовремя полученные сведения помогут адвокату за-
щитить человека. Собственно, особый статус адвокат-
ского запроса нужен не столько самим адвокатам, сколь-
ко их подзащитным. Чем полнее будет адвокатское до-
сье, тем больше шансов доказать правду. А для этого ад-
вокату нужен доступ к информации.

Кстати, недавно был уже создан прецедент: прокура-
тура оштрафовала организацию, не ответившую на за-
прос адвоката. Штраф получил директор некоего авто-
сервиса в Самарской области. Похоже, его сотрудники 
просто выбросили в урну запрос от адвоката. Хотя потом 
уверяли, будто отправили ответ в срок. Правда, доказать 
это не смогли.

Также новый закон повысил статус адвокатских удо-
стоверений. Теперь адвокат сможет без каких бы то ни 
было дополнительных разрешений входить в здания рай-
онных судов, гарнизонных военных судов, арбитражных 
апелляционных судов, арбитражных судов субъектов, 
мировые суды, а также в прокуратуры городов и райо-
нов. Достаточно будет показать корочку. В остальных 
случаях сохраняется прежний порядок доступа в учре-
ждение. В Генпрокуратуру и Верховный суд страны надо 
будет выписать пропуск.

КОСМОС Судьба модуля на Марсе остается 
неизвестной 

Сел или разбился? 
Юрий Медведев 

Ч
то же произошло с моду-
лем «Скиапарелли», кото-
рый должен был совер-

шить мягкую посадку на Марс? 
Сведения пока очень скудные. По 
заявлению руководителей Евро-
пейского космического агентст-
ва, он прекратил подавать какие-
либо признаки жизни на послед-
них стадиях «примарсианива-
ния». 

Напомним, что аппарат дол-
жен был сесть в 17.48 мск 19 ок-
тября на плато Меридиана. Его 
главная задача — отработать тех-
нологию входа в атмосферу, спу-
ска и посадки на Марс. И все 
шло, как задумано. Телеметрия 
показала, что модуль своевре-
менно отделился от станции, во-
шел в атмосферу, на высоте 
122,5 километра раскрылся па-
рашют, а уже к 11 километрам 
скорость снизилась с 21 тысячи 
км/ч до 1650 км/ч. На высоте 1,1 
километра включились тормоз-
ные двигатели, которые должны 
были снизить скорость до 4 
км/ч. А вот что произошло на са-
мом деле, совершил ли модуль 
мягкую посадку или разбился, 
пока остается загадкой. В этом 

ученым агентства предстоит 
разбираться. 

Тем не менее, похоже, руко-
водители ЕКА не слишком обес-
куражены произошедшим. Они 
заявили, что 95 процентов науч-
ной программы сосредоточено в 
аппарате, который сейчас нахо-
дится на высокоэллиптической 
орбите. Чтобы заняться наукой, 
его в течение года с помощью 
сложных маневров будут пере-
водить на круговую орбиту вы-

сотой в 400 километров. Ему 
предстоит исследовать атмос-
феру и поверхность Марса, в 
частности, тщательно проана-
лизировать состав метана. Хотя 
изучение газа проводилось и ра-
нее, но на этот раз точность из-
мерений будет в тысячу раз 
выше. Это позволит ответить на 
волнующий всех вопрос, была 
ли Красная планета ранее об-
итаема. 

Что же касается, прямо гово-
ря, сомнительной посадки моду-
ля, то, по словам ЕКА, пока рано 
делать какие-либо выводы о 
причинах произошедшего. Для 
этого сейчас собираются дан-
ные с нескольких телескопов, 
которые вели наблюдение за по-
садкой. Но в любом случае, по 

утверждению ЕКА, в 2020 году 
состоится вторая и главная 
часть миссии «ЭкзоМарс»: на 
Красную планету будет достав-
лена российская посадочная 
платформа с марсоходом. Цель — 
анализ геологических проб и по-
иск признаков жизни. Для этого 
на ровер установят технику, ко-
торая пробурит грунт на глуби-
ну около 2 метров. А транслиро-
вать на Землю все добытые ро-
вером данные будет как раз тот 
самый аппарат, который сейчас 
находится на орбите и скоро на-
чнет свои научные изыскания. 

Не слишком ли оптимистич-
ны руководители Европейского 
космического агенства, не вы-
разив и доли сомнения, что вто-
рая часть миссии «ЭкзоМарс» в 
2020 году произойдет? Ведь 
главная часть состоявшего сей-
час тестового полета — мягкая 
посадка, скорее всего, не отра-
ботана.  Впрочем, эксперты 
«РГ» считают, что наверняка 
ученые ЕКА докопаются до при-
чин произошедшего с модулем, 
и они будут устранены. А зна-
чит, полет «ЭкзоМарс-2020» 
состоится. 

Совместная миссия Европей-
ского космического агентства и 
Роскосмоса «ЭкзоМарс» стар-
товала 14 марта с космодрома 
Байконур. Через семь месяцев 
станция достигла окрестностей 
Красной планеты, а 16 октября 
разделилась на два модуля, один 
остался на орбите, второй — 
«Скиапарелли» — пошел на по-
садку. Изначально планирова-
лось, что в проекте, стоимость 
которого около 1,3 миллиарда 
евро, будет принимать участие 
американское космическое 
агентство NASA. Однако из-за 
проблем с финансированием 
США от него отказались.

СУД Общество 
борцов 
с хамством 
водителей 
на дорогах 
уже не под 
запретом

«СТОПХАМ» 
РАЗРЕШЕН

Владимир Баршев

МОСГОРСУД прекратил произ-
водство по делу о ликвидации 
Межрегиональной обществен-
ной организации содействия 
развитию культурного взаимо-
действия в гражданском общест-
ве «СтопХам» в связи с устране-
нием выявленных нарушений.

Как выяснилось, минюст, ко-
торый изначально инициировал 
этот процесс, отказался от своих 
требований в связи с тем, что от-
ветчик устранил нарушения. 
Мосгорсуд принял ходатайство 
от минюста и прекратил дело. 

Напомним, что движение 
«СтопХам» известно, к сожале-
нию, только скандальными вы-
ступлениями. Они пытаются бо-
роться с хамами на дорогах, но 
зачастую используют их же хам-
ские методы. 

Одна из главных их акций — 
расклеивание на лобовые стекла 
неправильно припаркованных 
автомобилей стикера «Мне пле-
вать на всех, паркуюсь, где 
хочу». Этот стикер занимает по-
ловину лобового стекла и пере-
двигаться с ним по улицам по-
просту опасно. 

Как правило, сначала участ-
ники акции пытаются уговорить 
неправильно припарковавшего-
ся водителя сменить место пар-
ковки. Однако зачастую их уго-
воры выглядят как провокация 
водителя на скандал. Если води-
тель не уехал, активисты движе-
ния наклеивают ему на стекло 
этот стикер. 

Одним из последних нашу-
мевших эпизодов деятельности 
«СтопХама» стала потасовка 
активиста движения с олимпий-
ским чемпионом по спортивной 
гимнастике Алексеем Немовым 
в феврале этого года.

Примечательно, что Мосго-
рсуд еще в октябре прошлого 
года удовлетворил требование 
минюста о ликвидации движе-
ния «СтопХам». Нарушения 
этой организации заключались 
в непредоставлении отчетов о 
расходовании денежных 
средств, сведений о составе ру-
ководства юридического лица и 
другой информации. Предста-
витель организации в суд не 
явился. 

Решение не было обжаловано 
и в марте этого года вступило в 
законную силу. 

И тут выяснилось, что орга-
низация попросту не знала, что 
в ее отношении идет процесс. Не 
уведомили ее вовремя. Она по-
дала апелляцию в Верховный 
суд, который в сентябре отме-
нил решение Мосгорсуда в отно-
шении «СтопХама» и направил 
дело на новое рассмотрение. 

За это время «СтопХам» от-
правил в минюст все необходи-
мые документы, то есть устра-
нил нарушения, и минюст снял 
свои претензии. 

Надо сказать, что возвраще-
ние «СтопХама» к активной де-
ятельности — не столь уж радуж-
ная перспектива для водителей. 
Дело в том, что борьба с хамами 
на дорогах, конечно, должна ве-
стись, но в рамках закона. Здесь 
же с водителями борются мето-
дами на грани закона. 

МВД уже давало оценку дей-
ствий этих активистов. Согла-
сно этой оценке, они, приклеи-
вая стикер, самостоятельно 
применяют в отношении води-
телей меры воздействия, не 
имея на это полномочий. Это 
может расцениваться как нару-
шение закона и подпадать под 
ответственность, предусмо-
тренную статьей 7.17 (уничто-
жение или повреждение чужого 
имущества), статьей 19.1 (само-
управство), а также статьей 20.1 
(мелкое хулиганство) Кодекса 
об административных правона-
рушениях. 

В то же время на практике к 
ним не применяются никакие 
меры, поскольку пострадавшие 
не обращаются в полицию. Ве-
роятно, в связи с малозначи-
тельностью ущерба. 

Штрафы поделят 
на три

По каким же статьям 
КоАП депутаты предла-
гают такую серьезную 

скидку?
Пониженные штрафы будут 

возможны для тех водителей, ко-
торые  совершили нарушения до-
рожных правил по частям 5 и 7 
статьи 12.16, части 1.2 статьи 
12.17, части 5 и 6 статьи 12.19, а 
также части 2 статьи 12.28 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях РФ.

Напомним, что в этих статьях 
речь идет о нарушениях стоянки 
и парковки. 

Так, например, за остановку в 
неположенном месте, с наруше-
нием требований знаков или раз-
метки в регионах штраф сейчас 
составляет 1500 рублей. А в двух 
столицах — 3000 рублей. 

За движение грузовиков там, 
где это запрещено, в регионах по 
действующим нормам платят 
штраф 500 рублей. А в Москве и 
Санкт-Петербурге — 5000. 

Движение или остановка по 
выделенной полосе для маршрут-

ных транспортных средств в ре-
гионах карается штрафом 1500 
рублей, в столицах — 3000 руб-
лей. 

Нарушение правил остановки 
и стоянки в регионах сейчас об-
ходится в 500 рублей. 

В двух столицах водители за 
то же самое нарушение платят 
2500 рублей. 

Остановка или стоянка на пе-
шеходном переходе, тротуарах, 
трамвайных путях, в тоннелях и 
вторым рядом в регионах нака-
зывается штрафом  от 1000 до 1,5 
тысячи рублей.

В Москве и Санкт-Петербурге 
за это назначается штраф в раз-
мере 3 тысячи рублей. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» автор этих поправок депу-
тат Ярослав Нилов, его фракция 
давно добивается справедливо-
сти в этом вопросе. 

Депутаты  даже обратились в 
Конституционный суд. Однако 
тот им ответил, что такая систе-
ма не противоречит Конститу-
ции. 

После этого был внесен в Гос-
думу законопроект, который от-
менял повышенные штрафы для 

двух регионов. Однако он был от-
клонен. 

Но идея навести справедли-
вость не иссякла. В результате ро-
дился этот законопроект. 

— Данные нормы не в полной 
мере соответствуют принципу 
соразмерности и справедливо-
сти, — утверждает Ярослав Нилов. 
— Так, в КоАП РФ за отдельные ад-
министративные правонаруше-
ния в области дорожного движе-
ния, совершенные в городах фе-
дерального значения Москве или 
Санкт-Петербурге, установлены 
размеры штрафов в два-три раза 
выше, чем за те же администра-
тивные правонарушения, совер-
шенные в других субъектах Рос-
сийской Федерации.

По его словам, внесенный за-
конопроект об оплате трети 
штрафа по этим составам только 
восстанавливает справедливость. 

Он направлен на совершенст-
вование законодательных меха-
низмов взыскания штрафов за 
правонарушения в области до-
рожного движения, а также на 

стимулирование быстрой и до-
бровольной уплаты администра-
тивного штрафа.

Несложно сравнить: в Рязани 
за парковку в неположенном ме-
сте сейчас со скидкой водитель в 
20-дневный срок может запла-
тить 250 рублей штрафа. 

Если поправки будут приня-
ты, то за то же нарушение в Мос-
кве или Санкт-Петербурге даже 
со скидкой в две трети суммы ему 
все равно придется раскошелить-
ся на 1000 рублей. Это довольно 
ощутимая сумма. 

Надо сказать, что практика 
оплаты штрафов со скидкой 
пользуется спросом. 

По данным Федеральной 
службы судебных приставов, за 
девять месяцев этого года со 
скидкой было уплачено более 80 
процентов штрафов. 

А в количественном выраже-
нии это почти 17 миллионов 
штрафов. 

Понизить сумму штрафов можно 
будет для водителей, нарушивших 
правила парковки и стоянки.

Акцент

 В любом случае в 2020 году 
состоится вторая и главная 
часть миссии «ЭкзоМарс», 
и на планету высадится 
 марсоход

Акцент

 За девять месяцев этого года 
со скидкой было оплачено 
80 процентов 
 административных штрафов 

Теперь организации 
должны в течение 
30 дней ответить 
на запрос адвоката. 
За молчание 
 положен штраф

Активисты 
«СтопХама» 
 применяют 
к водителям меры 
воздействия, 
не имея на это 
 полномочий
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КОНФЛИКТ

США 
разместят 
свою систему 
ПРО в Южной 
Корее

ПХЕНЬЯНУ 
ОТВЕТЯТ 
ПО ПОЛНОЙ

Иван Беляков

НА СОСТОЯВШИХСЯ в Вашинг-
тоне переговорах в формате 
«2+2» с участием глав МИД и во-
енных ведомств США и Респу-
блики Корея госсекретарь США 
Джон Керри подтвердил обозна-
ченные в июле планы по разме-
щению в Южной Корее амери-
канского противоракетного 
комплекса.

В ходе проведенных перегово-
ров участники обсудили кон-
кретные меры, которые Вашинг-
тон и Сеул могут принять для 
того, чтобы обезопасить себя от 
КНДР. Керри и Юн Бён Се на сов-
местной пресс-конференции 
подтвердили намерения США 
«как можно быстрее» разме-
стить на территории Южной Ко-
реи зенитно-ракетный комплекс 
THAAD, однако конкретных сро-
ков его ввода в действие не назы-
валось. Местом дислокации был 
определен уезд Сонджу в про-
винции Кенсан-Пукто. Стороны 
также заверили, что «исключи-
тельной целью» системы амери-
канской ПРО в РК является «ней-
трализация северокорейских ра-
кетных угроз».

Буквально через несколько 
часов после окончания встречи 
Пхеньян произвел неудачный за-
пуск мощной ракеты собствен-
ного производства средней даль-
ности Мусудан, способной доле-
теть до военной базы США на 
острове Гуам в Тихом океане. По 
мнению некоторых экспертов, 
она может быть поставлена 
КНДР на вооружение уже в сле-
дующем году. В связи с этим юж-
нокорейский министр иностран-
ных дел Юн Бён Се сказал, что 
угроза со стороны Северной Ко-
реи является «более серьезной, 
чем когда-либо», и что Север 
«приближается к завершающей 
стадии ядерного вооружения». 

ГЕОПОЛИТИКА Президент 
Филиппин повернулся 
в сторону Китая

Америке 
сказали гудбай

Максим Макарычев

В ХОДЕ своего визита в Китай президент Филиппин Ро-
дриго Дутерте, который меньше чем за полгода своего 
правления запомнился беспощадной борьбой с нарко-
торговцами и не менее суровой антиамериканской рито-
рикой, заявил, что для Манилы «настало время попро-
щаться» с США и сказать «привет Китаю».

«Ваше (американское) пребывание в моей стране 
было использовано для вашей же собственной выгоды. 
Так что настало время, чтобы попрощаться, друзья мои», 
— сказал президент 
Филиппин, этой 
бывшей американ-
ской колонии. Ду-
терте дал понять, что 
«сыт по горло» про-
западным внешне-
политическим кур-
сом, который под 
диктовку Вашингто-
на проводили преж-
ние власти страны. 
«Я намерен его изме-
нить и больше не поеду в США, где меня будут только 
оскорблять», — заявил филиппинский президент.  

Впрочем, гораздо большие последствия для Вашинг-
тона может иметь визит Дутерте в Пекин, так он может 
существенно, и не в пользу США, поменять баланс сил в 
регионе. Дутерте с ходу предложил лидеру Китая Си 
Цзиньпину «зарыть топор войны» и начать дружить. В 
Пекине такой призыв восприняли с радушием и понима-
нием. Стороны подписали 13 соглашений, в том числе по 
борьбе с наркотиками, терроризмом и вопросам рыбо-
ловства. Глава Филиппин дал добро на приток многомил-
лиардных китайских инвестиций: от железных дорог до 
автомагистралей и портов. «Это действительно имеет 
эпохальное значение для китайско-филиппинских отно-
шений», — заявил Си Цзиньпин по итогам встречи. Более 
того, как отмечает «Вашингтон пост», Дутерте возвра-
щается домой, получив определенную международную 
поддержку его «войны с наркотиками», которая уже сто-
ила жизни не менее четырем тысячам наркоторговцев. 
Помимо экономического, в явном политическом плюсе 
остается Пекин, получая в союзники многомиллионный 
«стержень США в Азии». Вдобавок Китай демонстрирует 
соседям, что воздает должное тем, кто дружит с ним. 

Многие эксперты ждали, как разрешится главная про-
блема в отношениях двух стран — прежние власти Фи-
липпин, во многом под давлением США, подали иск в 
международный трибунал по вопросу претензий Китая к 
большей части Южно-Китайского моря. Однако менее 
чем за четыре месяца пребывания в должности главы го-
сударства Дутерте полностью изменил этот расклад. И 
вместо «разноса Пекина» в ходе двухсторонних встреч 
не уставал произносить комплименты в адрес «китай-
ских друзей», забыв о щекотливой теме.  

ВЫБОРЫ Россия вновь стала «яблоком раздора» на финальных дебатах 
между Клинтон и Трампом

Обошлись без рук

СКАНДАЛ 
Марадона 
не будет 
платить казне 
Италии

ДОЛГИ 
Я ПРОЩАЮ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ЗВЕЗДА мирового футбола ар-
гентинец Диего Марадона в ин-
тервью «Коррьере делла сера» 
заявил, что не намерен платить 
огромную задолженность ита-
льянским налоговым органам.

Схватка между Марадоной и 
итальянскими властями длится 
уже многие годы. Все это время 
каждая из сторон упорно пыта-
ется доказать свою правоту. На-
логовики вменяют Марадоне на-
рушение итальянского налого-
вого законодательства во время 
его семилетней карьеры в «На-
поли». По их расчетам, аргенти-
нец умудрился укрыть от ита-
льянской казны 40 миллионов 
евро. Конфликт накалился до та-
кой степени, что прокуратура 
Рима собиралась было иниции-
ровать процесс в отношении ле-
гендарного футболиста, обвинив 
его в клевете и оскорблении быв-
шего главы агентства по налогам 
и сборам Аттилио Беферы. Одна-
ко в последнее время итальян-
ские власти все чаще стали гово-
рить о проведении возможной 
налоговой амнистии в отноше-
нии Марадоны. 

Сам же футболист, который 
на протяжении всех этих лет тре-
бует, чтобы с него были немед-
ленно сняты все  «нелепые» об-
винения, к удивлению многих 
воспринял этот реверанс крайне 
негативно. «Уже на протяжении 
25 лет с меня требуют более 40 
миллионов евро, включая 35 
миллионов в виде процентов и 
санкций, за якобы уклонение от 
уплаты налогов. Все штрафы и 
задолженности уже давно пога-
шены в 2003 году, как доказал 
мой адвокат Анджело Пизани», — 
подчеркнул спортсмен в ин-
тервью, отметив, что его просто 
хотят выставить в невыгодном 
свете. «Не желаю никому ока-
заться в моем положении. Мне 
не нужны никакие амнистии и 
никакие поблажки. Я никому ни-
чего не должен. Многим стоило 
бы покаяться за то, как они со 
мной обошлись», — добавил он.

Скандал В Варшаве из политической целесообразности 
полюбили Бандеру по «просьбе» Киева

Забыли о резне?

Павел Дульман

В
чера Верховная рада Ук-
раины и сейм Республи-
ки Польша приняли 
совместную деклара-
цию «памяти и солидар-

ности», в которой вина за развя-
зывание Второй мировой войны 
была возложена на СССР. К этому 
уникальному по своей противоре-
чивости документу намерен при-
соединиться и сейм Литвы.

В декларации парламенты 
двух стран утверждают: договор о 
ненападении между СССР и Гер-
манией стал причиной нападения 
вермахта на Польшу и начала Вто-
рой мировой войны. А также на-
поминают о героической борьбе 
«национальных сил антикомму-
нистического и антинацистского 
движения сопротивления, кото-
рые создали моральную основу 
для возвращения независимости 
наших стран». Однако большая 
часть документа была посвящена 
склонению слов «Россия» и «аг-
рессия», а также принесению 
клятв верности европейским цен-
ностям и международному праву.

С одной стороны, за два года 
работы нынешняя Верховная 
рада приняла уже ворох символи-
ческих деклараций и юридически 
ничтожных заявлений, содержа-
щих через строчку обвинения в 
адрес России и Советского Союза 
во всех мыслимых злодеяниях, 
элементом которых зачастую яв-
ляется и новомодный историче-
ский миф о развязывании нашей 
страной Второй мировой войны. 
С другой стороны, впервые к 
украинскому законотворчеству 
присоединилась Варшава. Созда-
ется впечатление, что депутаты 
сейма либо не читали текста де-
кларации, либо настолько хотят 

улучшить отношения с Киевом, 
пошатнувшиеся после признания 
«Волынской резни» геноцидом, 
что готовы убить в себе историче-
скую память и отказаться от зна-
менитого польского гонора.

Иначе как понять их фактиче-
ское признание боевиков ОУН-
УПА создателями «моральной 
основы украинской независимо-
сти». Впрочем, еще сложнее по-
нять, как в одном предложении 
авторы документа смогли логи-
чески объединить слова «нацио-
нальное», «антикоммунистиче-
ское» и «антинацистское». Выхо-
дит, что боровшиеся с фашиста-
ми украинские партизаны не 

внесли своего вклада в историю 
Украины и победу над нацизмом 
только потому, что их легендар-
ный командир Сидор Ковпак был 
коммунистом, героем Советско-
го Союза. Тогда как те, с кем он 
воевал и кого победил, считая 
при этом второстепенным вра-
гом — «антикоммунистических» 
боевиков ОУН-УПА, о чьей борь-
бе с нацизмом ничего не ведомо, 
но чья нацистская идеология и 
страшные деяния не подлежат 
сомнению, — признаются истори-
ческими личностями, великими 
предками нынешних адептов 
«европейских ценностей». И с 
этим выводом оказались соли-
дарны депутаты польского сей-
ма....

Кажется, этот тот случай, ког-
да украинская сторона использо-
вала в своих целях слабость пра-
вящей польской партии «Право и 
Справедливость» — русофобию, 
сыграв с ними злую шутку. Полу-
чается, что за дружеское пригла-
шение Киева присоединиться к 
антироссийской декларации и 
тем самым наладить пошатнув-
шиеся двусторонние отношения 

поляки готовы забыть о десятках 
тысяч умерших страшной смер-
тью соотечественников. Другое 
дело, что эта высокая, по убежде-
нию сейма, политика не согласу-
ется с тем, что происходит в ре-
альной жизни. А в ней на улицы 
Киева выходят тысячи людей с на-
цистской символикой, объявляю-
щие поляков врагами украинской 
нации и поставив их в этом списке 
врагов на второе почетное место 
после русских. В реальности 
Польша ужесточает правила пе-
ресечения границы для украин-
цев, а тех, кто все-таки попал в эту 
страну Евросоюза, местные жите-
ли уже не жалуют, а иногда и бьют. 
В реальности МИД Украины за-
прещает прокат польского филь-
ма «Волынь», предупредив его со-
здателей о невозможности обес-
печить им «безопасность», а 
польские дипломаты стыдливо 
молчат, руководствуясь нынеш-
ней политической целесообраз-
ностью.

1941 год — парад украинских 
нацистов в Станиславе 
(Ивано-Франковск). В Польше 
об этом начисто забыли.

Акцент

 В Польше признали боевиков 
ОУН-УПА создателями 
«моральной основы украин-
ской независимости»

ДИПЛОМАТИЯ В ООН 
отклонили проект 
заявления РФ 
по перемирию в Сирии 

Алеппо на паузе

Екатерина Забродина

ТРИ постоянных члена Совбеза ООН заблокировали 
предложенное Россией заявление по гуманитарной пау-
зе в Алеппо.  «Они сами не знают, чего хотят», - развел ру-
ками постпред РФ при Организации Виталий Чуркин.

Против проекта заявления в поддержку 8-часовой гу-
манитарной паузы в Алеппо и размежевания террори-
стов и умеренной оппозиции в Сирии выступили в том 
числе те западные страны, с которыми РФ поддерживает 
диалог по сирийскому вопросу. Это США и Франция, а 
также Великобритания и примкнувшая к ним делегация 
Украины. Как признал Виталий Чуркин, он не понимает, 
что же не устроило коллег в документе. «Некоторые из 
наших друзей вновь показали свое истинное лицо. Три 
постоянных члена, к которым, конечно, присоединилась 

Украина. Они не зна-
ют, чего хотят на са-
мом деле, им невоз-
можно угодить», - 
сказал Чуркин.  
Фрагменты  заявле-
ния приводит ТАСС. 
В нем приветствует-
ся «объявленная 
приостановка авиау-
даров», а также со-
держится призыв к 
государствам, кото-
рые могут повлиять 
на отряды вооружен-

ной оппозиции на востоке города (в первую очередь, 
речь идет о США), активизировать усилия по размежева-
нию умеренных формирований от террористических 
группировок, которые были внесены в «черные списки» 
ООН.  С тем, что такое размежевание не только на бума-
ге, но и «на земле», в зоне боевых действий, крайне необ-
ходимо, ранее соглашался госсекретарь США Джон Кер-
ри. Что и  было зафиксировано в документах, принятых 
по итогам его переговоров с главой российского МИД 
Сергеем Лавровым в Женеве 9 сентября. В этих условиях 
позиция Вашингтона, Парижа и Лондона выглядит не 
слишком логичной. 

Логику попытался объяснить постпред Великобрита-
нии при ООН Мэттью Райкрофт. По его словам, «восемь 
часов - это лучше, чем ничего», однако Запад настаивает 
на 48-часовом перемирии в Алеппо и, соответственно, 
готов поддержать только такую паузу.  В Москве же гово-
рят о замкнутом круге: ведь более длительное прекраще-
ние огня невозможно без «взаимных договоренностей» 
между Дамаском и вооруженной оппозицией. В услови-
ях, когда США объявили о разрыве сотрудничества с РФ 
на сирийском направлении, говорить о таком диалоге не 
приходится. «Если США так беспокоит положение жите-
лей восточного Алеппо, то почему тогда американские 
военные отказались встать вместе с российскими воен-
ными на дороге Кастелло, чтобы обеспечить бесперебой-
ное функционирование этой важнейшей артерии? Что 
это? Трусость или стремление нагнетать страсти вокруг 
Алеппо любой ценой?» - отметил Виталий Чуркин. По 
словам Чуркина, именно те, кто удерживает в заложни-
ках мирных жителей, отказались получать помощь со 
складов ООН в западной части Алеппо. 

Если США так беспо-
коит судьба жите-
лей Алеппо, то поче-
му их военные 
не встали рядом 
с российскими?

Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

П
редвыборная гонка в США 
вышла на финишную пря-
мую. В среду, за 20 дней до 

выборов, демократ Хиллари 
Клинтон и республиканец До-
нальд Трамп сошлись в третьих и 
заключительных дебатах. Они 
прошли в Университете Невады в 
Лас-Вегасе.  Одной из централь-
ных тем вновь стала Россия.

Напряжение перед финальной 
схваткой буквально витало в воз-
духе, что отразилось и на канди-
датах. Оба предельно собранные, 
без малейшего намека на раско-
ванность, политес или шутли-
вость, без попыток хотя бы услов-
но демонстрировать уважение к 
оппоненту. Выходя на сцену, обо-
шлись без рукопожатия. Более 
того, организаторы в этот раз 
развели в зале и супругов канди-
датов — Билла Клинтона и Мела-
нью Трамп, которые на предыду-
щих дебатах неизменно пересе-
кались на пути к своим местам и 
обменивались рукопожатием. В 
ходе трансляции дебатов, длив-
шихся полтора часа, телеэкран 
был разделен на две части с круп-
ными планами кандидатов. На 
фоне традиционного черного ко-
стюма Трампа бросался в глаза 
белый наряд Клинтон.

Первые 20 — 30 минут выгля-
дели на удивление мирными. Ве-
дущему удавалось держать ди-
скуссию вокруг позиций канди-
датов по значимым внутриполи-
тическим темам — абортам, обо-
роту оружия, роли денег в поли-
тике. Но первая жесткая пики-
ровка между кандидатами прои-
зошла по вопросу об отношении 
к России. Оппоненты быстро пе-
решли на повышенные тона, а за-
тем обменялись и личными 

оскорблениями. В процессе обсу-
ждения иммиграционной поли-
тики США ведущий задал Клин-
тон вопрос о ее противоречивых 
заявлениях в ходе платного и за-
крытого выступления перед бан-
кирами, текст которого был опу-
б л и к о в а н  о р г а н и з а ц и е й 
WikiLeaks. Экс-госсекретарь бы-
стро ушла от неудобного вопро-

са, вместо этого обвинив Россию 
и ее руководство в «шпионаже 
против США» и передаче доку-
ментов WikiLeaks. 

Бизнесмен не преминул заме-
тить, как ловко экс-госсекретарь 
сменила тему с иммиграции на 
Россию, что вызвало смех ауди-
тории, а затем подчеркнул: «Я не 
знаю Владимира Путина. Он не 

мой лучший друг. Но если Россия 
и США поладят и будут совмест-
но бороться с ДАИШ (запрещена 
в РФ), это хорошо». 

После этого обмен ударами 
«ниже пояса» пошел в полную 
силу. Изложение политических 
позиций стало быстро отходить 
на второй план, уступая место 
перепалкам и личным выпадам, в 
ходе которых кандидаты регу-
лярно перебивали друг друга, 
хотя заметно чаще это делал 
Трамп. Апофеозом битвы упре-
ков стало обсуждение того, на-
сколько каждый из кандидатов 
отвечает требованиям, предъяв-
ляемым к главе государства. 

Трамп настаивал на том, что по-
литическая карьера Клинтон 
«плохой опыт», обернувшийся 
хаосом на Ближнем Востоке, 
ошибочными решениями, кото-
рые привели к формированию 
ДАИШ. Он обвинял оппонента в 
двуличии, провоцировании ак-
ций насилия на его предвыбор-
ных мероприятиях, приеме се-
мейным Фондом Клинтон пожер-
твований со стороны государств, 
ущемляющих права женщин и 
сексуальных меньшинств, вклю-
чая Саудовскую Аравию. «Како-
го черта вы брали эти деньги?» — 
вопрошал Трамп, предложив 
Клинтон вернуть эти пожертво-
вания. 

Экс-госсекретарь не остава-
лась в долгу, критикуя бизнесме-
на за уничижительное отноше-
ние к женщинам, поляризующую 
риторику, отказ опубликовать 
информацию о своих налогах, 
подрыв основ американской де-
мократии. Как всегда, бросалась 
в глаза подготовленность Клин-
тон к выпадам оппонента.

Пожалуй, самый большой ре-
зонанс в СМИ вызвал отказ 
Трампа гарантировать, что он 
признает итоги выборов главы 
государства. В последние недели 
он предостерегал, что результа-
ты голосования в США могут 
быть «сфальсифицированы». 
Этот комментарий вызвал бур-
ную реакцию у телевизионных 
комментаторов и экспертов, на-
зывающих такую позицию бес-
прецедентной для американской 
демократии. 

Закончились дебаты на той же 
ноте, что и начались: без рукопо-
жатия.

Как это было: видео 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1322251

Закончились дебаты Трампа 
и Клинтон на той же ноте, 
что и начались: без рукопожатия.

Визит Дутерте 
в Пекин может 
поменять баланс 
сил в регионе 
не в пользу США
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 Дебаты Клинтон 
и Трампа вновь превратились 
в битву упреков
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От первого лица Известный польский режиссер Кшиштоф Занусси о коде взаимопонимания

Никого не надо учить жить правильно
Ядвига Юферова,
Александр Ярошенко

Р
ежиссер с   мировым 
именем. Физик и фило-
соф по образованию. Го-
ворит на восьми языках. 
Человек европейского 

влияния и мышления с дивным 
упорством приезжает в Россию 
вопреки санкциям, отмене пере-
крестного культурного года 
Польшей. Один. Впрочем, такие 
единицы, как Кшиштоф Занусси, 
Кшиштоф Пендерецкий, только 
что ушедший Анджей Вайда 
и держат хрупкий гуманитарный 
мост в не лучшие времена. Не 
только Москва и Петербург, Во-
логда и Выборг, Байкал и Сахалин 
«освоены» Занусси. На «краю 
света», в Южно-Сахалинске, где 
он председательствовал в жюри 
кинофестиваля, мы беседуем 
в японском ресторанчике…

Вы как-то пошутили, что для па-
триота Польши достаточно хоро-
шо знаете русский язык. Скажите, 
Кшиштоф, трудно сегодня в Поль-
ше хорошо относиться к России? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: На уровне интел-
лигенции никакой сложности не 
вижу. А на уровне администрации 
и популистов всегда кто-то ска-
жет, что ты на службе у Путина. 
Простые люди, желтая пресса на 
это реагируют. Мне неприятно 
и стыдно за это, но, что делать, так 
бывает.

Вы — один из немногих иностран-
цев, который, приезжая в Рос-
сию, не учит тут никого, как надо 
жить правильно.
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Часто говорю, 
что мои хорошие отношения 
с Россией сложились благодаря 
Японии.

…? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Я итальянского 
происхождения, хотел подтянуть 
свой итальянский, но, к сожале-
нию, кто-то из чиновников заме-
тил, что меня нельзя посылать 
в страну предков, и отправили на 
три месяца в Японию: там пред-
ков у меня точно не было. Там 
я понял разнообразие мира и то, 
что его нельзя реформировать. 
А мы по природе хотим все пере-
менить, советуем другим: то 
и это не делайте, я вам скажу, как 
надо. После Японии я понял, что 
так нельзя, это все зря. 

С фамилией Занусси, которая 
известна во всем мире как бренд, 
у вас по-другому могла сложить-
ся судьба… 
К Ш И Ш ТО Ф  З А Н У С С И :  Многие годы 
объясняю молодым, как меня вы-
ручило чтение Бальзака. Было 
время, я попал в круг моих ита-
льянских родственников, кото-
рые были сказочно богаты. К ним 
приехал человек из коммунисти-
ческой Польши с пятью доллара-
ми в кармане. А благодаря Бальза-
ку я уже предвидел дальнейший 
сценарий и благополучно отка-
зался от их предложения опла-
тить мою учебу и найти прилич-
ную работу бедному родственни-
ку. Жизнь показала, что у меня 
оказалось больше возможностей 
в бедной, провинциальной и ком-
мунистической Польше. Пред-
ставьте, что я сейчас сидел бы на 
больших деньгах и занимался 
производством холодильников. 
Боюсь, я бы уже давно был на пен-
сии и был, как большинство пен-
сионеров, огорченным стариком.

А так вы сейчас заняты идеей но-
вого фильма. Один из нас как раз 
был вместе с вами в китайском 
Харбине, с которого все нача-
лось…

КШИШТОФ ЗАНУССИ: Это было клад-
бище эмигрантов, не только рус-
ских. Такое место, где остро чув-
ствуется поход времени. Поляки 
в огромном числе строили желез-
ную дорогу российской импе-
рии, которую потом назвали Ки-
тайско-Восточной. От памяти ты-
сяч людей не осталось ничего. 
Несколько надгробий. На клад-
бище перенесли только камни, 
а прах остался в другом месте, 
в парке…

Для меня это память о серьез-
ном переломном моменте. Когда 
уже начал формироваться но-
вый мир, который оказался для 
нас не во всем счастливым. Эти 
камни без могил — последние 
свидетели времени, когда в тех 
краях присутствовала Европа. 
А сегодня там осталась только 
Азия. Мы должны оправдать 
нашу европейскую культуру 
и сохранить нашу цивилизацию, 
к которой Россия принадлежит 
полностью.

А кто герой по национальности? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Там три героя. 
Русский, китаец и поляк. Тогда 
люди часто уходили из тех краев 
по фальшивым документам. Мне 
в моем банке рассказали, что 
в Швейцарии есть огромный де-
позит с Маньчжурских времен. 
Наследникам очень трудно дока-
зать свою причастность к тем 
деньгам: надо приезжать в Китай 
и добиваться почти невозможно-
го — эксгумации, чтобы сделать 
анализ ДНК. И только тогда в суде 
можно доказать, что ты родст-
венник и наследник оставшегося 
состояния.

Возможно ли это в сегодняшнем 
Китае? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Вы знаете, слово 
«блат» тоже переводится на ки-
тайский язык… Но пока сцена-
рий лежит. 

Вы с кем-то говорили об этом 
проекте?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Высказывали за-
интересованность итальянцы, 
французы. Сюжет присутствия 
Европы на Дальнем Востоке мно-

гим близок. Все остановилось, 
потому что у России сейчас нет 
желания делать что-то с нами. 

Может быть, не желания, а де-
нег? Кстати, вы ведь помогали 
Герману-младшему.
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Да. И мой колле-
га сейчас помогает с совсем но-
вой картиной. И мы очень гор-
димся, что бедный помогает бо-
гатому. 

Не всякий российский режиссер 
так объездил страну, как вы.
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Я на все пригла-
шения из Сибири реагирую, по-
тому что здесь свежее мышление. 
Мои буряты, когда готовили 
спектакль, жили в моем доме под 
Варшавой.

Вы сказали: «мои буряты».
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Они великолеп-
ны. Актеры из Улан-Удэ, где я ста-
вил пьесу.

Россия восточно-сибирская от-
личается от московской и питер-
ской?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: В Сибири люди 
с гораздо более самостоятельным 

мышлением. Как и в Новой Зелан-
дии. Туда уже никакая ссылка для 
англичанина не страшна. Есть та-
кие места в конце мира. 

На этом фестивале у вас прои-
зошла словесная дуэль с губер-
натором. 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Спор этот, ду-
маю, не случаен. Сейчас появи-
лись адепты, настаивающие на 
самодостаточности России. По 
одной картине, которую показа-
ли на открытии фестиваля, нель-
зя делать вывод о «загниваю-
щем» Западе. Как правда и то, 
что это отвратительная картина, 
хоть и была награждена на Кан-
нском фестивале. Да, не удив-
ляйтесь, там могут отметить от-
вратительную картину. Мы по-
лемизировали о монополии ду-
ховности. На мой взгляд, само-
достаточность — это анахро-
низм. Он усомнился в духовно-
сти Запада, я ответил, что на-
блюдаю иные тенденции. 

Порой кажется, что в этом 
есть некий недостаток скромно-
сти, присутствие дикого материа-
лизма. Много говорить об особой 
духовности — то же самое, что го-
ворить о себе: мы лучше других. 

Меняется ли сегодня в Польше 
отношение к беженцам? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Это непростой 
вопрос, потому что беженцев нет.

Нет?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Хуже. Они приез-
жают и в течение нескольких 
дней исчезают: не для того прие-
хали, чтобы жить в Польше. Они 
хотят в Германию, в богатые 
страны. Нынешний европейский 
популизм — это страх перед чу-
жим, перед непонятным…. 

Как католика, христианина не 
беспокоит вас наступление дру-
гой конфессиональной цивили-
зации?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Я бы сказал дру-
гое, о чем не принято говорить. 
Цивилизации, культуры, рели-
гии всегда соперничают. У них 
бывают периоды взлета и паде-
ния. Ислам в 12 веке отбросил 

греческую традицию, решив, что 
разум не нужен. Они читают Ко-
ран, как мы, христиане, когда-то 
читали Библию. 

Мы много веков знаем, что это 
только метафора — библейские 
семь дней сотворения мира. И это 
помогло построить железные до-
роги и подняться в небо. Ислам не 
дружит с технологическим и со-
циальным прогрессом, это выгля-
дит как тупик. А кто в тупике — тот 
близок к терроризму. Потому что 
не имеет надежды. Китайцы не бу-
дут употреблять терроризм, они 
глубоко надеются, что они будут 
вызволять мир. Это совсем дру-
гое мышление. 

Сейчас у европейских интеллек-
туалов новый кумир — философ-
атеист Ричард Докинс с книгой 
«Бог как иллюзия»: «Когда один 
человек одержим иллюзией — это 
называется безумием. Когда мно-
жество людей одержимо иллю-
зией — это называется религией». 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Нет, волна увле-
чения им уже прошла. Мы его 
приглашаем на Папский совет 
культуры, и он на этих дискусси-
ях не выпадает сильно из общего 
тона.

Патриарх Кирилл вас с днем ро-
ждения поздравляет…
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Да. Это правда. 
Я получил икону на мой день ро-
ждения и очень ей горжусь — Свя-
той Августин. Патриарх приду-
мал такой значительный для меня 
подарок, и мне очень приятно.

Между католиками и православ-
ными большая дистанция? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Часто одни и те 
же слова у нас имеют разные 
смыслы. Не так давно у меня дома 
была группа русских студентов, 
и я все не мог найти ключи от ма-
шины. На рояле лежала кошка, 
когда она поднялась, нашлись 
ключи. В тот момент русские вос-
кликнули: вот мистика! Мистика 
для западного человека — это об-
щение с богом напрямую. А не ка-
кая-то загадка с кошкой. Это са-
мое большое достижение духа. 
Если я вижу это слово у Бердяева 
и Соловьева, там мистика значит 
то, что значит по-английски, 
французски. А в 20-е годы боль-
шевики просто понизили его до 
уровня бытового слова. 

Название одного вашего фильма 
звучит как философская макси-
ма «Жизнь как смертельная бо-
лезнь, передающаяся половым 
путем». Вы много размышляете 
о культуре смерти, о философии 
смерти. 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Прежде всего 
я пожилой, и это уже реально. А с 
другой стороны, мое поколение 
столкнулось со смертью очень 
рано.

А вы боитесь смерти?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Конечно. Я ду-
маю, что все боятся, но не при-
знаются. 

А что пугает?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Неизвестность, 
загадка. Есть надежда, но нет 
100-процентной уверенности, 
что мы проходим в другое изме-
рение. Многие серьезные умы 
принимают и науку, и религию. 
В списке затрат Ватикана есть 
расходы на обсерваторию, мало 
кто помнит, что Папа Римский 
отвечал за точность календаря. 
Я заметил, что кончается эпоха 
такой уверенности, которая ро-

ждала Ньютона и Вольтера. А сам 
Эйнштейн хоть и не был конфес-
сиональным человеком, говорил: 
кто не чувствует тайное, тот сле-
пой и глупый, а все тайное связа-
но с богом и религией.

После вашего последнего филь-
ма «Инородное тело» хочется 
спорить: почему некоторые счи-
тают, что уйти в монастырь — это 
высший духовный подвиг. Оста-
вить земные проблемы, близ-
ких — это как сдаться, самое лег-
кое, что может человек... Любовь 
к богу выше любви к ближнему? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Есть люди, кото-
рые умеют любить жену и мужа 
и быть глубоко верующими, есть 
святые, которые были замужем. 

Многие поступают ошибочно 
в монастырь. Просто от страха 
уходят, от реальной жизни.
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Да, но это надо 
проверить. В основе картины 
история, которая произошла 
в нашей семье. И наша монашка 
уже больше десяти лет там живет. 
Красивая, образованная, успеш-
ная. И мужчины ее обожали. 
Я редко могу к ней обращаться, 
могу послать письмо в мона-
стырь. Это один из самых суро-
вых монастырей. Чтобы посмо-
треть мой фильм, она обратилась 
в Рим. И получила разрешение. 
Я к ней приехал, и все остальные 
монашки решили уже сами, что 
будут фильм смотреть, но только 
через решетку.

Какая у них была реакция?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Всем показалась 
самой интересной проблема не-
согласия, которое их окружало. 
Мать могла быть верующей, но 

согласиться, чтобы дочь шла 
в монастырь, — нет. Пусть другие.

Кто из российских режиссеров 
вам любопытен? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Герман, Соку-
ров, Кончаловский и, безуслов-
но, Андрей Звягинцев. 

Один из моих любимых — 
фильм Андрея Смирнова «Жила-
была одна баба». С европейской 
точки зрения это очень интере-
сное кино, глубоко человеческое. 
Картина поразила своей мудро-
стью, отсутствием демагогии 
и тем, что она не односторонняя…

Надолго ли противостояние Рос-
сии и Европы?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Мне кажется, что 
это не может быть долго. Потому 
что мы все в одной лодке. Вся 
наша цивилизация держится на 
одних и тех же христианских 
основах. Мне конфликт России 
с Западом кажется исторической 
ошибкой. Мы вместе должны за-
щищаться от агрессивной части 
исламистов прежде всего. 

Расскажите про свой дом под 
Варшавой. Это правда, что вы 
можете принять до ста человек? 

КШИШТОФ ЗАНУССИ: Нет. До 30 могу 
выдержать. Я читаю лекции в раз-
ных университетах, на разных 
факультетах. И это моя огромная 
радость, что могу себе позволить 
принимать людей из разных 
стран. 

И что, к вам, как в монастырь, 
может постучаться каждый? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Нет, надо раньше 
предупредить, я скажу, когда есть 
свободное место, когда я буду. 
Для всех приезжающих — бес-
платная кровать и завтрак.

Для совсем молодых людей 
я предлагаю программу, которую 
назвал «Чемодан». Представьте 
себе, вы — мой чемодан, вы везде 
ходите со мной: к зубному врачу, 
в банк, не стесняйтесь, я не буду 
говорить о деньгах в вашем при-
сутствии... Смотрите, впитывай-
те, наблюдайте. Для молодых все 
является открытием. Их все учит, 
им все на пользу.

Неужели вы не утомляетесь от 
такого количества людей? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Нет, у меня боль-
шой участок и мои любимые со-
баки, которые решают много 
проблем. Их у меня десять. Одна 
из них снимается в каком-то се-
риале и зарабатывает этим пищу 
для остальных.

А кого вы не пустите в свой дом? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Я об этом не ду-
мал. Личных врагов, кажется, не 
имею. Впрочем, расскажу чужую 
историю.

Раньше я часто ездил в Гру-
зию, читал лекции. У меня сложи-

лись хорошие отношения с рек-
тором грузинской дипакадемии. 
Однажды за обедом он рассказал, 
как ехал на машине и увидел на 
дороге истекающего кровью че-
ловека, поднял его и решил по-
везти в больницу. По дороге тот 
пришел в себя, наставил на рек-
тора пистолет и строго приказал 
не везти его в больницу.

Грузин сразу понял и отвез его 
к себе домой. Через некоторое 
время тот человек исчез, возвра-
щается через месяц и говорит: 
«Ты спас мне жизнь, наверняка 
у тебя есть враги, скажи, кто они, 
и я их уничтожу». Ректор ответил, 
что у него нет врагов, тот попро-
сил его хорошо подумать. Когда 
он неделю думал, то вспомнил не-
сколько человек, которые ему 
в жизни делали больно и поступа-
ли с ним несправедливо. Вы поня-
ли философию этой истории. Если 
я буду недели две над этим ду-
мать, то тоже найду врагов. Я сей-
час попал под сильный огонь кри-
тики. Раньше имел большую под-
держку от профессиональных 
критиков, сейчас пришла моло-
дежь, которая очень хочет быть 
популярной. Поэтому кусает по-
рой нещадно и Анджея Вайду, 

и меня. Я тоже на них нападаю, го-
ворю, вы славите все, что деструк-
тивно, говорю, вам нравится, ког-
да жизнь черная и разрушитель-
ная. Но меня приучили свою ра-
нимость глубоко прятать и ни 
в коем случае ее не показывать.

А как лечите душу? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Тишина лечит, 
тишина, которую можно найти 
только в монастыре, также на 
океане и в лесу. Бывает, на не-
сколько дней ухожу в монастырь, 
знаю, что там могу провести вре-
мя, ни с кем не разговаривая. 
В трудные моменты размышле-
ний это важно и даже необходи-
мо. В Польше есть несколько из-
вестных монастырей, куда ездит 
интеллигенция, правда, есть опа-
сность встретить там кого-ни-
будь из коллег. Но тогда будем 
молчать оба.

Вы ощущаете себя счастливым 
человеком?
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Однажды в Аме-
рике я присутствовал на встрече 
с Андреем Тарковским, которого 
молодой человек спросил: что 
мне делать, чтобы я был счастли-
вым? А Тарковский ответил: а за-
чем тебе быть счастливым? Они 
говорили абсолютно на разных 
языках. С тех пор боюсь отвечать 
на этот вопрос. Счастье — когда 
у тебя удобный номер в отеле и на 
столе вкусный кофе? Или главное 
понять, зачем ты пришел в этот 
мир? Если поймешь, то будешь 
счастлив. Если ты догадаешься 
о своем призвании и предназна-
чении, значит, будешь счастли-
вым. Когда я общаюсь с молоде-
жью и хочу ее немножко ожи-
вить, а может, даже и спровоци-
ровать, то говорю: ничего лучше-
го для счастья, чем наркотики, 
нет. Вместо сорока лет проживе-
те десять, но в постоянной эйфо-
рии. И обществу это выгодно — не 
надо вам пенсии платить. Замол-
кают и задумываются. Заметил, 
что это действует как холодный 
душ.

Когда вы последний раз плакали? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: У, Боже мой! Это 
случается. Помню, в Киеве была 
передача на телевидении, где го-
ворили страшные вещи о массо-
вых убийствах на Волыни. Неожи-
данно поднялась какая-то старуш-
ка и сказала, что там убили ее ро-
дителей, но она готова всех про-
стить. У меня после этих слов поя-
вились слезы на глазах, это все 
сняли крупным планом… Я счи-
таю, что вообще остаться на по-
верхности жизни, не утонуть — 
это уже достижение. Я всегда го-
ворю молодым: вот вы сидите пе-
редо мной и все кажетесь сильны-
ми, надежными. А лет через трид-
цать среди вас будет много неин-
тересных, злых, переполненных 
ненавистью, испытавших полное 
разочарование в жизни. Понимае-
те, жизнь проиграть очень легко. 
Надо постигать разум, иначе по-
падешь в ловушки. 

Почему часто порядочные, со-
вестливые люди попадают в ло-
вушки? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Не знаю, это надо 
спросить у Бога, не у меня. В жиз-
ни часто нет справедливости. 
В Америке, когда я в воскресенье 
включаю телевизор и вижу раз-
ных евангелистов, которые гово-
рят, что всегда добро будет награ-
ждено, меня эта ересь сильно раз-
дражает. Обещать людям, что все 
получат награду за хорошие по-
ступки? Это смешно! Хотя, может 
быть, с точки зрения педагогики 
и психологии это помогает. От та-
ких обещаний человек слабеет, 
он должен знать заранее, что на-
грады не будет. За честную жизнь 
будет только душевная награда, 
руки не будут дрожать, не будет 
бессонных ночей, если человек 
поступал по совести. 

Вам бывало в жизни за что-то 
стыдно? 
КШИШТОФ ЗАНУССИ: Конечно. Угры-
зение совести хуже, чем страх. 
Есть в жизни и ошибки… Моя 
стратегическая ошибка в том, 
что я поздно женился, когда мне 
было уже за сорок лет. Тогда 
были трудные времена, и я все 
откладывал на потом. Поэтому 
у   меня нет  детей.  Поэтому 
в моем доме так много молодежи 
со всего света.

***
Хозяин ресторана господин 

Ютака, единственный иностра-
нец, удостоенный звания по-
четного гражданина Южно-Са-
халинска, поменявший Страну 
Восходящего Солнца на остров 
Сахалин, торжественно фотог-
рафируется на память с Занус-
си, который пожимал руку са-
мому японскому императору 
(был в жизни режиссера такой 
эпизод). Мы тоже с понимани-
ем исключительности момента 
фотографируемся на память 
с человеком, который снял 
«Брата нашего Бога». 

Кшиштоф Занусси: Мои хорошие 
отношения с Россией сложились 
благодаря Японии.

В основе последней картины Кшиштофа Занусси «Инородное тело» история, которая произошла в его семье.

Акцент

 Сейчас пришла молодежь, 
которая очень хочет быть 
популярной. Поэтому кусает 
порой нещадно и Анджея 
Вайду, и меня

Акцент

 Много говорить об особой 
духовности — то же самое,
что говорить о себе: мы лучше 
других 
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Сергей Бабкин

С
троительство нового 
участка Третьего пе-
ресадочного контура 
метро началось на се-
веро-востоке Москвы. 

Проходческий щит уже прокла-
дывает тоннель, который соеди-
нит станции ТПК «Рубцовская» и 
«Лефортово».

Второе кольцо метро — так еще 
называют Третий пересадочный 
контур — свяжет с центром окраи-
ны запада и востока. Жители де-
сятков районов смогут ездить из 
дома на работу, не делая лишних 
пересадок в центре. В состав ТПК 

войдут и строящиеся станции ра-
диальных веток. Так что с «край-
него» востока, от Некрасовки, 
москвичи доберутся до западной 
периферии Рассказовки букваль-
но за полчаса.

Второе кольцо запустят по 
частям. Первая очередь ТПК от 
«Делового центра» до «Петров-
ского парка» будет готова к кон-
цу этого года, а первых пассажи-
ров примет в начале следующе-
го. А вчера мэр Сергей Собянин 
проинспектировал работу двух 
проходческих комплексов, ко-
торые проделают тоннели от 
«Рубцовской» до «Шереметьев-
ской». 

— Протяженность этого важ-
нейшего участка составляет 12 
километров, — отметил Собянин. 
— Запущены в работу два проход-
ческих щита. К северо-восточно-
му сегменту кольца впоследст-
вии будет присоединена строя-
щаяся Кожуховская линия ме-
тро, идущая из Некрасовки. Но-
вые станции метро серьезно раз-
грузят уже существующие. 
Ежедневно каждая станция вто-
рого участка ТПК будет прини-
мать от 180 до 300 тысяч пасса-
жиров.

Как рассказал журналистам 
генеральный директор компа-
нии-подрядчика Сергей Жуков, 

северо-восточный участок будет 
строиться в два этапа. Старт пер-
вому был дан в районе Рубцов-
ской набережной Яузы. Здесь вы-
рыт и укреплен котлован, про-
ходческие щиты, которые метро-
строевцы по доброй традиции 
дали женские имена Альмира и 
Анастасия, пошли в направлении 
соседней станции «Лефортово». 
По оценкам Жукова, комплекс 
построит левый и правый тонне-
ли примерно за 9 месяцев. На 
этом перегоне протяженностью 
3,7 км к 2018 году построят стан-
ции «Лефортово» и «Рубцов-
ская». К тому времени туда же 
подойдет «вишневая» ветка из 

Некрасовки. А к 2019-му ТПК по-
полнится еще и станциями «Ше-
реметьевская», «Ржевская» и 
«Стромынка». 

Таким образом, северо-вос-
точный участок Второго кольца 
метро пройдет через густонасе-
ленные районы Басманный, Ле-
фортово, Соколиная гора, Со-
кольники и Марьина Роща. Мил-
лионы москвичей смогут постро-
ить наиболее удобные и быстрые 
маршруты в расширяющейся 
подземке.

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ В Коми 
выставили на аукцион 
туристический поезд

Уходя, 
гаси «Сияние» 

Андрей Андреев

МИНИСТЕРСТВО имущественных и земельных отноше-
ний Коми выставило на продажу вагоны повышенной ком-
фортности туристического поезда «Сияние Севера». Так 
власти намерены пополнить республиканский бюджет. 
Как говорится в сообщении на сайте министерства, это де-
лается для «повышения эффективности использования го-
симущества». Была проведена оценка активов и целесоо-
бразности дальнейшей эксплуатации, в итоге принято ре-
шение, что оптимальным вариантом будет продажа ваго-
нов.

Всего их четыре: два спальных на пять и шесть купе 
классов «бизнес» и «люкс», вагон-ресторан на 24 посадоч-
ных места и вагон-салон на шесть VIP-пассажиров. Началь-
ная цена определена в 267,5 миллиона рублей. Аукцион в 
электронной форме состоится 16 ноября.

Туристический поезд «Сияние Севера» считается уни-
кальным. Он появился в 2011 году (тогда республикой ру-
ководил Вячеслав Гайзер, который теперь сидит в СИЗО) в 
расчете на небедных пассажиров. Так, цена четырехднев-
ного тура по Коми «Русский Север» составляла более 80 
тысяч рублей. Но, несмотря на это, как говорят пассажиры 
поезда, это того стоило. По словам одного из туристов, 
убранство и инфраструктура купе сильно напоминали 
элитные каюты в финских яхтах. 

По сути, поезд представлял собой туристический отель 
высшего класса на колесах. В вагонах есть все, что требует-
ся современному пу-
тешественнику. В ка-
ждом купе — спутни-
ковое телевидение и 
телефон, Интернет, 
индивидуальная си-
стема кондициони-
рования воздуха и 
отопления, горячая и 
холодная вода, туа-
лет, душевая кабина, 
мебель, телевизор, 
DVD. Вагоны отдела-
ны дорогими матери-
алами.

Посторонних в вагонах «Сияние Севера» не было. За-
казчики туров могли формировать маршруты и програм-
мы по своему усмотрению. При этом переезды были пред-
усмотрены в основном ночью. А днем для пассажиров пое-
зда устраивали разнообразные экскурсии.

Как рассказали «РГ» в  республиканском детско-юно-
шеском центре спорта и туризма, на балансе которого до 
последнего времени находилось «Сияние Севера», пять 
лет назад поезд был взят в лизинг и изначально рассчитан 
на коммерческое использование. Несмотря на название, 
состав колесил не только по России, но и за границей — его 
брали в аренду иностранцы. Было и несколько экскурсий 
для детей. Однако в целом проект оказался нерентабель-
ным.

Как говорят в  министерстве культуры, туризма и ар-
хивного дела Коми, изначально поезд создавался для раз-
вития туризма и популяризации достопримечательно-
стей республики. Но проект оказался дорогой, и стали 
рассчитывать в основном на иностранного туриста, на 
полную рентабельность он так и не вышел.

«Вагоны эксклюзивные, не для массового использо-
вания. Вместе с тем использование вагонов не соответст-
вует основным задачам нашего центра, на базе которого 
реализуются программы дополнительного образования 
для детей, а поезд рассчитан для предоставления туру-
слуг взрослому населению, — говорит замдиректора цен-
тра по научно-методической и учебно-воспитательной 
работе Нина Баскакова. — Но поскольку никто не захотел 
взять его «под себя», было принято решение о продаже».

Хотя мнение жителей республики относительно судь-
бы поезда практически однозначно, за исключением 
единичных: «Фирменный поезд, созданный для прести-
жа республики, распродается!», некоторые высказыва-
ются в том смысле, что изначально идея была неплохая, 
но подкачала реализация. 

Любопытно, что прежнее руководство республики, 
инициировавшее этот проект, и жители региона диаме-
трально расходились в оценке эффективности поезда. В 
2012 году, через несколько месяцев после того, как со-
став сделал несколько рейсов, руководство республики 
заявило, что идея себя оправдывает на 100 процентов. 
Хотя, как оказалось в дальнейшем, затраты на его содер-
жание в год были около 11 миллионов рублей, а прибыли 
он давал вдвое меньше. Что в прямом смысле своими гла-
зами могли видеть жители Сыктывкара? Судя по их ком-
ментариям к заявлению властей, поезд в последнее вре-
мя практически не покидал железнодорожный тупик. 
Уже тогда звучали предложения продать поезд, а еще 
лучше обменять его на обычные пассажирские вагоны.

КАЗУС Парк культуры «украсили» на двойку

Насаждать грамотность

Нина Рузанова

В 
БЕРДСКОМ городском пар-
ке культуры и отдыха адми-
нистрация установила 

стенд, который прямо так и кри-
чит о полном отсутствии культу-
ры. В пяти предложениях, обра-
щенных к «гостям парка», не-
сколько грубейших орфографи-
ческих и пунктуационных оши-
бок, не говоря уже о стилистиче-
ских погрешностях.

Ошибки бросаются в глаза 
даже закоренелому троечнику, 
например, слово «выращены» 
«Администрация парка» (имен-
но так, с большой буквы, как зна-
чится в подписи на этом баннере) 
пишет как «вырОщеННы». Но 
больше всего удивляет даже не 
абсолютная безграмотность это-
го «шедевра». А то, что он благо-
получно простоял на всеобщем 
обозрении почти два месяца. Все 
это время мимо него ходили 
взрослые грамотные люди. Но 
никто и не подумал возмутиться. 
Молчала и администрация пар-
ка, в которой тоже наверняка 
есть люди, знакомые с правила-
ми правописания.   

Как рассказал «РГ» директор 
парка Игорь Горобец, стенд уста-
новили к Дню города, который в 
Бердске отмечается в первые вы-
ходные сентября. А сняли только 

вчера. Потому что «получили сиг-
нал» и «отреагировали». Сигнал, 
что характерно, подал 16-летний 
школьник, приславший фото пла-
ката на  портал «Бердск-онлайн». 
Не сделай он этого, позорное, но 
красочно оформленное воззвание 
к «гостям» могло бы украшать 
парк культуры и дальше. «Вы-то 
куда смотрели?» — спросил корре-
спондент «РГ» у директора парка. 
«Я этот текст не утверждал! — за-
щищается Игорь Горобец. — Мне 
что выдали, то я и повесил! У меня 
тоже есть начальство!»

«Автор» обращения к гостям 
парка, по словам Игоря Горобца, —  
молоденькая девушка, беженка с 
Украины, которую приняли было 
в муниципальное учреждение 
культуры дизайнером, а потом 
все-таки уволили, удостоверив-

шись в ее непрофессионализме. 
Она «и так уже настрадалась в 
жизни», говорит директор парка. 
Директор городского центра куль-
туры и досуга, якобы утвердив-
шая этот творческий продукт, 
тоже уже сменила место работы. 
«Нашли о чем писать, — укоряет 
«РГ» Игорь Горобец. — О каких-то 
там ошибках. Что, в стране других 
проблем нет?»

Проблем в стране действитель-
но хватает. И одна из причин тому 
наше тотальное равнодушие. Оче-
видно, на безграмотный стенд 
было глубоко наплевать и прохо-
жим, и директору парка. Точно так 
же мы проходим мимо и других 
примеров безграмотности в самых 
разных сферах, не желая исправ-
лять ни чужие, ни тем более свои 
ошибки. Видимо, ждем «сигнала».

МНЕНИЕ

Половина 
москвичей 
живет 
в режиме 
вечного 
недосыпа

ОТДОХНУТЬ 
ОТ ВЫХОДНЫХ

Ольга Игнатова

ПОЧТИ 50% москвичей страда-
ют так называемым синдромом 
смены часовых поясов, что не-
редко приводит к ухудшению са-
мочувствия, постоянной сонли-
вости, депрессии, раздражи-
тельности и ухудшению работо-
способности. Об этом «РГ» рас-
сказала врач кардиолог-сомно-
лог Центра медицины сна Алена 
Гаврилова.

— Когда люди совершают дли-
тельные перелеты, в результате 
которых происходит временной 
сдвиг, это называется естествен-
ной сменой часовых поясов, — 
поясняет Гаврилова. — А есть и 
социальная смена — бытовое яв-
ление, которое зависит от распо-
рядка жизни конкретного чело-
века. В больших городах, таких 
как Москва, большинство людей 
вынуждены в течение всей неде-
ли просыпаться в пять-шесть 
утра, чтобы вовремя добраться 
до работы. А спать ложатся в 12 
вечера, а то и позже. Отсыпают-
ся же они в выходные — до полуд-
ня. К окончанию выходных чело-
век, конечно, отдыхает, но появ-
ляется бессонница. Очень мно-
гие в воскресенье никак не могут 
заснуть, поэтому уже в поне-
дельник, когда начинается новая 
рабочая неделя, чувствуют себя 
разбитыми и не отдохнувшими.

Организму, объясняет Гаври-
лова, после выходных требуется 
адаптация — так же, как и после 
многочасового перелета. И длит-
ся эта адаптация 2—3 дня. В итоге 
к среде человек начинает чувст-
вовать себя более-менее комфор-
тно, уменьшается сонливость и 
повышается работоспособность, 
но не за горами новые выходные. 
И все повторяется сначала.

Что же советуют доктора, 
чтобы в любой день недели чув-
ствовать себя бодрым и отдох-
нувшим?

— Прежде всего стабилизиро-
вать график сна и бодрствова-
ния, — подчеркивает Гаврилова. — 
Конечно, если вы ежедневно 
встаете на работу в 6 утра, заста-
вить себя рано просыпаться и в 
выходные сложно. Да и не нужно. 
Но и долго спать по выходным не 
стоит. Вставайте в 8 — максимум 
в 9 утра. А для того чтобы нор-
мально высыпаться, ложитесь 
пораньше. Причем чем ближе к 
выходным, тем раньше старай-
тесь ложиться.

При этом Алена Гаврилова на-
помнила, что самый продуктив-
ный сон, когда организм дейст-
вительно отдыхает, у большинст-
ва людей приходится на период с 
24.00 до 3.00. Это период макси-
мального синтеза мелатонина — 
основного гормона организма, 
отвечающего за суточные рит-
мы. Чем выше уровень этого гор-
мона в крови, тем больше хочет-
ся спать, чем ниже — тем бодрее 
человек.

Мелатонин начинает выраба-
тываться с наступлением темно-
ты. Повышается его уровень в 
крови и осенью, когда в наших 
средних широтах почти не быва-
ет солнца, — погода пасмурная и 
дождливая. Именно из-за этого 
большинство людей жалуются 
на постоянную сонливость, 
осеннюю хандру и депрессию. 
Выход может быть радикальным 
— например, переехать в страну, 
где много солнца или тепла. Или 
щадящим — например, поставить 
у себя на рабочем месте лампу 
дневного света. Она будет созда-
вать эффект солнечного света. 
Если нет проблем с сердечно-со-
судистой системой, то в первой 
половине дня можно выпить не-
сколько чашек кофе или чая. А 
вот после 16.00 с чаем и кофе 
нужно «завязывать» и пить либо 
чистую воду, либо натуральные 
соки. Но и самое главное, совету-
ют доктора, не стоит забывать о 
физических нагрузках. Даже не-
большая 10-минутная физкуль-
тпауза в офисе повысит жизнен-
ный тонус. Во время любой фи-
зической активности происхо-
дит насыщение клеток организ-
ма кислородом. А он как раз и по-
вышает жизненные силы орга-
низма. Человек после разминки 
чувствует себя намного бодрее. Смотрите сами: в пяти предложениях — несколько грубейших орфографических и пунктуационных ошибок.

Эти роскошные вагоны оценили в 267,5 миллиона рублей. 
На их же содержание израсходовано уже 300 миллионов.

Самый продуктив-
ный сон у большин-
ства людей прихо-
дится на период 
с 24.00 до 3.00

Вагоны отделаны 
дорогими материа-
лами, в них есть 
душ, спутниковое 
ТВ, Интернет, 
мебель

Читайте также: Как изменятся вагоны поездов 
дальнего следования
rg.ru/art/1274793
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КОММЕНТАРИЙ

Надежда Вавилина, 
доктор социологических наук:

 — Как только в обществе начинаются дискуссии по поводу правил русского языка, 

рождается социальный стереотип. Общество, даже не осознавая того, принимает 

возможность пренебречь правилами. Затем этот социальный стереотип начина-

ет нами управлять — мы как будто соглашаемся с тем, что с языком можно делать 

все что угодно, что «пишется так, как слышится». И это если не становится нормой, 

то во всяком случае не вызывает резкого протеста. Однако важно понимать: язык 

и речь — это трансляция нашего уровня культуры, способ выразить себя, свои чув-

ства и эмоции. Мы — это не только то, ЧТО мы говорим, но и то, КАК мы говорим. 

Язык — это мы сами, и никому нельзя позволять обращаться с ним плохо.      

Мегаполис Второе кольцо метро пошло с востока на север

«Анастасию» видно 
по проходке 

Сергей Собянин пообщался 
с метростроителями 
и поблагодарил их за хорошую 
работу. 

ТРАНСПОРТ  В Москве работают 
200 междугородних 
автобусных маршрутов 

Чужие колеса 

Светлана Батова 

У ПЕРРОНА автовокзала «Юж-
ные ворота» останавливается ро-
скошный автобус, раскрашен-
ный в фирменный синий цвет 
«Московского транспорта». Из 
него выходят довольные люди — 
им всем сегодня нужно уехать с 
Павелецкого вокзала, но билетов 
на поезд не было. Раньше у них 
оставался один путь — к нелегаль-
ным автобусам, чьи зазывалы 
высматривали таких пассажиров 
прямо на вокзалах. Теперь в роли 
зазывалы выступает Мосгор-
транс, организующий работу ме-
ждугородних и международных 
маршрутов. 

Синий автобус — бесплатный 
шаттл от перевозчика, бонус к бу-
дущей поездке. В «Южных воро-
тах» каждый пассажир пройдет 
сквозь сканер, его вещи посмо-
трят на интраскопе, а затем сумки 
и чемоданы промаркируют, как в 
аэропорту. Можно купить билет в 
кассе, через Интернет, мобильное 
приложение или в любом из тер-
миналов Элекснет. И за чашкой 
кофе спокойно ждать своего авто-
буса до Тамбова, Тулы, Ялты, Во-
ронежа и других городов. 

Всего по Москве курсирует 
порядка сотни шаттлов: они за-
бирают пассажиров практически 
со всех вокзалов и развозят по ав-
тобусным станциям. Тем, кому 
нужно на юг, повезло немножко 
больше — они будут ждать своего 
автобуса в тепле, другим пасса-
жирам пока приходится доволь-
ствоваться открытыми площад-
ками, как, например, в Тушино. 
Площадки, кстати, скоро тоже за-
кроют досмотровыми зонами со 
сканерами и охраной — сегодня 
это просто несколько перронов, 
но к чемпионату мира 2018 года 
безопасность на них подтянут. 
Кроме того, к существующим 
семи автобусным вокзалам при-
бавится еще пять, их встроят в 
транспортно-пересадочные 
узлы, которые сейчас находятся 
в разных стадиях проектирова-
ния. Всего в Москве будет 13 то-
чек отправления междугородних 
и международных автобусов. 

Как рассказал глава Мосгор-
транса Евгений Михайлов, ле-
гальными автостанциями и во-
кзалами воспользовались в этом 

году более 3 млн человек — на 
73% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. Но в 
последние несколько лет сто-
личные власти активно выдав-
ливают нелегальных междуна-
родных автобусных перевозчи-
ков из Москвы. В общей сложно-
сти, по словам руководителя 
«Организатора перевозок» Сер-
гея Дьякова, с начала года в го-
роде ликвидировали около се-
мисот нелегалов и арестовали 
около 400 автобусов. Часть из 
них самоликвидировались, 
часть перешли на легальное по-
ложение: получили разрешения, 
оформили маршруты, договори-
лись с автовокзалами. 

В итоге сегодня, по словам ди-
ректора службы эксплуатации и 
развития автовокзалов Мосгор-
транса Евгения Жигунова, авто-
бусы идут во все стороны от Мо-
сквы в радиусе 2,5 тысячи кило-
метров. Ежедневно 200 маршру-
тов перевозят 11 тысяч пассажи-
ров. Самые популярные направ-
ления помимо Московской обла-
сти — это Тула и южные регионы. 
Летом был аншлаг в Крым и 
Сочи. Есть рейсы и в Ригу, и в Тал-
лин — туда ходят комфортабель-
ные автобусы бизнес-класса с 
ужином и завтраком. Вечером 
сел в Тушино, утром проснулся 
уже в Эстонии,  Латвии или Лит-
ве. Есть даже еженедельный рейс 
в Париж, правда, уж очень далеко 
ехать. Открылось тридцать рей-
сов в день до Смоленска, куда 
раньше легальных автобусов не 
было вовсе. 

«Кто наш основной пассажир? 
— переспрашивает Евгений Жи-
гунов — Самые разные люди. Пер-
вого и пятнадцатого числа вокза-
лы наводняют вахтовики, кото-
рые работают по две недели в Мо-
скве, а потом уезжают домой. Би-
летов на поезд, как правило, нет, 
а на автобусы они есть всегда — 
предприниматели подстроили 
свое расписание под пассажиро-
поток. С одного только Павелец-
кого вокзала ежедневно в «Юж-
ные ворота» приезжают полто-
ры-две тысячи человек. Иногда 
автобусные маршруты гораздо 
удобнее железнодорожных — от 
вокзала еще надо добираться, а 
автобус может притормозить 
прямо рядом с домом. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



11Гид-парк
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 октября 2016 
пятница №239 (7107)

Гид-паркfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРЕМЬЕРА Жанровое кино дает авторскому суровый урок

Ледоколом по артхаусу
ВЫСТАВКА В Северной столице впервые покажут
работы Пита Бюлера

Мир звезд — 
как иллюзияВалерий Кичин 

В
ыхода на экраны «Ледоко-
ла» ждали с особым интере-
сом по многим причинам.

Первая: фильм-катастрофа — 
жанр, который у нас осваивают 
редко, и каждый раз это взрыв в 
бокс-офисе. Вторая: им занялся 
Николай Хомерики — сочетание 
опять-таки взрывное, ибо нет 
никого удаленнее от массового 
кино, чем режиссер «Сказки про 
темноту». Третья: в основе — ре-
альная драма ледокола «Михаил 
Сомов», который 133 дня пытал-
ся выбраться из ледового плена, 
брошенный властями на произ-
вол судьбы, пока о замерзающем 
судне не сообщило иностранное 
радио. Четвертая: высокая репу-
тация актеров Петра Федорова, 
Сергея Пускепалиса, Александ-
ра Яценко, Виталия Хаева, Алек-
сандра Паля, Анны Михалковой, 
одного из самых опытных и 
успешных кинопродюсеров Иго-
ря Толстунова. Все это сулило 
нам фильм как минимум доброт-
ный, что в таком дорогом жанре 
уже залог успеха. Не получи-
лось: картина распалась на бо-
лее или менее крепко сделанные 
эпизоды.

Предрекать судьбу фильма не 
возьмусь. В нем достаточно тако-
го, чтобы держать внимание от 
начала до финала: авторы скол-
лекционировали ударные прие-
мы жанра, и они действуют на 
рефлекторном уровне. Даже за-
давая себе вопросы и не получая 
на них ответа, все равно сидишь и 
ждешь, что дальше. Что дальше — 
известно заранее: в реальности 
ледовая одиссея завершилась 
возвращением моряков из Ан-
тарктики домой — волноваться 
вроде бы незачем. На самом же 
деле фанфары парадной встречи 
прикрыли для истории и равно-
душие властей к гибнущим лю-
дям, и привычку «органов» во 
всем видеть преступление — о по-
двиге моряков и сопутствующих 
обстоятельствах мы знаем мало.

Сценаристы Алексей Они-
щенко и Андрей Золотарев не но-
вички в развлекательном жанре, 
но именно от сценария идут про-
блемы картины: он удивительно 
неряшлив, авторы движутся 
ощупью, пробуя сюжетные ходы 
наугад. И получилось, что причи-
на бед — не столько преследую-
щий судно айсберг, сколько чело-
веческий фактор: моряки похо-
жи на пестрое сборище дилетан-
тов, умеющих играть на гитаре, 
но неспособных закрепить трос 

без катастрофических последст-
вий, разрезвившийся пес может 
стать причиной гибели человека, 
а в полярную авиацию назнача-
ют малахольных фанов Цоя, не-
давно взявших в руки штурвал. 
Любое из происшествий в от-
дельности вполне возможно, 
вместе они складываются в образ 
странного социума, населенного 
неумехами.

Коварство природы и безала-
берность экипажа постоянно за-
гоняют сюжет в тупики, и тогда, 
не зная, как решить проблему, ав-
торы ее просто перепрыгивают. 
Вот только что айсберг пропорол 
борт, и сейчас наш ледокол ста-

нет вторым «Титаником», но 
фильм уже забыл о пробоине и 
сосредоточился на погибшей 
муке. От темы родины, предав-
шей моряков, оставили только 
запрет на радиосвязь — мир не 
должен знать, что в СССР быва-
ют аварии. Необъяснимо поведе-
ние капитана Петрова: получив 
отставку, он уходит по льдам в не-
известность то ли от обиды, то ли 
в видах какой-то лишь ему из-
вестной цели. Как его найдут и 
спасут — дано пунктиром, и в па-
мяти остается лишь рев потрево-
женного тюленя — единственного 
представителя местной фауны в 
фильме. Понятно: где-то за ка-

дром и пробоину залатали, и ка-
питана чудом нашли, но не слиш-
ком ли важное осталось за ка-
дром? Событиям трудно сопере-
живать из-за их идиотизма: ге-
рои суетливы, гвалтливы и вечно 
попадают в ими же созданные ло-
вушки. А вопросы множатся, ста-
новятся лавиной опасней ай-
сберга. Как, скажите, новый ка-
питан доставлен в Антарктику из 
Ленинграда... на вертолете? Как 
сломанную «вертушку» удается 
поднять в воздух: мол, ударил 
пяткой в панель управления — и 
мотор завелся?! И зачем мала-
хольный пилот летал в такой опа-
сной близости от айсберга, что 
задел его хвостом? Весь сценарий 
состоит из таких натяжек. 

Режиссуру я бы назвал расте-
рянной. Хомерики впервые снис-
ходит к массовому кино и явно 
думает, что развлекательный 
жанр — для примитивного ума. 
Поэтому его метод — указующий 
перст, до отказа выжатая педаль. 
«Плохого парня» сразу видишь 
по красивому свитеру и подлым 
повадкам, циничного гэбэшника 
— по лощеному костюму и наглым 

ухваткам. Положительный капи-
тан Петров у Петра Федорова — 
душа-парень, отрицательный ка-
питан Севченко у Сергея Пуске-
палиса — сухарь без признаков 
души. Параллельные сюжеты с 
истерически рожающей женой 
Севченко (Анна Михалкова) вы-
глядят посторонними: никакими 
художественными нитями с ос-
новным действием их связать не 
удалось. Аттракционы один за 
другим добавляют в сюжет так 
методично, словно коллекцию 
собирают. Подобие саспенса ге-
нерируют музыкой — сначала она 
передаст вольный набег океан-
ской волны, как в «Титанике», а 
затем застрянет на пугающих ни-
зах — нам сообщают, что назрева-
ет страшное. Финал наивен до па-
родийности: режиссер ведет 
свой ледокол в экваториальные 
воды, герои загорают на еще вче-
ра обмерзшей палубе, и даже в 
«плохих парнях» под лучами ав-
стралийского солнца срочно про-
резается нечто человеческое.

Это важный урок для высоко-
мерных. Признанный режиссер 
снизошел с высот артхауса к 
«простому жанру» и тут же спа-
совал перед новыми требования-
ми — например, выстроить слож-
ный событийный ряд так внятно, 
чтобы зритель поверил происхо-
дящему. Привыкшего к камер-
ным ансамблям человека вбро-
сили в большой оркестр и оказа-
лось, что свести звучание десят-
ков голосов в симфонию — искус-
ство, которым он не владеет. Два-
жды посмотрев картину, я так и 
не понял, что за роковую ошибку 
совершил капитан Петров, на что 
так навсегда озлоблен капитан 
Севченко и почему все кульми-
национные точки сюжета расска-
заны пунктирной скороговор-
кой. Событийный фильм лишен 
мотивов — ясных причинно-след-
ственных связей.

Авторы собирали фильм на ав-
томате, по готовым чертежам, 
пытаясь утрамбовать в некую 
жанровую схему жизнь, свер-
шившуюся на замерзающем ле-
доколе в далеком 1985-м. Сама 
эта жизнь их не интересовала — 
все силы ушли на освоение жан-
ра, и мы так ничего и не узнали о 
трагедии моряков «Михаила Со-
мова». Если вспомнить принци-
пиальную неудачу другого «ав-
торского» режиссера Алексея 
Мизгирева с фильмом «Дуэ-
лянт», становится очевидно: де-
лать внятное всем кино не в при-
мер труднее, чем зашифрован-
ный «артхаус».

Инга Бугулова

В 
Петербурге открывается 
выставка «Звезды на сцене: 
от Санкт-Петербурга до 

Монте-Карло и Голливуда. Рабо-
ты известного швейцарского фо-
тографа Пита Бюлера в Север-
ную столицу привозят впервые. 
И если вам кажется, что с этой 
фамилией вы не знакомы, то, 

скорее всего, вы 
ошибаетесь — 
снимки худож-
ника регуляр-
но публикуют 
в самых раз-
ных междуна-
родных изда-
ниях, а еще на 

его счету множество выставок и 
престижных наград. В галерее 
петербургского шоу-простран-
ства «Ленинград Центр» гостям 
представят 39 портретов, снятых 
Бюлером в разное время. В его 
объективе, в первую очередь, те, 
кто нам хорошо знаком: голли-
вудские звезды, артисты Боль-
шого театра, знаменитые масте-
ра сцены из Европы. 

В одном из трех залов галереи 
можно увидеть, к примеру, 

сдержанную черно-белую се-
рию снимков, на которых 
изображены Кейт Бланшетт, 
Ума Турман и Кристоф 
Вальц. Казалось бы, чем 
тут можно удивить? Фото-

отчеты с красных дорожек 
вместе с папарацци уже по-
казали этих артистов бук-

вально со всех сторон 
и  р а к у р с о в .  Н о 

странным обра-
зом портреты 

Бюлера ак-
центиру-

ют вни-
мание 
н а 
т о м , 
ч т о 

у в и -
дишь не 

так часто. 
Ума Тур-

ман получи-
л а с ь  з д е с ь 

удивительно 
трогательной и 

томной, а Кристоф 
Вальц — серьезным и 

задумчивым. 
Соседствуют с гол-

ливудскими знаменито-
стями воздушные бале-

рины Большого театра, 
яркие звезды цирка (среди 

которых, кстати, руководи-
тель конно-балетного театра, 
лауреат Государственной пре-
мии России Тамерлан Нугза-
ров) и даже те, кто появился на 
российской сцене относитель-
но недавно: участница телеви-

зионного проекта «Танцы» Евге-
ния Штанева и участница шоу 
«Голос» Марианна Вагида. Сам 
фотохудожник подчеркивает: 
концепция выставки предельно 
проста — показать портреты ма-
стеров развлекательного жанра. 

— И театра, и цирка, и кино. 
Тех, кто дарит зрителям возмож-

ность хотя бы на короткое время 
погрузиться в иной, иллюзорный 
мир, — поясняет он. 

Конечно, за пределами этого 
проекта можно найти множество 
снимков Бюлера с самыми обыч-
ными людьми, не имеющими ни-
какого отношения к славе. Фотог-
раф много путешествует по свету 
и, по собственному признанию, 
пытается запечатлеть портрет 
стремительно меняющегося мира.

— Пит — удивительный фотог-
раф. За несколько минут он умеет 
найти в объекте съемки что-то 
уникальное, необыкновенное и 
запечатлеть это. Мне кажется, 
ему не так важно, кто перед ним: 
звезда Голливуда или обыкновен-
ный человек. Важна эмоция, ва-
жен характер, важна тайна, кото-
рую он волшебным образом из-
влекает из своих моделей и де-
монстрирует людям, — говорит 
арт-директор «Ленинград Цен-
тра» Феликс Михайлов. 

По словам Михайлова, иници-
атором выставки стал сам Пит 
Бюлер. Случайно узнав, что в Се-
верной столице существует та-
кое шоу-пространство, он прие-
хал познакомиться с теми, кто 
здесь работает. 

— Как-то он попросил несколь-
ко часов перед спектаклем по-
быть с нашими артистами. И вот 
результат — многие взглянули на 
себя совершенно по-новому.

Посмотреть портреты Бюлера 
можно будет вплоть до 3 декабря, 
работать галерея будет ежеднев-
но с 12 до 20 часов. 

Акцент

 Коварство природы 
и безалаберность экипажа 
постоянно загоняют сюжет 
в тупики, и авторы, не зная, 
как решить проблему, просто 
ее перепрыгивают

Образовательный лекторий, 
Государственный литературный 
музей, с 26 октября по 28 декабря
Этой осенью Литературный музей за-

пускает новый проект — Образова-

тельный лекторий. Здесь рассмотрят 

феномен литературы в нескольких 

контекстах: науки, мировой истории и 

обыденной жизни. Разобраться в пси-

хологических и философских аспек-

тах книги, а также в роли автора, в том, 

как увлечения и взгляды отдельного 

человека влияют на литературу и исто-

рию, помогут известные ученые, лите-

раторы и критики.

Лекторий состоит из трех циклов: 

«Сложные понятия», «Стокгольмский 

синдром» и «Профдеформация». 

Как профессии влияют на жизнь и 

творчество писателей, расскажут в 

рамках «Профдеформации». Что объе-

диняет Набокова и бабочек, как Толки-

ен создал целый мир и хорошим ли пи-

арщиком был Маяковский? Лекции бу-

дут проходить в Доме-музее А.П. Чехо-

ва. Вот с Антона Павловича и начнем: 

26 октября в 19.00 лекция «Чехов: 

скальпель и перо». О чем на ней пойдет 

речь, нам рассказал лектор, замести-

тель директора Гослитмузея Эрнеста 

Орлова: «В 1879 году Антон Чехов стал 

студентом медицинского факультета 

Императорского Московского универ-

ситета и все последующие годы жизни 

был связан с alma mater. Близкое зна-

комство с работами выдающихся уче-

ных-медиков того времени способст-

вовало формированию у Чехова осо-

бого — «медицинского» — подхода к 

окружающему миру. Лекции по меди-

цине оказались полезными и будуще-

му писателю. Студенческие годы, про-

веденные в Московском университе-

те, для Чехова не стали источником сю-

жетов произведений. Естественно-на-

учная школа дала ему гораздо больше 

— и в плане формы произведений, и в 

плане отношения к изображаемому. 

Кто и чему учил Чехова на медицин-

ском факультете, откуда происходит 

пресловутый принцип «краткости че-

ховских произведений», чем отличает-

ся писатель-врач от писателя по при-

званию — об этом узнают слушатели». 

Что такое «историческая поэтика», по-

чему Шекспира нельзя назвать плагиа-

тором, и как бог виноделия Дионисий 

положил начало современному театру 

— об этом можно будет узнать на лек-

циях из цикла «Сложные понятия», ко-

торый направлен на изучение литера-

туры как комплексного многогранно-

го феномена. Он будет проходить в До-

ме-музее А.И. Герцена. Среди лекто-

ров Сергей Неклюдов, фольклорист, 

профессор и научный руководитель 

учебно-научного Центра типологии и 

семиотики фольклора РГГУ («Литера-

тура глазами фольклориста»), Дмит-

рий Бак, кандидат филологических 

наук, директор Государственного ли-

тературного музея («Что такое «исто-

рия литературы»?»), Сергей Лавлин-

ский, доцент кафедры теоретической 

и исторической поэтики Института 

филологии и истории РГГУ («Приклю-

чение читателя в «лабиринте сцепле-

ний»: история, теория и практика чте-

ния») и Никита Петров, старший пре-

подаватель Учебно-научного центра 

типологии и семиотики фольклора 

РГГУ («Как узнать сюжет? Мифологи-

ческие схемы и мотивы в литературе»). 

Актуальным станет курс «Сток-

гольмский синдром». Ведь именно в 

эти календарные месяцы награждают 

победителей Нобелевской премии. О 

ней и ее лауреатах и пойдет разговор. 

Отражает ли Нобелевская премия ми-

ровой литературный процесс? Или же 

задает тенденции? Вместе с лектора-

ми «ученики» попробуют найти ответы 

на эти вопросы и выяснять, как выгля-

дит история ХХ века сквозь призму Но-

белевской премии. Эти лекции прохо-

дят в Музее Серебряного века. Следи-

те за расписанием лекций на сайте 

ГЛМ http://www.goslitmuz.ru/

poster/2988/

Концерты Placebo в рамках миро-
вого турне 20 Years of Placebo. 
Санкт-Петербург, New Aren, 24 
октября;  Москва, СК 
«Олимпийский», 26 октября.
В нынешнем туре группа выступает, 

как правило, только в столицах ка-

ждой из европейских стран. Исключе-

ний немного: мини-туры запланирова-

ны по Германии и Англии, два концер-

та Placebo дали в Дании,  теперь тоже, 

сразу два — в России. Ради них много-

численные фанаты группы готовят для 

Placebo подарок — огромный торт в 

честь 20-летия коллектива. Ожидают-

ся и флешмобы: в зрительном зале во 

время концертов будут летать и боль-

шие светящиеся шарики. Ведь этот 

визит Placebo будет еще и юбилей-

ным:  за 20 лет карьеры англичане при-

езжают к нам уже в десятый раз. Мало 

какие из культовых рок-групп мира 

могут похвастаться тем же.

Placebo не всегда приезжали к нам 

именно с концертами. В мае этого 

года Брайан Молко и басист/гитарист 

Стефан Олсдал (в 1994 году они стоя-

ли у истоков группы, затем поссори-

лись, ныне — вновь помирились!) при-

были и как кинозрители на Beat Film 

Festival, где демонстрировался сня-

тый самим Брайаном документаль-

ный фильм — Placebo: Alt.Russia. Три 

года назад лидеру Placebo понрави-

лось ездить по нашей стране и ходить 

на экскурсии, разглядывая достопри-

мечательности (тогда, в очередном 

туре — Loud Like Love —  группа добра-

лась и до Екатеринбурга, Новосибирс-

ка, Омска, Красноярска, и до Нижнего 

Новгорода и Воронежа). И он решил 

снять свое первое авторское кино, о 

России. Конечно, прибыл и на премье-

ру!

Но в новом туре-2016, посвященном 

двадцатилетию группы, концерты сле-

дуют через день. И тут уж не до побоч-

ного увлечения. Официально в соста-

ве ныне лишь Брайан Молко и Стефан 

Олсдал, но на сцену выходят и музы-

канты концертного состава. Ныне 

Placebo играет уже не в формате трио, 

как прежде,  а выдает энергичную и 

драматичную программу в две гитары, 

бас, клавишные и ударные. Иногда 

можно ждать и появления с электро-

скрипкой Фионы Брайс, владеющей и 

игрой на терменвоксе — вот уж инстру-

менты, которые сложно было пред-

ставить в группе еще в конце 90-х…

Лидер и гитарист Брайан Молко поет 

по-прежнему высоко, с надрывом, 

резко, драматично, на кураже. Порой 

нежно и пылко, чаще — напористо и 

форсированно. Собственно, за все 

эти 20 лет у Placebo, пожалуй, был 

только один слабый альбом — тот, ко-

торый содержал кавер-версии чужих 

хитов (где группа неожиданно перепе-

ла и Depeche Mode). Пожалуй, только 

песни с этого диска и не исполняются 

в 20 Years of Placebo.

« На концертах в этом туре будут пе-

сни, которые мы поклялись больше 

никогда не играть. — Рассказал теперь 

Брайан Молко. — Мне кажется, наста-

ло время обратиться к тем, которые 

наши фанаты очень хотят услышать. 

Они были очень терпеливы по отно-

шению к нам… И тур, приуроченный к 

20-летию, кажется нам самым подхо-

дящим временем, чтобы исправить 

ситуацию. В этом основная идея 20 

Years of Placebo. Он — специально для 

наших фанатов… Так что, если вы хо-

тите услышать Pure Morning и Nancy 

Boy, которые мы не играли почти де-

сять лет и, возможно, уже не сыграем 

снова, приходите на эти концерты. 

Сюрпризы тоже будут».

Среди этих  сюрпризов, конечно, ис-

полнение песни Кейт Буш Running Up 

That Hill(A Deal This God) — ее Placebo 

обычно поют, если решатся и во вто-

рой раз выйти «на бис». Ну и без The 

Bitter End и Lazarus, конечно, не обой-

дется.

К юбилею Романа Виктюка — пре-
мьера документального фильма 
«Будьте как дети», Первый канал, 
27 октября, 00.30.
28 октября народный артист России 

Роман Виктюк отмечает 80-летний 

юбилей. Фигура Романа Виктюка оку-

тана завесой тайны, многие совре-

менники называют его «великим ми-

стификатором». В фильме будет пока-

зано, как создается эта удивительная 

магия театра, получившая всемирную 

известность под именем «VIKTJUK 

STYLE» («Виктюк стайл» ). Зрители по-

бывают на репетициях юбилейного 

спектакля, проследят за судьбой ре-

жиссера, начиная со Львовского дво-

рика, где он родился, и завершая сце-

ной его собственного театра в Со-

кольниках. Театр Романа Виктюка на-

чинается с вешалки, на которой висит 

элегантный костюм ярких цветов, а 

рядом с ним стоит чемодан. Эти вещи 

говорят о том, что хозяин где-то здесь, 

рядом. Именно этот трюк позволял 

режиссеру работать в нескольких теа-

трах одновременно. Когда директор 

спрашивал: «Где Виктюк?» Гардероб-

щица всегда отвечала: «… Он где-то 

здесь, просто вышел. Вот ведь и пид-

жак его висит». А в то самое время Ро-

ман мог ставить спектакль в другом го-

роде. У него было несколько комплек-

тов пиджаков и чемоданов.

Марчелло Мастроянни, который при-

шел на премьеру спектакля в Кали-

нинский ТЮЗ, где работал Роман, в 

восторге аплодировал режиссеру 

стоя. После спектакля он признал, что 

был поражен европейским уровнем 

провинциального российского теа-

тра. Роман Виктюк открыл дорогу на 

сцену для Владимира Высоцкого. В 

спектакле «Муж и жена», который шел 

во МХАТе, он использовал песни Вла-

димира Семеновича, а его имя было на 

афише. Это позволило Высоцкому вы-

ступать с творческими вечерами.

В фильме участвуют: Валентина Талы-

зина, Александр Калягин, Константин 

Райкин, Людмила Максакова, Ефим 

Шифрин, Игорь Неведров, Дмитрий 

Бозин, Людмила Петрушевская.

На канале «Россия К» — 28 октября — 

программа «Линия жизни» (21.45) и 

спектакль театра Сатиры «Реквием по 

Радамесу» (19.45). 

«Моя формула успеха — это формула 

ребенка, — говорит Роман Виктюк в 

программе «Линия жизни» — Ребенок 

никогда не говорит миру «нет». Ребе-

нок говорит только «да». Вот и я, чтобы 

не случилось плохое, всегда говорю 

«да». Выгоняли, увольняли, театр за-

крывали, я говорил «да» и улыбал-

ся…»

Смотрите также
Документальный фильм «Я твердо 
все решил. Евгений Примаков» — 
премьера канала «Россия 1» (30 
октября, 00.30). 
Это — фильм-воспоминание друзей и 

коллег об удивительном человеке, ко-

торому удалось не поступаться прин-

ципами, за что его и ценили на много-

численных государственных постах, 

которые он занимал. 

XVI «Международная неделя кон-
серваторий», Санкт-Петербург, с 22 
по 29 октября.
Фестиваль «Международная неделя 

консерваторий» продлится восемь 

дней. Слушателей ждут необычные 

концерты и премьеры.

— Для фестиваля-долгожителя, каким 

является наша «Международная не-

деля консерваторий», важно соблю-

дение баланса между новациями и 

традицией, — говорит бессменный ди-

ректор фестиваля Лидия Волчек. — 

Стараемся насытить нашу программу 

и просветительским компонентом 

(например, звучанием музыки совре-

менных композиторов), и именами 

звезд, входящих в топ-листы мирово-

го исполнительского искусства.

Одним из главных событий «Междуна-

родной недели консерваторий» ста-

нет в этом году премьера оперы Сер-

гея Слонимского «Король Лир». Пе-

тербуржцы услышат ее впервые.

— Сам автор ждал этой премьеры 16 

лет, — говорит Лидия Волчек. — Мы 

очень признательны, что Сергей Ми-

хайлович Слонимский, наш патриарх, 

доверил поставить премьеру студен-

там. Для режиссера Артема Вольхов-

ского это дипломная работа.

Изюминкой нынешнего фестиваля 

станет и его обращение к ансамблево-

му исполнительству. Концертный ма-

рафон Vivaensemble пройдет с 23 по 

27 октября на семи концертных пло-

щадках.

— Сольное исполнение — это всегда 

монолог, — говорит Лидия Волчек. — 

Но сегодняшней публике интереснее 

находиться в диалоге с музыкантами. 

Дуэты, трио, квартеты, квинтеты, то 

есть музыкальные коллективы, где ис-

полнители взаимодействуют между 

собой, создают атмосферу взаимного 

общения, в которую втягивается и слу-

шатель.

Помимо традиционных дуэтов, как ви-

олончель и фортепиано, публике 

представят и весьма экзотические, 

например, саксофон и арфа — дуэт 

Duo SeRa Академии имени Ференца 

Листа (Будапешт). Большой интерес у 

публики, несомненно, вызовет и вы-

ступление интернационального джа-

зового ансамбля Mozdzer Danielsson 

FrescoTrio, в который вошли музыкан-

ты из Польши, Швеции и Израиля. Его 

лидер — пианист Лешек Можджер —

один из лучших джазовых музыкантов 

мира.

Экзотикой для меломанов станет вы-

ступление японских музыкантов 

Nagauta Group из Токио, которые 

представят лирическую составляю-

щую традиционного японского Теа-

тра Кабуки.

Как всегда, важным элементом «Ме-

ждународной недели консерваторий» 

является научно-образовательный 

компонент. Отмечая в этом году 

125-летие своего великого выпускни-

ка — Сергея Прокофьева, консервато-

рия презентует в рамках научной кон-

ференции издательский проект «Про-

кофьев в Петербургской консервато-

рии». Неизвестные ранее сочинения 

Прокофьева — фуги, написанные им в 

юношеском возрасте, впервые про-

звучат в концертном исполнении.

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ МУЗЫКАТЕЛЕВИДЕНИЕ ФЕСТИВАЛЬ

с Ольгой Штраус

Первая лекция будет посвящена 
Антону Чехову.

«Моя формула успеха — это формула ребенка, — говорит Роман Виктюк в 
программе «Линия жизни». — Ребенок никогда не говорит миру «нет».

Одним из главных событий «Международной недели консерваторий» ста-
нет премьера оперы Сергея Слонимского «Король Лир».

Этот визит Placebo будет юбилей-
ным:  за 20 лет карьеры англичане 
приезжают к нам в десятый раз.

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым
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Событиям трудно сопереживать 
из-за их идиотизма: герои суетли-
вы и вечно попадают в ими же 
созданные ловушки.
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Помимо голливуд-
ских звезд на 
выставке можно 
увидеть и наших 
артистов, например, 
Евгению Штаневу 
из шоу «Танцы».
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В сентябре «Ленинград Центр» 
открыл новый сезон, главной пре-
мьерой которого станет поста-
новка «Прекрасная М» с балери-
ной Верой Арбузовой в главной 
роли. Для этого спектакля будет 
полностью модернизирована сце-
на, заказан оригинальный цирко-
вой реквизит, а вот масштабные 
декорации распишут «по старин-
ке» — вручную. Еще одна новинка — 
шоу «Сны о России», которое бу-
дет представлено зрителям нака-
нуне рождественских праздников. 
Его фрагмент был с успехом пока-
зан в сентябре на первом между-
народном кинофестивале стран 
БРИКС в Нью-Дели. 
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ФРАНЦИЯ

ОПЛАЧИВАЮТСЯ 
ГОСУДАРСТВОМ

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ВПЛОТЬ до середины 70-х годов 
прошлого столетия аборты во 
Франции были запрещены, а тем, 
кто к ним прибегал, уже не гово-
ря о лицах, промышлявших этим 
незаконным, подпольным бизне-
сом, грозил тюремный срок. 

Ситуация изменилась корен-
ным образом в 1975 году, когда 
аборты были легализованы с по-
дачи министра здравоохранения 
Симоны Вейль в тогдашнем пра-
вительстве Франции, которое 
возглавлял Жак Ширак. С тех пор 
закон, разрешающий всем фран-
цуженкам прибегать к доброволь-
ному прерыванию беременности 
(ДПБ), носит ее имя и считается 
особенно в среде левых разной 
окраски и феминисток важней-
шим социальным завоеванием. 
По данным официальной статист-
ки, ежегодно во Франции делает-
ся около 220 тысяч абортов.

Если поначалу закон Вейль 
содержал в себе разного рода ог-
раничения и оговорки, то позд-
нее было сделано многое для 
того, чтобы он прогрессировал в 
сторону наибольшей либерали-
зации. Так, например, прежде 
женщинам надо было предста-
вить доказательства того, что бе-
ременность, которую они наме-
ревались прервать, ставила их, 
как было обозначено в докумен-

те, «в бедственное положение». 
Год назад из новой редакции за-
кона о здравоохранении это по-
ложение убрали. Теперь женщи-
ны не обязаны что-либо доказы-
вать, и это, несомненно, с мо-
ральной точки зрения облегчило 
им доступ к ДПБ. 

Или еще. Раньше между пер-
вым обращением в центр по пла-
нированию семьи по поводу 
аборта и собственно медицин-
ским актом существовал семид-
невный срок. Он давался для 
того, чтобы обдумать серьез-
ность решения и пройти ряд кон-
сультаций. Теперь он сокращен 
до двух дней, что немаловажно, 
если учесть, что ДПБ во Франции 
разрешается делать в ограничен-
ный 12 неделями срок. Серьез-
ные послабления сделаны также 
для несовершеннолетних. Пре-
жде они могли обратиться к вра-
чам, только предварительно по-
ставив в известность родителей 
и получив их письменное разре-
шение. Теперь на этом правиле 
поставлен крест.

Важный момент: аборты во 
Франции полностью оплачива-
ются за счет государственной 
системы социального страхова-
ния, а с 1 апреля нынешнего года 
с женщин сняли обязанность 
платить за все сопутствующие 
акты, как-то: анализы, предва-
рительные консультации, уль-
тразвуковые исследования.

ГЕРМАНИЯ

ПРАВО СВОБОДНОЙ ТРАКТОВКИ

Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин 

АБОРТЫ в Германии были де-
факто запрещены до 1995 года. 
Осуществлять их законно до 12 
недель беременности врачи мо-
гли только в отношении малои-
мущих женщин, доказавших 
свое бедственное финансовое 
положение. В остальных случаях 
к ответственности привлекались 
именно люди в белых халатах. 

В Германии аборты после 12 
недель запрещены, а для более 
ранних операций принято устра-
ивающее всех промежуточное 
решение. В 1995 году в ФРГ был 
принят Закон об изменении по-
мощи беременным женщинам и 
семьям, в котором говорилось о 
защите нерожденной жизни и о 
необходимости обязательной 
предварительной консультации 
перед каждым абортом.

Женщины, собравшиеся ос-
вободиться от нерожденного ре-
бенка до 12 недель, должны по-
лучить справку о прохождении 
консультации. Она выдается как 
в государственных ведомствах 
здравоохранения, так и в НПО, 
получающих господдержку. Как 
рассказал «РГ» управляющий 
фонда «За жизнь» Манфред Либ-
нер, в большинстве случаев эти 
консультации проходят фор-
мально. 

Лишь когда специалисты по-
настоящему говорят с женщина-
ми, можно увидеть, что причи-
ной абортов обычно бывают 

проблемы с партнером или с 
родственниками. После настоя-
щих консультаций женщины, 
как правило, сердцем принима-
ют решение в пользу ребенка. 
Аборты без медицинских пока-
заний после 12 недель беремен-
ности в ФРГ однозначно запре-
щены. Женщины в таком случае 
едут в Голландию, где могут осу-
ществить соответствующую опе-
рацию вплоть до 22-й недели, так 
как там это разрешено законом.

В первое время справки выда-
вала даже католическая церковь. 
Теперь она отошла от консульта-
ций по абортам. Политическая 
дискуссия после принятия зако-
на также затихла. Благодаря 
школьным урокам, рассказыва-
ет Манфред Либнер, все девочки 
уже понимают, что с беременно-
стью в их животе образуется на-
стоящий человек. 

С начала 70-х годов в Герма-
нии было совершено около 8 
миллионов абортов. До сих пор 
государство оплачивает 80 про-
центов операций, совершаемых 
до 12 недель, компенсируя за-
траты медицинских страховых 
компаний. 48 миллионов евро в 
год стоят аборты бюджетам фе-
деральных земель.  

Хотя за последние несколько 
лет количество абортов понизи-
лось до 102 тысяч в год, до сих 
пор в статистике по различным 
причинам не учитывается так 
называемое «темное число», до-
стигающее примерно 50 — 100 
тысяч случаев в год.

ТУРЦИЯ

ЖЕСТКИЙ ЗАКОН НЕ ПРОШЕЛ 

Леонид Пчельников, 
«Российская газета», Стамбул

ТУРЕЦКОЕ законодательство 
разрешает делать аборты до 10 
недель беременности по усмо-
трению матери. Однако после 10 
недель для его проведения необ-
ходимы веские медицинские 
основания, такие как угроза 
жизни и здоровью женщины или 
серьезное заболевание плода. В 
противном случае уголовное 
преследование ждет как пациен-
тку, так и врача.

При наличии достаточных 
оснований для проведения опе-
рации согласие супруга по зако-
ну не требуется, однако во избе-
жание конфликтных ситуаций 
во многих больницах требуют 
письменное заявление отца.

В 2012 году Министерство 
здравоохранения Турции нача-
ло работу над ужесточением за-
кона об абортах. Документ по 
своей строгости напоминал при-
нятый недавно в Польше. Плани-
ровалось, что искусственное 
прерывание беременности бу-
дет запрещено уже после чет-
вертой недели, за исключением 

случаев, когда к этому есть ме-
дицинские показания. При этом 
перечень этих показаний был 
крайне ограничен. Реджеп Тай-
ип Эрдоган, занимавший на тот 
момент пост премьер-министра, 
лично высказывался за приня-
тие этого закона. Он заявлял, 
что считает аборт убийством, и 
говорил, что является сторонни-
ком полного запрета искусст-
венного прерывания беремен-
ности. Кроме того, нынешний 
президент Турции предлагал за-
претить и кесарево сечение, ут-
верждая, что некоторые врачи 
навязывают эту операцию и 
пропагандируют ее, чтобы зара-
ботать больше денег. Напомним, 
что сам Эрдоган является отцом 
четверых детей. Тогда слова пре-
мьера вызвали негодование 
женской части населения, кото-
рая вышла на улицы, протестуя 
против планов правительства. 
Лозунги на плакатах турецких 
женщин напоминали те, что ис-
пользовали в Польше в начале 
октября: «Мое тело — мое дело», 
«Аборт — наше право» и т.д. В 
итоге новый законопроект так и 
не был принят. 

ИТАЛИЯ

ЦЕРКОВЬ ВЛИЯЕТ 
НА ПРАВИТЕЛЬСТВО

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

НЕСМОТРЯ на то что досроч-
ное прерывание беременности 
легализовано в Италии с 1978 
года, многим итальянкам по сей 
день не удается воспользоваться 
этим правом в полной мере. 

По действующему законода-
тельству страны аборты позво-
ляется делать лишь в первом 
триместре после зачатия. Пре-
рывание беременности после 90 
дней разрешено лишь в случае 
повреждения плода, либо когда 
жизнь матери находится под уг-
розой. Однако одно дело закон, а 
совсем другое реальная жизнь — 
на практике все чаще итальян-
кам, желающим избавиться от 
незапланированного ребенка, 
приходится прибегать к под-
польным операциям, подвергая 
свою жизнь очевидному риску. 

По последним официальным 
данным, число нелегальных 
абортов приобрело катастрофи-
ческие масштабы — более 250 
тысяч операций в год. Все пото-
му, что львиная доля (от 70 до 90 
процентов) итальянских врачей, 
прикрываясь моральными и ре-
лигиозными мотивами, пропи-
санными в вышеуказанном зако-
не, категорически отказываются 
от проведения подобных опера-
ций либо намеренно затягивают 

процедуру согласования, чтобы 
исчерпать все сроки.

С одной стороны, сказывает-
ся огромное влияние Римско-ка-
толической церкви, воспитав-
шей в гражданах Италии трепет-
ное отношение к беременности. 
Позиция Ватикана сводится к 
тому, что аборт — это величай-
ший грех, поскольку «жизнь за-
рождается с момента зачатия и 
длится до смерти человека». С 
другой —  многие врачи просто-
напросто не обладают необходи-
мой квалификацией — в медин-
ститутах некоторые преподава-
тели отказываются обучать бу-
дущих врачей-гинекологов де-
лать аборт. По прогнозам, через 
пять—десять лет в Италии просто 
некому будет делать эту дели-
катную процедуру.

Кабинет Маттео Ренци в во-
просе абортов тоже во многом 
вынужден считаться с мнением 
Святого Престола. Недавно пре-
мьер решил увеличить штраф за 
подпольный аборт с 51 евро до 
10 тысяч евро. Однако, Ренци, 
похоже, просчитался: рост штра-
фов вызвал шквал недовольства 
разных категорий женщин: фе-
министок, журналистов и блоге-
ров. Они провели виртуальные 
протесты в «Твиттере» и иници-
ировали сбор подписей под пе-
тицией к премьеру Италии и ми-
нистру здравоохранения.

ГРЕЦИЯ

ПРОЦЕДУРА ПО СТРАХОВКЕ

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

НЕСМОТРЯ на сильное влия-
ние православной церкви в Гре-
ции, искусственное прерывание 
беременности в этой стране 
было полностью легализовано 
еще в середине 1980-х годов. 

Сегодня аборты разрешено 
осуществлять в государствен-
ных госпиталях и частных кли-
никах. При этом система соци-
ального страхования покрыва-
ет лишь часть медицинских рас-
ходов, а многие страховые ком-
пании отказываются платить 
своим клиентам за эту меди-
цинскую операцию и специаль-
но прописывают такие условия 
в договоре со своими клиента-
ми. Статистика по абортам 
за последние годы показывает 
шокирующую картину — 
с 2010 года количество абортов 
в этой стране выросло на 50 
процентов. В стране с 11-мил-
лионным населением сегодня 
совершается примерно 300 ты-
сяч прерываний беременности, 
тогда как десять лет назад этот 
показатель не превышал 200 
тысяч.

Социально-экономические 
причины этого печального явле-
ния очевидны: многие греческие 
семьи, лишившиеся в годы кри-
зиса работы (безработица сегод-
ня составляет около 27 процен-
тов, а среди молодежи не трудоу-
строены почти 50 процентов), 
оказались вынуждены пересмо-
треть подходы к планированию 
семьи и все чаще стали выбирать 
искусственное прерывание бе-
ременности в качестве способа 
избежать лишних расходов. По 
данным местных СМИ, за время 
продолжающейся по сегодняш-
ний день экономической неста-
бильности роды в государствен-
ных больницах сократились на 
30%, а наблюдение за беремен-
ностью за тот же период на 20%.

Примечательно, что куда жест-
че ситуация с досрочным преры-
ванием беременности обстоит 
на соседнем с Грецией Кипре. 
Действующее в этой стране за-
конодательство разрешает про-
ведение легальных абортов толь-
ко в случае сексуального пре-
ступления по отношению к жен-
щине и лишь при наличии справ-
ки из полиции, а также медицин-
ского освидетельствования. 

БРАЗИЛИЯ

ЦЕРКОВЬ ДИКТУЕТ

Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа 

НЕЗАКОННОЕ прерывание бе-
ременности рассматривается в 
Бразилии как серьезнейшее пра-
вонарушение. 

Согласно местному законода-
тельству это во многом прирав-
нивается к лишению жизни че-
ловека и грозит тюремным за-
ключением до 3 лет для женщи-

ны и до 10 лет для врача, либо 
любого человека незаконно осу-
ществившего эту процедуру. 
Действующие сейчас в стране 
нормы были законодательно за-
креплены в начале 80-х годов 
прошлого столетия, после чего в 
Бразилии по нарастающей уве-
личивалось внимание общест-
венности к этой проблеме. В ту 
эпоху ключевую роль в ужесто-
чении наказания за незаконный 
аборт сыграли представители 
католической и евангельской 
церквей. И сегодня  большинство 
религиозных конфессий продол-
жают придерживаться аналогич-
ной позиции. Осуждению абор-
тов как таковых способствует и 
факт довольно высокой степени 
религиозности бразильского на-
селения.

Формально женщина имеет 
законное право прервать бере-
менность, если есть ряд меди-
цинских показаний. К ним, на-
пример, относятся прямая угро-
за жизни беременной, наличие у 
плода признаков несовмести-
мых с жизнью заболеваний, та-
ких как анэнцефалия. Помимо 
того, если женщина считает, что 
не способна справиться с буду-
щим материнством по финансо-
вым, жилищным и иным сообра-
жениям, то она тоже оказывает-
ся в праве на проведение такой 
операции. При условии, что воз-
раст плода не превышает 12 не-
дель, а также имеется положи-
тельное заключение специаль-
ной комиссии. 

Тенденции Могут ли женщины в разных странах мира сами решать свою судьбу, выясняли корреспонденты «РГ»

Рождение в муках

Мария Купцова, 
«Российская газета», Вашингтон 

В 
США аборты были и остают-
ся крайне острой темой, 
имеющей большое значение 

для американцев и находящейся в 
центре политических баталий на 
всех уровнях власти вплоть до 
президентской. Регулирование 
абортов по большей части остает-
ся в ведении властей штатов, а по-
тому в этой области существует 
широкое разнообразие законов.

В основном аборты в США ле-
гальны, но с существенными огра-
ничениями. Основой любого зако-
нодательства по этому вопросу яв-
ляется решение Верховного суда 
от 1973 года, легализовавшего 
аборты на ранних сроках бере-
менности — до 12 недель — во всех 
штатах. В 1992 году суд скоррек-
тировал свою позицию, и теперь 
ключевое значение имеет возраст, 
с которого плод способен выжить 
отдельно от материи. С этого мо-
мента жизнь плода считается при-
надлежащей ему самому, а, зна-
чит, подлежит защите властей. Во 
многих штатах этот возраст — 24 
недели. Кстати, поэтому отноше-
ние к вопросу прерывания бере-

менности является одним из клю-
чевых факторов в баталиях вокруг 
назначения членов Верховного 
суда, ведь его решения определя-
ют политику в отношении абортов 
на десятилетия вперед. Пик рас-
пространения этой практики в 
США пришелся на 80—90-е годы 
XX века, когда на 1000 новоро-
жденных детей приходилось до 
350 абортов, а их общее число 
превышало 1,4 миллиона в год. 
Сейчас, по данным Центра по 
контролю и предотвращению за-
болеваний США, составляет около 
700 тысяч в год.

На уровне отдельных штатов 
неоднократно предпринимались 

попытки запретить аборты, не-
смотря на решения Верховного 
суда, или определить жесткие 
рамки, поэтому их фактическая 
доступность зачастую ограниче-
на. Согласно статистике, клиники, 
предоставляющие услуги по пре-
рыванию беременности, есть 
лишь в каждом десятом округе. В 
34 штатах препараты для меди-
цинского прерывания беременно-
сти на ранних стадиях могут вы-
писывать только имеющие лицен-
зию специалисты. Около полови-
ны штатов обязывают женщину 
обдумать решение в течение двух 
недель или прослушать курс лек-
ций о развитии ребенка в утробе. 

Средняя стоимость прерывания 
беременности без госпитализа-
ции составляет около 400—500 
долларов, но в отдельных штатах 
может доходить до нескольких ты-
сяч, а на поздних сроках изме-
ряться пятизначными суммами. И 
в пяти штатах эту сумму придется 
выложить из своего кармана: 
страховым компаниям запрещено 
распространять страховку на 
аборты за исключением экстрен-
ных случаев — беременности из-за 
изнасилования, инцеста, угрозы 
жизни матери. 

Еще 12 штатов запрещают 
аборты за счет страховок для гос-
служащих. Это существенно огра-
ничивает доступность абортов, 
особенно для финансово стеснен-
ной молодежи. Кроме того, если 
девушке, решившейся на аборт, не 
исполнилось 20 лет, она, как пра-
вило, обязана проинформировать 
одного из родителей. А в отдель-
ных штатах процедура и вовсе за-
прещена без официального согла-
сия родителей. В целом результа-
ты соцопросов демонстрируют, 
что общество разделено пример-
но на две равные половины, при-
держивающиеся противополож-
ных подходов к этой проблеме.

США   

АБОРТ ПО РЕЦЕПТУ

Эта бразильянка на акции протеста 
требует дать ей возможность 
самой решать свою судьбу.

Аборты остаются крайне острой темой на Западе, которая находится в центре политических и социальных баталий на всех уровнях. 
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Акцент

 Американское общество, 
как показывают соцопросы, 
разделено примерно на две 
равные половины 
по отношению к абортам 
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главврач
Первой Градской Алексей
Свет: Роботы не заменят
пациенту врача

Лечение 
гарантируем

Ирина Краснопольская

ДЛЯ каждого важно, где получить самую современную, 
самую эффективную медицинскую помощь. И чтобы она 
не зависела от места жительства, от толщины кошелька. 
Это из области мечтаний или?.. На вопросы «РГ» отвеча-
ет главный врач одной из крупнейших и старейших боль-
ниц России — Первой Градской Алексей Свет.

Алексей Викторович, объясните, что значит программа 
госгарантий?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Это значит, что любой гражданин России на тер-
ритории своей страны может получить современную ква-
лифицированную медицинскую помощь. Ее оказание не за-
висит ни от места прописки, ни от того, находится ли сои-
скатель помощи, скажем, в командировке в другом регио-
не, или просто захотел (и это надо учитывать!) лечиться, на-
пример, именно в Москве. Да, и не обязательно в Москве, а 
там где ему помогут лучше всего.

Неужели, скажем, жителю Углича, который решил лечить-
ся в Первой Градской, не понадобится квота? 
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Если речь о высокотехнологичной помощи, кво-
та ему понадобится. Другое дело, что получить ее стало го-
раздо проще и быстрее. В ряде случаев даже не нужно воз-
вращаться за ней в свой регион. А все, что касается про-
граммы госгарантий… Да, мы окажем весь спектр необхо-
димой помощи. И речь идет как раз о том полисе ОМС, кото-
рый есть у каждого и который действителен на всей терри-
тории страны.

А если этому пациенту понадобится процедура МРТ или 
КТ? Это тоже бесплатно ?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Я хотел бы, чтобы меня правильно поняли. Для 
пациента все МРТ и КТ, которые необходимы для установ-
ления диагноза, назначения и контроля лечения, будут бес-
платны. Подчеркиваю, которые необходимы по медпоказа-
ниям. А учреждение, в данном случае Первая Градская, по-
лучит за это деньги из фонда ОМС. 

У фонда ОМС такие деньги есть?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Есть программы территориальных взаиморас-
четов между фондами ОМС. 

Понятно стремление попасть на лечение в Первую Град-
скую, Боткинскую, Склиф… Между тем «медицинская 
карта Москвы» выходит за пределы этих центров.
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: В системе Департамента здравоохранения Мо-
сквы 35 крупных многопрофильных стационаров, работа-
ющих в круглосуточном режиме.

Они вправе отказать обратившемуся за помощью? 
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Странный вопрос. Конечно, нет. Отказывать не в 
традициях московской медицины. Отказать можно только 

в том случае, если после обследования становится очевид-
ным: нет показаний для стационарного лечения.  Вся необ-
ходимая помощь пациенту будет оказана в полном объеме, 
предусмотренном, повторюсь, территориальной програм-
мой госгарантий.

Но почему же тогда не уменьшается количество недоволь-
ных, среди которых немало москвичей?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Как ни парадоксально, но пациентов статистиче-
ски стало больше потому, что мы теперь вылечиваем больше 
пациентов с такими заболеваниями и такого возраста, о чем 
еще лет десять назад и мечтать было нельзя. Да, жалоб нема-
ло. Но жалоб именно на качество помощи стало меньше. Де-
партамент здравоохранения Москвы жестко контролирует 
и анализирует их содержание. В основном жалуются на не-
корректное общение, сроки проведения обследований. Ана-
лиз показывает, что нередко пациент сам или с помощью 
Интернета, решает, что и как он намерен лечить. А у докто-
ров иное мнение. Но в большинстве спорных ситуаций мы 
приходим к консенсусу: ведь врач и пациент — команда.

А вам не кажется, что деонтология — наука общения с паци-
ентом — уходит из медицины? Тем более что моду набира-
ют роботы, телеконсультации и так далее.
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Никакие роботы и телемедицина не заменяют 
общения пациента с врачом. Потому в Москве практически 
все врачи проходят организуемые Департаментом здраво-
охранения тренинги. Врач должен представлять, с кем, как 
и о чем говорить. В прошлом году департамент организовал 
для онкологов, специалистов по паллиативной медицине и 
психиатров курсы по психоонкологии. Например, как сооб-
щить о плохом диагнозе? Как общаться со сложным пациен-
том, родственниками больного? 

В Первой Градской есть отделение клинической психоло-
гии. Зачем оно? Кто в нем работает? Кто в нем лечится?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: А кто поможет врачу? Кто успокоит пациента? 
Кто объяснит родственникам суть проблемы и в то же вре-
мя даст им надежду? Это неотъемлемая часть современной 
медицины. Это не отделение с койками, а пять профессио-
налов, которые работают с трудными пациентами (социа-
лизация после инсульта, например) и с их родственниками, 
с врачами, наконец. Такое подразделение необходимо.

 Почему многих пациентов, особенно иногородних, на-
правляют на лечение в федеральные медицинские центры, 
а не в городские?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Есть клиники федерального значения, а есть го-
родская система здравоохранения, ни в чем не уступаю-
щая, а порой и превосходящая технологически и квалифи-
кационно федеральные. И вы правы: пациенту нет дела до 
ведомственной принадлежности медицинского учрежде-
ния. Ему требуется качественное лечение, и он имеет право 
выбора. И с этим правом мы должны считаться. К сожале-
нию, на практике пока не всегда это получается. 

ЛАБОРАТОРИЯ  Холодная плазма вылечит незаживающие раны

Врач по имени мороз
Ксения Колесникова

Р
оссийские ученые разрабо-
тали новый способ лечения 
опасных незаживающих 

ран. Добиться восстановления и 
даже омоложения клеток в по-
врежденных тканях им удалось с 
помощью холодной плазмы. 

Почему это так важно? «Веч-
ные» раны — настоящая пробле-
ма для медиков: она не только 
осложняет течение хронических 
болезней, но даже может приве-
сти к ампутации конечностей. К 
примеру, незаживающие язвы 
возникают при сахарном диабе-

те из-за поврежденных сосудов и 
высокого содержания глюкозы в 
крови. При онкологии и ВИЧ на-
ступает тотальное ослабление 
иммунитета, и буквально любая 
бактерия, попадающая в рану, 
становится опасной. А у пожи-
лых людей все плохо заживает 
из-за низкой скорости деления 
клеток.

Ранее ученые из разных стран 
уже пытались применять холод-
ную плазму (ионизированный 
газ с долей заряженных частиц 
около 1%) для решения этой про-
блемы. Однако добиться устой-
чивых положительных результа-

тов удалось российским специа-
листам. Они предположили, что 
процесс заживления напрямую 
зависит от способа плазменной 
обработки. Чтобы найти опти-
мальный вариант, физики облу-
чили разные типы клеток кожи 
один, два и три раза при темпера-
туре всего 30—40 градусов Цель-
сия.

Первые два сеанса благотвор-
но сказались на их состоянии, не 
привели к появлению «поломок» 
в ДНК и другим негативным по-
следствиям. Кроме того, обрабо-
танные плазмой клетки дольше 
росли и активнее размножались. 

После однократного облучения 
их число увеличилось на 42%, а 
после двукратного — на 32%. 

— Положительные результаты 
могут быть связаны с актива-
цией механизма аутофагии ( 
«самопоедания». — Прим. ред.) в 
клетках, — говорит завлаборато-
рией клеточных и молекуляр-
ных технологий МФТИ Елена 
Петерсен.— Из них удаляются по-
врежденные органеллы, что в ко-
нечном счете перезапускает об-
менные процессы и ведет к реге-
нерации.

Самое интересное, что обра-
ботка плазмой еще и омолажива-

е т  к л е т к и :  к о н ц е н т р а ц и я 
β-галактозидазы — фермента, ко-
торый считается «маркером» 
старения, в них значительно сни-
жается. Теперь специалисты пла-
нируют изучать эффективность 
«плазменного» лечения, учиты-
вая возраст пациента.

Статья об открытии ученых из 
Московского физико-техниче-
ского института, Объединенного 
института высоких температур 
РАН и НИИ эпидемиологии и ми-
кробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
опубликована авторитетном 
журнале Journal of Physics D: 
Applied Physics.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В России
откроют
уникальный
центр лечения
рака

ЦЕЛЕБНЫЙ 
ПРОТОН

Виктория Чернышева, Ульяновск

ЦИКЛОТРОН — «сердце» уни-
кальной протонной системы, 
при помощи которой будут ле-
чить онкозаболевания — устано-
вили на площадке строящегося 
центра медицинской радиоло-
гии в Димитровграде Ульянов-
ской области.

Поясним: циклотрон — огром-
ный высокочастотный ускори-
тель массой более 220 тонн. Про-
тоны разгоняются в нем до ско-
рости света, а затем направля-
ются точно в опухоль. Пучок ча-
стиц будет проходить по прото-
новодам и распределяться по че-
тырем лечебным комнатам. В ка-
ждой из них высокотехнологич-
ное лечение смогут получить от 
300 до 400 и более онкобольных. 
Один сеанс лечения — 30 минут, а 
курс — от 12 до 35 дней.

 Протонный пучок способен 
уничтожать опухоль с точно-
стью до 0,5 миллиметра. При 
этом практически не поврежда-
ются здоровые, живые ткани. По 
словам руководителя Федераль-
ного медико-биологического 
агентства  Владимира Уйбы, се-
годня в таком лечении нуждают-
ся как минимум 50 тысяч росси-
ян. 

— Стоимость строительства — 
20 млрд рублей. Но в год россий-
ский бюджет тратит на паллиа-
тивную терапию пациентов, ко-
торых здесь будут излечивать, 
почти 30 млрд. По сути, без тера-

пии на протонном ускорителе 
эти люди обречены. Лечение зло-
качественных опухолей головно-
го мозга, особенно расположен-
ных в глубинных структурах, не-
операбельных и, как правило, 
химиорезистентных (устойчи-
вых к воздействию препаратов. — 
Прим. авт.) просто давало время 
человеку еще какое-то время по-
жить. А протонная терапия про-
длевает жизнь на долгие годы. 
Равных ей не будет еще многие 
десятилетия, — уточнил глава 
ФМБА.

В Димитровградском центре 
медицинской радиологии будут 
работать 1400 сотрудников, из 
которых почти 500 — редкие спе-
циалисты: медицинские физики, 
радиохимики и так далее. Кадры 
готовят уже сейчас: за три по-
следних года в региональном 
минздраве в два раза увеличено 
количество мест на целевое об-
учение врачей. Более 360 чело-
век направили для получения 
среднего специального образо-
вания.

В центре будет представлен 
полный спектр высокотехноло-
гичного радиологического лече-
ния онкозаболеваний. Здесь же 
будут проводить уникальные 
кардиооперации с использова-
нием современных радиоактив-
ных технологий. В расположен-
ной на территории центра техно-
логической аптеке по назначе-
нию врачей приготовят лекарст-
ва, в том числе радиофармпрепа-
раты. Лечение в медицинском 
радиологическом центре будут 
предоставлять по квотам.

— Стоимость полномасштаб-
ного лечения большой опухоли 
при помощи протонной терапии 
может достигать двух и более 
миллионов рублей. Сейчас мы 
отрабатываем тарифы — скорее 
всего, они будут межсубъекто-
выми, ведь лечение в Димитров-
граде смогут получать жители не 
только Ульяновской области, но 
и Поволжья, юга России, Сиби-
ри, — рассказал Уйба.

В начале 2017 года при помо-
щи циклотрона в Димитровграде 
планируют запустить первый 
технологический пучок прото-
нов. До конца будущего года 
ФМБА подготовит две лечебные 
комнаты. А «под ключ» весь 
центр медицинской радиологии 
будет сдан в декабре 2018 года.

ЦИФРА

0,5
МИЛЛИМЕТРА
с такой точностью протонный 
пучок способен уничтожать опу-
холь 

Актуально Иммунотерапевтические препараты способны изменить 
ситуацию в онкологии

Уроки самозащиты

Ирина Краснопольская,
Копенгаген — Москва 

В 
Копенгагене только что 
прошел Европейский 
конгресс онкологов. 
Около 20 тысяч специ-
алистов из стран Евро-

пы,  США, Японии, Китая обсу-
ждали  научные проблемы лече-
ния онкозаболеваний, оказания 
медпомощи при  опухолях раз-
личной локализации. И самое 
главное — использование для ле-
чения онкобольных иммунотера-
певтических препаратов. Поче-
му? На вопросы обозревателя 
«РГ» отвечает участник конгрес-
са, один из ведущих химиотера-
певтов Российского онкологиче-
ского научного центра имени 
Блохина, доктор медицинских 
наук Елена Артамонова.  

Елена Владимировна, такой ин-
терес к иммунотерапевтическим 
препаратам не случаен? 
ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Конечно. Их при-
менение участники конгресса 
единодушно считают прорывом 
в лечении онкологических забо-
леваний. И это объяснимо. Чтобы 
избавиться от опухоли, применя-
ются не только хирургические, 
лучевые методы, но и лекарст-
венные препараты. Сейчас почти 
не осталось локализаций, против 
которых не было бы того или ино-

го лекарства. Популярны так на-
зываемые таргетные препараты, 
которые действуют непосредст-
венно на саму опухоль. Они эф-
фективны и применяются широ-
ко. Но, как и у всех лекарств, у 
них  есть побочные действия. И 
потому ученые всего мира, в том 
числе и российские, ищут средст-
ва, которые не только бы уничто-
жали раковые опухоли, но и за-
ставляли иммунитет работать не 
на опухоль, а против нее. 
Значение иммунитета теперь по-
нятно каждому, даже тому, кто 
далек от медицины. Человек без 
иммунитета вообще не возмо-
жен. А уж если человек, не дай 
бог, чем-то заболел, опять же воз-
лагаются надежды на то, что им-
мунитет поможет от болезни из-
бавиться. А если говорить об он-
кологии, то здесь роль иммуните-
та важнее важного. Опухоль уму-
дряется привлекать на свою сто-

рону иммунную систему и делать 
ее своим союзником. Обычно  
иммунитет борется против забо-
левания. А когда речь идет о про-
грессирующем раке, то иммуни-
тет бросает нас и становится со-
юзником этой самой опухоли, 
помогает ей развиваться. Потому 
задача ученых, задача практиче-
ских онкологов — «отобрать» им-
мунитет у опухоли и заставить 
его служить организму, то есть 
мобилизовать иммунитет для 
уничтожения раковой опухоли. 
Согласитесь, это чрезвычайно 
сложно. Потому так долго не мо-
гли найти препарат с таким меха-
низмом действия. 

Вы хотите сказать, что появи-
лось целое новое направление в 
борьбе с онкологическим злом? 
ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Да. И к этому на-
правлению сейчас приковано 
внимание ученых и практиков 

всего мира. В работе конгресса 
участвовали не только онкологи, 
но и представители крупнейших 
фармацевтических компаний, 
которые ведут разработки в этой 
области. Я не стану перечислять  
предложения разных компаний, 
направленные именно на моби-
лизацию иммунитета для борьбы 
с опухолями. Но это уже не толь-
ко теория. Это, к счастью, стано-
вится практикой лечения самых 
тяжелых видов рака. Во всех 
странах, в том числе и в России, 
позади большой пласт клиниче-
ских испытаний подобных ле-
карств. И участники конгресса 
говорили не только об их приме-
нении, но и об их доказанной эф-
фективности. 

Однако клинические испытания 
продолжаются? 
ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Пока в практиче-
ском здравоохранении использу-
ется четыре таких препарата. Хо-
рошие. Но поиск еще более эф-
фективных продолжается. 

Для лечения каких локализаций 
рака уже используются иммуно-
терапевтические лекарства? 
Е Л Е Н А  А РТА М О Н О В А : Локализаций 
множество. Лучшие результаты 
получены при использовании 
этих лекарств в лечении тех забо-
леваний, которые плохо подда-
ются традиционной лекарствен-
ной терапии. Прежде всего это 
меланома, рак почки, рак легко-
го, рак мочевого пузыря. Кстати, 
для лечения рака мочевого пузы-
ря многие годы применялись 
лишь традиционные методы — хи-
рургия, лучевая терапия и хими-
опрепараты. Возможно, это про-
изошло потому, что данная лока-
лизация — не самое распростра-
ненное онкологическое заболе-
вание. Это не рак груди у жен-
щин, не рак легких или желудка у 
мужчин. Но это одна из самых 
мучительных опухолей. Если 
угодно, и с медицинской точки 
зрения, и с точки зрения психо-
логической: так уж складывается 
человеческий менталитет, что 
как-то неловко говорить о раке 
мочевого пузыря и о тех пробле-
мах, которые его производные. 
Последние 30 лет не было достой-
ных средств именно для лечения 
этой опухоли. Главными были хи-
рургия и лучевая терапия. 

У меня такое впечатление, что в 
иммунотерапии много надежд 
онкологи возлагают на атезолиз-
умаб. Этому препарату были по-
священы специальные доклады. 
Он что, действительно стоит та-
кого повышенного внимания? 
ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Окончательный 
вердикт, наверное, выносить 
рано. Но клинические испыта-
ния, проведенные в том числе и в 
нашей стране, свидетельствуют — 
да, стоит. Это первый представи-
тель нового класса иммунотера-
певтических препаратов. 

Вы лично участвовали в этих ис-
пытаниях? В Центре Блохина 
они проводились? 
 ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Проводились. 

Бывает, что препарат хорош, но 
цена его столь велика, что он не 
всем доступен. А врачевание без 
доступности немыслимо. 
ЕЛЕНА АРТАМОНОВА: Все онкологиче-
ские препараты, особенно инно-
вационные, очень дороги. Даже 
самые продвинутые в области 
экономики государства не в со-
стоянии нести такие расходы. 
Очевидно, что без софинансиро-
вания не может идти речь об их 
широком применении. Ваш во-
прос, наверное, надо адресовать 
не ученым и практикам, а орга-
низаторам здравоохранения. 

Вы не впервые участвуете в кон-
грессе такого уровня. Почему 
среди докладчиков на подобных 
форумах нет россиян? 
Е Л Е Н А  А РТА М О Н О В А : Вы не совсем 
правы. Действительно, среди ос-
новных докладчиков на пленар-
ных заседаниях их нет. Но наши 
ученые часто выступают содо-
кладчиками на пленарных засе-
даниях, участвуют в постерных 
секциях. Кстати, на этом кон-
грессе только из Москвы по са-
мым актуальным проблемам вы-
ступили 25 участников. Выступа-
ли представители  Новосибирс-
ка, Ростова, Краснодара... На кон-
грессах не делается открытий — о 
них докладывается, идет обсу-
ждение самых последних дости-
жений в нашей области и предла-
гаются наиболее эффективные 
стратегии в лечении болезней.  

Задача практических онкологов — 
«отобрать» иммунитет у опухоли и 
заставить его служить организму. 

Акцент

 При прогрессирующем раке 
иммунитет «бросает» нас, ста-
новясь союзником опухоли, 
помогает ей развиваться 

Один сеанс лечения 
— 30 минут, а курс — 
от 12 до 35 дней
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Алексей Свет: При высокотехнологичной помощи квота пона-
добится. Получить ее стало гораздо проще. 
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Елена Владимировна Артамонова ро-

дилась в Москве в семье врача. 

Окончила лечебный факультет Перво-

го Московского медицинского инсти-

тута имени Сеченова. 

Прошла ординатуру и аспирантуру по 

клинической онкологии. 

С 1986 года работает в Онкоцентре 

имени Блохина.

  Ведущий научный сотрудник одного 

из отделений РОНЦ им. Н.Н.Блохина 

РАМН.

Научные интересы – химиотерапия 

солидных опухолей (рак молочной 

железы, рак легкого, опухоли желу-

дочно-кишечного тракта, онкогинеко-

логия), иммунология.

Автор более 170 публикаций, посвя-

щенных химиотерапии онкологиче-

ских заболеваний. 

Доктор медицинских наук. 

Замужем, сыну 27 лет. 

Публикацию комментирует 
Татьяна Арно
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Юбилей Спартаку Мишулину 
сейчас исполнилось бы 90 лет

Парик для Саида
Андрей Васянин 

К
арлсон. Пан Директор. 
Саид из «Белого солнца 
пустыни»,  генерал 
Чарнота в Театре Сати-
ры… Все эти герои 

Спартака Мишулина вышли к зри-
телю уже десятки лет назад, но не 
уходят в прошлое, как и другие его 
персонажи в театре и кино — такие 
разные и непохожие на того Ми-
шулина, каким он был в жизни. 
Именно о таком, неизвестном нам 
народном артисте России, мы 
и беседуем с его дочерью, актри-
сой Кариной Мишулиной.

Читая биографию Спартака Ва-
сильевича, поражаешься, через 
что ему пришлось по молодости 
пройти — побеги из дому, тюрь-
ма, в детстве чуть не прострели-
ли голову…
КАРИНА МИШУЛИНА: Да, дружок играл 
с винтовкой и не знал, что она за-
ряжена. Мне самым страшным из 
его несчастий всегда казалось то, 
что родная мать, замнаркома зо-
лотой промышленности, родив 
папу — сдала его в Дом ребенка... 
Из дома он сбегал, потому что его 
отчим бил. Рос, по сути, на улице, 
но при этом в дурных компаниях 
не был, тюрьма — нелепость: вы-
кручивал в сарае лампочки и по-
лучил полтора года как расхити-
тель соцсобственности! Другой 
мог сломаться, а папа выстоял. 
И про все это он так весело рас-
сказывал, что было ясно, что это 
его не сломало, не озлобило. 
Была цель стать артистом, и он 
к этой цели шел, и продолжал ве-
рить людям, даже бросившей его 
матери помогал деньгами до кон-
ца ее жизни.

А откуда это античное имя?
КАРИНА МИШУЛИНА: Дядя-историк 
писал диссертацию по Древнему 
Риму, и тут папа родился. Ему 
еще повезло: двоюродного брата 
назвали Аристоником, это был 
еще один знаменитый гладиатор. 
Но у папы была по жизни роль 
Спартака, вождя!

А любимая роль у него, наверня-
ка была — Карлсон, которого он 
играл с 1968 года?
КАРИНА МИШУЛИНА: Нет, это, скорее, 
зрители его любили за Карлсона. 
Для него это был один из обра-
зов, олицетворение одиночества, 
с которым в спектакле совмеща-
лось одиночество ребенка, ищу-
щего друга, и находящего его 
в Карлсоне. Но и Карлсон, и Ту-
зенбах в Омском театре в 50-х, 
и другие герои — это все перево-
площения, мастерски исполнен-
ные. Думаю, больше всего папа 
выразился в «Счастливом собы-
тии» по Мрожеку в 90-х, в абсо-
лютно трагической роли. Был 
еще «Неаполь — город миллионе-
ров», где в 1-м акте у него был фе-
ерический гротеск, а во 2-м, ког-
да герой приходит после войны — 
полная трагедия… Я помню, смо-
трела эти спектакли и всякий раз 
мысленно кричала — ну где вы 
все, кинорежиссеры! Вот же, смо-
трите! И выкиньте ваши штампы!

В нем всю жизнь видели пана Ди-
ректора?
КАРИНА МИШУЛИНА: Он говорил, что 
роль в «Кабачке 13 стульев» дала 
ему, с одной стороны, всенарод-
ную любовь и славу, но с другой — 
закрыла режиссерам глаза на 
него как, скажем, на Ричарда III, 
которого он так и не сыграл. Ког-
да его взяли на Саида в «Белое 
солнце пустыни», все поража-
лись — Карлсона на такую роль! 
Но Владимир Мотыль, папин зна-
комый еще по Омску, был в нем 
уверен, и папа «нелегально» на 
самолете мотался в Махачкалу: 
работа шла на Каспии, а главреж 
Театра Сатиры Валентин Плучек 
не любил отпускать актеров на 
съемки. Папе, чтоб прикрыть 
бритую голову Саида, даже сши-
ли в театре парик.

А ведь у него не было специаль-
ного театрального образования?
КАРИНА МИШУЛИНА: Были несколько 
лет в студии при калининском те-
атре — но при этом он всю жизнь 
учился. Много читал, занимался 
самообразованием, и днем, и ве-
чером был с книгой, что-то себе 
записывал. Мы до бесконечности 
ходили по театрам, и папа не раз-
решал уходить с плохих спекта-
клей, говорил, что и тут можно 
чему-то научиться.

Актеры обычно смотрят вокруг, 
«рисуют» роли с кого-то… У него 
не было кумиров?
КАРИНА МИШУЛИНА: Чаплин. Дома 
стояли кассеты со всеми его 
фильмами, папа их по многу раз 
пересматривал, и, возможно, 
что-то брал себе. Других кумиров 
у него не было.

Вы видели его в работе, на репе-
тициях?
КАРИНА МИШУЛИНА: Да, видела, он 
часто предлагал режиссерам то, 
что ему придумывалось дома — 
а это иной раз был фонтан! — но 
он всегда был способен унять 
себя, подчиниться. А дома перед 
спектаклем никогда не сходил 
с ума, как некоторые актеры, за-
ставляющие всех вокруг ходить 

на цыпочках, пока они в кабинете 
повторяют роль. Нет, пусть вече-
ром и самый тяжелый спек-
такль — утром с нами всегда наш 
обычный папа. Перевоплощался 
он на работе.

А правда ли, как пишут, что 
в 90-х ваш папа торговал от без-
денежья водкой в киоске?
КАРИНА МИШУЛИНА: Придумано им 
от начала до конца! Он любил так 
веселиться. Его впечатлила исто-
рия одного кандидата наук, дей-
ствительно вынужденного уйти 
в те годы в продавцы — и папа 
всем начал рассказывать, будто 
это он. Да еще досочинил, что 
клеил себе бороду, чтоб его не уз-
навали! Он всегда хорошо зара-
батывал, всегда были съемки, 
спектакли, концерты и все шло 

в семью. Бывало, едем в круиз: 
мы с мамой отдыхаем, загораем, 
ходим на экскурсии — а папа дает 
на корабле концерты. Ему было 
хорошо только, когда он работал.

Вы ж говорите — все в семью…
КАРИНА МИШУЛИНА: Да, и мы никогда 
не нуждались, в 90-е построили 
дом, где живем сейчас. Баловал 
он меня, позднюю дочку, безмер-
но, не мог видеть, как я плачу. Од-
нажды, помню, я плохо себя пове-
л а ,  м а м а  н ач а л а  ру гат ь с я , 
я реву…Пришел папа, увидел это, 
взял меня за руку, повел на 
ВДНХ — и …купил мне видеодвой-
ку. Чтоб успокоилась!

Папина дочка…
КАРИНА МИШУЛИНА: По характеру — 
безусловно, во мне та же детская 
неуспокоенность. Бывало, прие-
дем с ним на стоянку, только 
встанем, а он — нет, давай туда, 
там лучше. Потом — нет, сюда да-
вай!.. Я сейчас ловлю себя на 
том, что делаю так же. А из вну-
чек на деда похожа младшая. 
Папа все время улыбался, всегда 
был в позитиве. Она такая же 
солнечная.

Роль пана Директора сделала 
актера популярным, но закрыла 
ему дорогу к роли Ричарда III.

Акцент

 Папа не разрешал уходить 
с плохих спектаклей,
говорил, что и тут можно 
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Композитор Мишулин
— Папа писал песни. Одной из последних его идей была — сделать дет-
ский музыкальный спектакль и он создал для него романсы и зонги, на-
писал стихи. Он не учился специально музыке, не знал нот, сочинял все 
на слух, и потом пел нам свои песни мягким хрипловатым баском, ак-
компанируя на пианино. Все было серьезно, профессионалы уже делали 
оркестровки — но воплотить все это он папа уже не успел. Равно, как 
и другие планы — по антрепризам, концертам, съемкам…

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
« Реконструкция земляного полотна на 5471—5472 км участка 
Слюдянка — Улан-Удэ Восточно-Сибирской железной дороги», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду, 
состоятся 24 ноября 2016 года в 11.00 в конференц-зале Адми-
нистрации МО «Кабанский  район», расположенной по адресу: 
Республика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, 
д. 10. Заказчик работ: ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД».

Ознакомиться с документацией, внести предложения и за-
мечания в письменном виде можно в течение 30 дней после 
опубликования данного объявления по адресам: г. Иркутск, 
ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес–центр Sobranie, каб. 410; Рес-
публика Бурятия, Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, 
д. 10, каб. 48.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с ФЗ РФ от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизe» приказом Государственного комитета РФ по ох-
ране окружающей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» и Уп-
равление по сельскому хозяйству, природопользованию и вопро-
сам малочисленных народов Севера администрации Белоярского 
района извещает об организации и проведении общественных об-
суждений о намечаемой хозяйственной и иной деятельности на тер-
ритории Белоярского района по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы «Обустройство Верхнеказымского нефтяного 
месторождения. Четвертая очередь», шифр 11836.

Цель намечаемой деятельности: обустройство Верхнеказымс-
кого месторождения для обеспечения добычи углеводородного 
сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Белоярский 
район, ХМАО—Югра, Тюменская область, природный парк ок-
ружного значения «Нумто».

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628415, ХМАО—Югра, г. Сургут, ул. Гр. Кукуевицкого, 1, кор. 1.

Дата и место проведения общественных слушаний: 24.11.16, 
16.00, зал совещаний, ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—
Югра, Тюменская область.

Сроки и место ознакомления с документацией: до 24.11.16, 
628162, администрация Белоярского района, ул. Центральная. д. 9, 
г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская область; до 24.12.16, 
628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сургутский 
район, ХМАО—Югра, Тюменская область, НГДУ «НСН». 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания, пре-
доставление замечаний и предложений в письменной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: до 24.11.16, 
ул. Центральная, д. 9, г. Белоярский, ХМАО—Югра, Тюменская об-
ласть, Гончаров И.А., тел./ф. 8 (34670) 62 182; GoncharovIA@
admbel.ru; до 11.09.16, 628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесор-
тымский, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
НГДУ «НСН» тел. 8 (34638) 72 158.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ 
«НСН» — заместитель начальника управления по капитальному 
строительству Шиянов Игорь Петрович, 8 (34638) 72-158; 

от администрации Белоярского района — заместитель началь-
ника управления по сельскому хозяйству, природопользованию и 
вопросам малочисленных народов Севера Гончаров Игорь Анато-
льевич, 8 (34670) 62-182.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Строительство и 
обустройство скважин Дороховского месторождения (кусты 34, 35, 
куст 32 — расширение площадки)».

Строительство планируется осуществлять в Октябрьском муници-
пальном районе Пермского края, на территории Дороховского нефтя-
ного месторождения, в границах особо охраняемой природной террито-
рии регионального значения — государственного природного биологи-
ческого охотничьего заказника «Октябрьский».

Проектируемые объекты располагаются на землях лесного фонда 
ГКУ «Октябрьское лесничество», Чадское участковое лесничество (Сар-
синское) и землях, находящихся в аренде у ООО « ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ».

Ближайшие населенные пункты: пос. Тюш, пгт Сарс.
В соответствии с лицензией на право пользования недрами с целью 

разработки Дороховского нефтяного месторождения проектом предус-
матривается: строительство и обустройство кустов скважин № 34, 35, 32 
(расширение), строительство нефтегазосборных трубопроводов, низко-
напорных водоводов, ВЛ-6 кВ, подъездных автодорог.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 
62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, те-
лефон для справок: 8(342)233-75-00.

Ответственные за организацию общественных обсуждений:  
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», организационный комитет по подготовке и 
проведению публичных (общественных) слушаний администрации Ок-
тябрьского муниципального района Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и подго-
товки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: Пермский край, 
пос. Октябрьский, ул. Трактовая, д. 41, кабинет № 107, Управление ре-
сурсами и развития инфраструктуры администрации Октябрьского му-
ниципального района. Время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 16.00, 
телефон для справок: 8(34266) 2-16-51.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 30 ноября 2016 г. в 16.00 в актовом зале администрации Ок-
тябрьского муниципального района по адресу: Пермский край, пос. Ок-
тябрьский, ул. Ленина, д. 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
ООО «PH-Северная нефть» совместно с администрацией Заполярного 

района Ненецкого автономного округа и ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» из-
вещает о проведении общественных слушаний по разделу «Перечень ме-
роприятий по охране окружающей среды. Оценка воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС)» следующих проектов:

1. Обустройство Осовейского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 1, 2. Шламовые амбары;

2. Обустройство Хасырейского нефтяного месторождения. Куст сква-
жин № 5а. Шламовый амбар;

3. Обустройство Черпаюского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 2 , 3, 4, 6. Шламовые амбары;

4. Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 5, 5а. Шламовые амбары;

5. Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 6, 6а. Шламовые амбары;

6. Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 7, 8. Шламовые амбары;

7. Обустройство Лабаганского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 7а, 8а. Шламовые амбары;

8. Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Разведочная 
скважина № 3. Шламовый амбар;

9. Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 5, 5а, 7. Шламовые амбары;

10. Обустройство Наульского нефтяного месторождения. Кусты сква-
жин №№ 6, 6а. Шламовые амбары.

Объекты намечаемой хозяйственной деятельности расположены в За-
полярном муниципальном районе Ненецкого автономного округа.

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране окружающей 
среды можно:

1. В общественной приемной по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, ул. 
Губкина, д. 10, тел./факс: (81853) 4-88-23, в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

2. В ООО «РН-Северная нефть» по адресу: РК, г. Усинск, ул. Заводская, 
2, каб. 3, тел: (82144) 28-3-10, доб. 4044 в рабочие дни с 9.00 до 17.00.

По всем интересующим вопросам обращаться к главному инженеру 
проекта ООО «НК «Роснефть»-НТЦ» Торжкову Алексею Валерьевичу по 
тел.: (861) 201-74-97.

Общественные слушания будут проводиться 24 ноября 2016 года 
в 14.30 по адресу: 166700, НАО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, акто-
вый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
Общество с ограниченной ответственностью «Органик парк» 

информирует о проведении общественных слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов госу-
дарственной экологической экспертизы в составе проектов техни-
ческой документации на пестицид «Псевдобактерин 3,ж», которое 
планируется к государственной регистрации.

Реализация объектов экспертизы — Российская Федерация, 
в том числе Республика Татарстан.

Слушания состоятся 21 ноября 2016 г. в 14.00 по адресу: 
422000, РТ, г. Арск, пл. Советская, д. 12, конференц-зал, 2-й эт.

Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность ознакомиться с материалами ОВОС 
объекта слушаний по адресу: 420107, РТ, г. Казань, ул. Спартаков-
ская, дом 6, ком. 716 (а/я 83).

Тел./факс: +7 (843) 212-26-40. 
Эл. почта: info@organic-park.ru. 
Сайт: www.organic-park.ru.
Аргументированные предложения и замечания направляйте 

до 21 ноября 2016 г. по адресу: 420095, РТ, г. Казань, а/я 83, эл. поч-
та: info@organic-park.ru.

Ответственные организаторы: Администрация Арского муни-
ципального района и ООО «Органик парк».

Тел. для справок: +7(843)212-26-40
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общественные слушания
Общество с ограниченной ответственностью «Органик парк» 

информирует о проведении общественных слушаний материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) объектов госу-
дарственной экологической экспертизы в составе проектов техни-
ческой документации на пестицид «Оргамика С,ж», которое пла-
нируется к государственной регистрации.

Реализация объектов экспертизы — Российская Федерация, 
в том числе Республика Татарстан.

Слушания состоятся 21 ноября 2016 г. в 10.00 по адресу: 
422000, РТ, г. Арск, пл. Советская, д. 12, конференц-зал, 2-й эт.

Приглашаются граждане и представители общественных орга-
низаций.

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность ознакомиться с материалами ОВОС 
объекта слушаний по адресу: 420107, РТ, г. Казань, ул. Спартаков-
ская, дом 6, ком.716 (а/я 83).

Тел./факс: +7 (843) 212-26-40. 
Эл. почта: info@organic-park.ru. 
Сайт: www.organic-park.ru.
Аргументированные предложения и замечания направляйте 

до 21 ноября 2016 г. по адресу: 420095, РТ, г. Казань, а/я 83, эл. поч-
та: info@organic-park.ru.

Ответственные организаторы: Администрация Арского муни-
ципального района и ООО «Органик парк».

Тел. для справок: +7(843)212-26-40
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики Бу-
рятия;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики Се-
верная Осетия-Алания;

—  заместителя председателя Белгородского областного суда;
—  заместителя председателя Кемеровского областного суда;
—  заместителя председателя Смоленского областного суда;
—  заместителя председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Томского областного суда;
—  заместителя председателя Шестнадцатого арбитражного 

апелляционного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  председателя Иркутского гарнизонного военного суда;
—  председателя Уссурийского гарнизонного военного суда;
—  председателя Южно-Сахалинского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Мирненского гарнизонного во-

енного суда;
—  судьи Краснознаменского гарнизонного военного суда;
—  судьи Псковского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 22 ноября 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотре-
нию не принимаются. 

Заказчик филиал ПАО «ФСК ЕЭС» — МЭС Урала уведомляет о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной доку-
ментации по объекту государственной экологической экспертизы «Ре-
конструкция ВЛ 220 кВ Позимь-Металлург, ВЛ Каучук-Металлург и 
ВЛ 220 кВ Каучук-Кама (замена провода)».

Строительство объекта планируется осуществлять на территории 
Ленинского района г. Ижевска и в окрестностях с. Нечкино и Нечкин-
ского национального парка в Сарапульском районе Республики Уд-
муртия.

Место расположения объекта: Ленинский район г. Ижевска и ок-
рестности с. Нечкино и Нечкинского национального парка в Сарапуль-
ском районе г. Ижевска. 

Основные характеристики объекта: проектом предусматривается 
замена провода (без установки опор) на участках: портал ПС Позимь — 
опора № 1—3 ВЛ 220 кВ Позимь-Металлург, опора № 41б — 82 ВЛ 220 
кВ Каучук — Металлург, смежная линия — опора № 41а — 82б ВЛ 220 
кВ Каучук-Кама. 

Заказчик: филиал ПАО «ФСК ЕЭС» — МЭС Урала, г. Екатеринбург, 
ул. Толмачева, 10.

Проектная организация: ООО «ЦЭСП», адрес: г. Новосибирск, 
ул. Кропоткина, 271.

Ответственный за организацию общественных слушаний: адми-
нистрация Ленинского района г. Ижевска и администрация МО «Неч-
кинское» Удмуртской Республики.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в здании администрации 
Ленинского района г. Ижевска в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления по адресу: г. Ижевск, ул. Азина, 146, кабинет 
№ 409, время приема с 8.30 до 17.30 с пн по чт, с 8.30 до 16.30 — в пт, 
обед с 12.00 до 12.48, телефон для справок 8 (3412) 414434 или в адми-
нистрации МО «Нечкинское» по адресу: Удмуртская Республика, Са-
рапульский район, с. Нечкино, ул. Юбилейная, 1б, время приема с 8.00 
до 16.00, обед с 12.00 до 13.00, телефон для справок 8 (34147) 78125.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 21 ноября 2016 г. в 16.00 по адресу: г. Ижевск, ул. Азина, 146, 
кабинет 311, и 22 ноября 2016 г. в 15.00 по адресу: Удмуртская Респуб-
лика, Сарапульский район, с. Нечкино, ул. Рабочая, д. 22.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— судьи Ивановского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 9 ноября 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

Администрация МР Жуковский район Калужской области 
27.10.2016 г. объявляет общественные обсуждения по проекту Изме-
нение границ особо охраняемой природной территории государс-
твенного комплекса Таруса ФСО России. Замечания по проекту при-
нимаются по адресу 249191, г. Жуков ул. Гурьянова 31, каб 27.

С материалами можно ознакомиться в администрации МР Жуков-
ский район, на официальном сайте районной администрации в раз-
деле Официально. Тел.: (48432) 56235.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992  г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-
лики Марий Эл; 

—  заместителя председателя Арбитражного суда Архан-
гельской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Омской 
области;

—  судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 24 ноября 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Республики 
Алтай;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Махачкалинского гарнизон-

ного военного суда; 
—  заместителя председателя Ростовского-на-Дону гарни-

зонного военного суда;
—  заместителя председателя 109 гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Владивостокского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 28 ноября 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются. 
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НОВОСТИ

Сборная
России
установила
антирекорд

ТЕРЯЕМ 
РЕЙТИНГ

Иван Ильин

В ОБНОВЛЕННОМ рейтинге 
ФИФА большие изменения, ко-
торые вряд ли порадуют поклон-
ников сборной России. Наша ко-
манда впервые в истории выпала 
из числа 50 сильнейших фут-
больных сборных мира и нахо-
дится теперь на 53-м месте. 

Надо оговориться, что паде-
ние российской сборной в рей-
тинге состоялось бы при любых 
результатах. Как хозяйка следу-
ющего чемпионата мира, Россия 
не проводит официальные мат-
чи, в отличие от конкурентов. А 
ценность спаррингов по опреде-
лению ниже. Так что никаких вы-
водов по табели о рангах ФИФА 
делать не имеет смысла. Нынеш-
нее рекордное падение на 15 
мест связано прежде всего с тем, 
что из рейтинга выпали очки, по-
лученные за победу над Португа-
лией от 2012 года в отборе на 
чемпионат мира. 

На первой строчке осталась 
Аргентина, второе и третье ме-
сто теперь у Германии и Брази-
лии соответственно. Бельгийцы 
потеряли две позиции и идут те-
перь четвертыми. 

Питерцы
выиграли
восьмой матч
подряд

СКА ГУЛЯЕТ

Сергей Сокольский

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккей-
ной лиге (КХЛ) вчера состоялись 
очередные матчи.

Питерский СКА упрочил свое 
лидерство в сводной таблице 
лиги, разгромив на выезде пред-
последнюю команду чемпионата 
новокузнецкий «Металлург» — 
6:0. Одну из шайб забросил Илья 
Ковальчук: для хоккеиста она 
стала сотой в рамках КХЛ. В те-
кущем сезоне у Ковальчука уже 
14 голов. Между тем питерцы 
одержали восьмую победу кря-
ду, повторив второй результат по 
продолжительности победных 
серий в этом сезоне, принадле-
жащий казанскому «Ак Барсу». 
Рекорд по-прежнему удержива-
ет ЦСКА — 10 побед подряд. К 
слову, московские армейцы вче-
ра в гостях по буллитам уступи-
ли новосибирской «Сибири» — 
2:3. И это несмотря на то, что в 
воротах у хозяев играл 20-лет-
ний Алексей Красиков, для кото-
рого матч против ЦСКА был все-
го вторым в КХЛ.

Результаты других матчей: 
«Авангард» — «Северсталь» — 
5:2, «Барыс» — «Витязь» — 5:0, 
«Югра» — «Локомотив» — 0:1, 
«Автомобилист» — «Динамо» 
Мск — 3:2 Б.

Чемпион WBA 
отказался 
от титула 
из-за допинга

ШТУРМ 
ЗАКОНЧИЛ

Кирилл Ветров

НЕМЕЦКИЙ боксер Феликс 
Штурм добровольно отказался 
от титула чемпиона мира во вто-
ром среднем весе по версии Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA). Претендентом на став-
ший вакантным пояс будет рос-
сиянин Федор Чудинов. 

Строго говоря, именно Чуди-
нов этим титулом владел изна-
чально. Штурм победил Федора 
в чемпионском бою, но при этом 
провалил допинг-тест. В организ-
ме немецкого спортсмена был 
обнаружен станозолол. На днях 
прошло вскрытие пробы В, после 
которого Штурм в односторон-
нем порядке отказался от пояса. 
Хотя других вариантов у него, по 
сути, не было.

Таким образом, Чудинов мо-
жет вернуть себе звание чемпио-
на мира. Но для начала ему нуж-
но провести титульный бой с со-
перником, которого WBA объя-
вит позднее. Надо заметить, что 
промоутеры российского боксе-
ра настаивали на полной отмене 
результата боя со Штурмом, что 
позволило бы вернуть титул Чу-
динову. Но WBA на этот логич-
ный шаг идти отказалась.

БАСКЕТБОЛ Началась новая 
Лига чемпионов ФИБА

Под фальшивой 
вывеской

Илья Трисвятский

САРАТОВСКИЙ «Автодор» с победы стартовал в новом 
турнире, создание которого летом привело к серьезному 
конфликту интересов в европейском баскетболе. В пер-
вом туре Лиги чемпионов волжане на выезде победили 
украинский «Химик» (Южный) со счетом 80:77.     

Создавая Лигу чемпионов, в Международной федера-
ции баскетбола (ФИБА) надеялись, что турнир станет 
вторым по значимости после Евролиги, проводимой не-
зависимой коммерческой организацией. ФИБА грозила 
жесткими санкциями странам, чьи команды заявятся на 
участие в Еврокубок вместо Лиги чемпионов. Суд Мюн-
хена сначала запретил ФИБА наказывать клубы и стра-
ны, затем этот запрет снял, но в итоге дрогнули только 
Италия, Греция, Сербия и Польша, отозвавшие заявки 
своих команд из Еврокубка. Остальные национальные 
федерации настояли на своем и при этом пока избежали 
санкций. Интересно, что у нескольких стран, в том числе  
России, клубы выступают в обоих соревнованиях.

Турнир в нынешнем виде никак не соответствует на-
званию. Из 40 участников только восемь — чемпионы 
своих стран. Еще девять чемпионов отсеялись на стадии 
квалификации. При этом играют девятые по силе коман-
ды Испании и Турции, седьмой клуб Италии и так далее. 
Образовано пять групп по восемь команд, для попадания 
в плей-офф достаточно занять пятое место, но не с самым 
худшим показателем.

Тем временем во втором туре Еврокубка огорчили 
«Химки». Подмосковная команда в гостях уступила 
скромной испанской «Фуэнлабраде» — 85:89. Ранее 
химчане в Единой лиге дома сенсационно проиграли 
рижскому ВЭФу. Так недалеко и до увольнения главного 
тренера Душко Ивановича.

ТЕННИС Кузнецовой нужны
две победы для попадания 
на Итоговый турнир года 

Всё ближе 
к Сингапуру 

Анна Козина

СВЕТЛАНА Кузнецова вышла в полуфинал «Кубка 
Кремля». Правда, после четвертьфинальной встречи с 
венгеркой Тимеей Бабош действующая победительница 
и первая ракетка турнира призналась, что «с такой иг-
рой далеко не уедешь».

А на московских кортах Кузнецову устроит только 
итоговая победа. Светлана претендует на путевку на 
Итоговый чемпионат года WTA в Сингапуре. Чтобы по-
пасть в восьмерку сильнейших теннисисток, Свете необ-
ходимо защищать титул.

Матч 1/4 финала с Бабош завершился со счетом 7:5, 
6:7 (2:7), 6:2 в пользу россиянки. По ходу третьего сета 
венгерка почувствовала болевые ощущения в левой 
ноге, взяла медицинский тайм-аут и вернулась на корт с 
тейпированным бедром. Так что полноценной борьбы в 
концовке встречи не получилось. 

— Я очень расстроилась, что не смогла завершить матч 
в двух сетах. Потом мы пообщались с моим тренером 
Карлосом Мартинесом. Он пытался меня успокоить, 
даже развеселить. Сказал, что у меня лицо, как у тран-
сформера, и нужно больше улыбаться, — рассказала Куз-
нецова. — Третий сет пошел мне на пользу. Может, доба-
вилась физическая усталость. Но я отпустила ситуацию, 
расслабилась и стала лучше играть. Это подготовило мне 
базу на завтрашний матч. С такой игрой, как последние 
четыре сета — два вчера и два сегодня, — далеко не уеду, 
нужно прибавлять. Так что продолжу играть матч за мат-
чем и попытаюсь показать максимальный результат.

За выход в финал Кузнецова поспорит с украинкой 
Элиной Свитолиной, которая разгромила хорватку Ану 
Конюх — 6:1, 6:1. 

— Я тренировалась со Свитолиной много раз, трени-
ровки всегда были упорные, — отметила Светлана. — Ду-
маю, и сейчас нас ждет долгий, вязкий матч с длительны-
ми розыгрышами. 

К сожалению, надежды на российский полуфинал в 
другой части сетки не оправдались. Дарья Касаткина не 
справилась с немкой Юлией Гергес — 5:7, 1:6. Матч меж-
ду Анастасией Павлюченковой и Дарьей Гавриловой, 
представляющей Австралию,  завершился после подпи-
сания этого номера «РГ» в печать. 

Между тем Касаткина вместе с Гавриловой продолжа-
ют бороться за парный титул. Их соперницами по полу-
финалу станут польская теннисистка Паула Каня и пред-
ставительница Черногории Данка Ковинич. 

ФУТБОЛ Главный тренер «Локомотива» готов надеть свою знаменитую 
шапку-петушок, чтобы помочь команде обыграть в дерби ЦСКА

Семин ищет путь наверх 
Илья Соболев

С
егодня встречей «Крылья 
Советов» — «Арсенал» 
стартует 11-й тур Пре-

мьер-лиги чемпионата России. 
Главное событие которого наме-
чено на завтра: в столичном дер-
би «Локомотив» примет ЦСКА.

По результатам, в этой паре 
приставке «топ» на сегодняшний 
день пока соответствует лишь 
ЦСКА. Армейцы вопреки пробле-
мам разного характера, продол-
жают держаться в тройке силь-
нейших, отставая от лидирую-
щих «Спартака» и «Зенита» все-
го на очко. Другое дело, что побе-
ды даются команде Леонида 
Слуцкого все сложнее. В послед-

них шести матчах во всех турни-
рах «красно-синие» совладали 
только с «Уфой», да и то сделали 
это очень скромно — 1:0. ЦСКА, 
конечно, никогда не отличался 
сверхрезультативностью, но сей-
час она совсем упала: за упомя-
нутые шесть матчей армейцы су-
мели забить всего три мяча. При-
чина невыразительной игры в 
первую очередь в кадровом дефи-
ците. Как выяснилось, полноцен-
но заменить Романа Еременко, 
отстраненного на месяц, некем. 
Да и травмированного Алана 
Дзагоева ЦСКА очень не хватает.

Впрочем, все проблемы ар-
мейцев меркнут на фоне депрес-
сии, из которой никак не может 
выбраться «Локомотив». В деся-

ти матчах «железнодорожники» 
одержали всего одну победу и к 
концу трети чемпионата обнару-
жили себя на неприглядном 12-м 
месте. В качестве доктора был 
приглашен Юрий Семин, с кото-
рым «Локо» дважды становился 
чемпионом страны. Однако ме-
тоды Палыча пока не действуют. 
«Железнодорожники» не могут 
выиграть уже пять матчей.

Похоже, пора прибегать к не-
традиционной «медицине». 
Юрий Семин уже анонсировал 
появление своего знаменитого 
талисмана, шапочки-«петушка», 
которая сопровождала тренера 
во всех его больших победах. 
Правда, во время дня открытых 
дверей на базе «Локомотива» в 

Баковке Семин признался, что 
поиски «петушка» пока ни к чему 
не привели. «Может, в музее?» — 
пошутил Юрий Павлович.

Вообще перед важнейшим 
матчем «Локо» пытается сохра-
нять хорошую мину. Тому под-
тверждение и открытая трени-
ровка команды практически в ка-
нун игры, и настроение самого 
Семина.

— Дерби есть дерби. Подходим 
к нему с хорошим настроением, 
— бодрился наставник «железно-
дорожников». — Надеемся, что 
поправятся наши основные игро-
ки. Матч покажет нашу готов-
ность. За этот период мы хорошо 
тренировались, готовились, у иг-
роков был энтузиазм.

А вот у руководства «Локомо-
тива» энтузиазм по поводу Се-
мина, как говорят, заметно поу-
бавился. И если «красно-зеле-
ные» проиграют ЦСКА, кресло 
под главным тренером «Локо» 
может зашататься с ощутимой 
амплитудой.

Между тем лидер чемпионата, 
столичный «Спартак», отправит-
ся в Екатеринбург, откуда неделю 
назад с победой уехал питерский 
«Зенит» (2:0). Сумеют ли «кра-
сно-белые» пойти по стопам сво-
его главного конкурента, во мно-
гом будет зависеть от готовности 
помочь команде Квинси Проме-
са. Напомним, голландец полу-
чил травму в своей сборной и уже 
пропустил один матч «Спарта-
ка» против «Ростова» (1:0). Не-
смотря на победу, москвичам 

было нелегко, в особенности по 
части креатива.

Терять очки команде Массимо 
Карреры сейчас нельзя. На осеч-
ку «Зенита», по крайней мере, в 
этом туре рассчитывать не стоит. 
На «Петровском» питерцы при-
мут «Оренбург», занимающий 
предпоследнее место в турнир-
ной таблице.

Возвращение Юрия Семина (на фото) в «Локомотив» пока не оправдывает ожиданий болельщиков.

Футбол «Краснодар» проиграл немецкому «Шальке» в Лиге Европы 0:1 

«Быки» на новом месте 

Илья Зубко 

В
чера очередные матчи 
группового этапа Лиги 
Европы провели два 
р о с с и й с к и х  к л у б а . 
Встреча между ирланд-

ским «Дандолком» и питерским 
«Зенитом» стартовала уже после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. А чуть ранее «Краснодар» 
уступил на своем новом стадионе 
немецкому «Шальке» — 0:1. 

«Быкам», как еще называют 
этот краснодарский клуб, везет 
на немцев в еврокубках. Три года 
подряд «черно-зеленые» участ-
вуют в групповой стадии второго 
по значимости клубного турнира 
континента, и всякий раз им про-
тивостоит представитель бундес-
лиги. Сначала это был «Вольфс-
бург», затем дортмундская «Бо-
руссия», а теперь на берега реки 
Кубань приехал ее злейший враг 
и географический сосед — «Шаль-
ке-04».

Команда из Гельзенкирхена, 
безусловно, с традициями и с 
именем. Но главные подвиги «ко-
бальтовых» помнят только са-
мые возрастные болельщики — 
последний из семи своих чемпи-
онских титулов «Шальке» завое-
вал аж в 1958 году. В новейшую 
эпоху стадион в Гельзенкирхене, 
вмещающий половину населе-

ния города, постоянно собирает 
аншлаги, у команды обычно нет 
проблем с составом и финанси-
рованием, но пополнять клуб-
ный музей это нисколько не по-
могает. «Шальке» остается клу-
бом пусть и уважаемым, но все-
таки второго эшелона, даже по 
немецким меркам.

Этот сезон «кобальтовые» на-
чали чудовищно, проиграв в пяти 
стартовых турах подряд. Затем 
последовали победы над «Борус-
сией» из Менхенгладбаха и ничья 
с «Аугсбургом», но пока «Шаль-
ке» даже не смог покинуть зону 
вылета. Так что, рискнем предпо-
ложить, матчи Лиги Европы для 
немцев сейчас все-таки не на пер-
вом месте. Тем более что в этом 
турнире у них как раз все хорошо 
— обе первых встречи группового 
этапа они выиграли и сохраняли 
хорошие шансы выйти в плей-
офф при любом исходе матча в 
Краснодаре.

«Быки» к этому матчу тоже 
имели стопроцентный показа-
тель,  обыграв австрийский 
«Зальцбург» и французскую 
«Ниццу». Но на тот факт, что би-
леты на игру оказались распро-
даны задолго до ее начала, повли-
яло другое обстоятельство. 
Именно встречей против «Шаль-
ке» клуб «Краснодар» открывал 
новую главу своей пока еще сов-

сем недолгой историей. Он впер-
вые играл на собственном стади-
оне вместимостью чуть более 34 
тысяч человек, построенном на 
деньги владельца и президента 
клуба Сергея Галицкого. В том, 
насколько эта арена шикарна и 
как приятно здесь смотреть фут-
бол, краснодарские болельщики 
уже успели убедиться — 9 октя-
бря на этом же стадионе и тоже 
при полных трибунах играла 
наша национальная сборная и 
уступила Коста-Рике 3:4. И даже 
запрет на продажу и потребление 
семечек публику нисколько не 
отпугнул. А вот гигантские проб-
ки, которые выстроились вчера 
на подъездах к арене, помешали 
увидеть трибуны полностью за-
полненными — застрявшие в этих 
заторах болельщики подходили 
на свои места вплоть до переры-
ва. 

Возможно, волнение по пово-
ду новоселья футболистов «Крас-
нодара» на первых минутах не-
сколько сковало. «Шальке» на-
чал намного лучше, обрушив-
шись на «быков» неожиданно ак-
тивно. И если с первым ударом 
практически в упор вратарь хо-
зяев Крицюк справился за счет 
правильного выбора позиции, то 
от Евгения Коноплянки на 11-й 
минуте спасения уже не было. 
Полузащитник сборной Украины 
и испанской «Севильи», высту-
пающий за «Шальке» на правах 
аренды, открыл счет в этой 
встрече. Быстрый гол, надо при-
знать, был логичным отражени-
ем происходившего на поле. И 
лишь к середине тайма «Красно-
дар» смог отодвинуть игру к не-
мецким воротам. Но атакам «бы-
ков» явно не хватало завершите-
ля — получивший травму в преды-

дущей встрече Лиги Европы про-
тив «Ниццы» форвард Федор 
Смолов наблюдал за матчем с 
трибуны. В итоге на перерыв ко-
манды так и ушли при минималь-
ном преимуществе гостей.

Во втором тайме «Краснодар» 
очень старался отыграться. Впро-
чем, и немцы не тушевались и 
охотно шли вперед, оставляя ко-
манде Игоря Шалимова про-
странство для контратак. Но до 
действительно голевых момен-
тов ни одни, ни другие дела пра-
ктически не доводили. И до фи-
нального свистка английского 
рефери Марк Клаттенбурга счет 
больше так и не изменился. 
«Краснодар» проиграл, чем не-
сколько подпортил настроение 
от новоселья как себе, так и бо-
лельщикам. Впрочем, с турнир-
ной точки зрения никакой траге-
дией этот результат не является. 
В плей-офф Лиги Европы выхо-
дит по две лучшие команды из ка-
ждой группы, и «Краснодар» уве-
ренно занимает как раз второе 
место в квартете I. Свой следую-
щий матч «быки» проведут в 
Гельзенкирхене.

Деловой завтрак

Станислав Саламович Черчесов
Главный тренер сборной России по футболу
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Акцент

 На новой арене «Краснодара» 
уже успела сыграть сборная 
России, а сами «быки» отмети-
ли новоселье лишь вчера
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Дарья Касаткина вылетела из одиночного турнира, но про-
должает бороться за парный титул на «Кубке Кремля».
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Игроки «Шальке-04» (в белой 
форме) стали первыми гостями 
«Краснодара» на новом стадионе. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, Наш футбол
18.00 «Крылья Советов» — «Арсенал» 

— прямая трансляция

22 октября, Матч ТВ
17.00 «Урал» — «Спартак» — прямая 

трансляция

Наш футбол
12.00 «Томь» — «Анжи» — прямая тран-

сляция

14.30 «Уфа» — «Ростов» — прямая тран-

сляция

19.30 «Терек» — «Рубин» — прямая 

трансляция

23 октября, Матч ТВ
16.30 «Локомотив» — ЦСКА — прямая 

трансляция

19.30 «Краснодар» — «Амкар» — пря-

мая трансляция

24 октября, Матч ТВ
19.30 «Зенит» — «Оренбург» — прямая 

трансляция

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/5728
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Утром избегайте конфликтов на 
работе, не рискуйте понапрасну. 
Вечером уделите внимание род-
ственникам, они нуждаются в ва-
шей поддержке. 

Телец 
Вы готовы к преодолению опре-
деленных препятствий. Однако 
еще раз спросите себя, уверены 
ли вы в том, что собираетесь 
предпринять правильные шаги. 

Близнецы  
Вас могут расстроить сослужив-
цы. Не поддерживайте их аван-
тюрные планы. 

Рак 
На вашем горизонте удачный 
долговременный контракт. Но 
подписывать его лучше не сегод-
ня, а по прошествии выходных. 

Лев 
На хорошем творческом подъеме 
вы можете многое успеть — со-
здать или разрушить. 

Дева 
Сегодня вы можете строить са-
мые фантастические планы — 
большинство из них сбудутся. 

Весы 
Обратите внимание на предложе-
ния новых людей. Не бойтесь го-
ворить то, что считаете нужным. 

Скорпион 
Благодаря интуиции вам удастся 
найти выход из любой ситуации. 

Стрелец 
За всплесками чужих эмоций вы 
можете не увидеть сути предъяв-
ляемых вам претензий.

Козерог 
Не позволяйте втянуть себя в ин-
триги или закулисную борьбу за 
власть. Все бесполезно. 

Водолей 
Чем быстрее вам удастся среаги-
ровать на происходящее, тем 
проще будет сделать правильные 
выводы. Дерзайте!

Рыбы 
Постарайтесь встряхнуться, фи-
лософски взглянуть на все свои 
огорчения и понять: многое в 
жизни — суета сует. Всего лишь. 

21.10| 

ПЯТНИЦА

След в след
Наталья Козлова
rg.ru/art/1321260
Отрадно, что использование высоких технологий в кри-
миналистике становится действительностью. Просмотр 
многих современных отечественных и в особенности за-
рубежных сериалов вызывает удивление, при котором 
технологические возможности криминалистов выходят 
за грань допустимого. Можно надеяться, что раскрытие 
зависших преступлений сократится, и виновные пред-
станут перед судом. Вопрос в другом. Установить винов-
ного в совершении преступления — долг и честь правоох-
ранительной системы. Не менее важная, справедливая и 
гуманная задача — освободить невиновного от наказа-
ния, приостановить его пребывание в местах лишения 
свободы. Современные технологии могут пролить свет 
на обвинительные приговоры, основанные на сомни-
тельном и неполноценном криминалистическом иссле-
довании в прошлом. По ту сторону колючей проволоки — 
множество сидельцев, количество которых могло бы со-
кратиться с учетом использования криминалистами 
следственных органов и дознания в своей работе совре-
менных высоких технологических средств. 
Анатолий Урсул 

Гражданка рулит
Ольга Бухарова
rg.ru/art/1320758
Единственным верным решением для данной проблемы 
является открытие страховщиками сети собственных ав-
торемонтных станций. Все остальные варианты будут 
иметь отрицательный экономический результат для 
страховых компаний.
Сергей Мольков

Найдено доказательство испытания ракет 
на перевале Дятлова
Ирина Ошуркова
rg.ru/art/1307066
Думаю, пора поставить точку над тайной перевала Дятло-
ва и отдать дань уважения всем пострадавшим в этой тра-
гедии. Я коротко попытаюсь раскрыть реальные события, 
проходившие в то время. Думаю, в той истории все были 
пострадавшими — ребята, родители, военные, следователи 
и даже власти. Наиболее вероятной версией является воз-
душный взрыв над самой землей или направленный воз-
душный удар по направлению со склона во время урагана, 
что могла вызвать недоработавшая ступень ракеты. В этом 
случае все факты встают на свои места. Дятлов увидел 
взрыв и лавину, вызванную взрывом, движущуюся в на-
правлении палатки, чем вынудил всех покинуть ее, что 
оправдывает разрезы и скоропостижность действий. Ла-
вина была не массивной, а скоростной, так как сорвала с 
вершины наст и корки льда, которые превратились в бро-
небойные снаряды. Что привело к гибели и травмам непо-
нятного характера, но точно объясняет отсутствие орудий 
убийства. Лед потом растаял, и никто не мог предполо-
жить, что вода стала смертельным оружием. А облако ядо-
витого топлива, превратившееся в смесь ледяного и ядови-
того урагана, оседало в низине, что вынуждало лезть на де-
рево. На месте гибели быстрее всех оказались военные, ко-
торые пытались догнать команду и шли следом, но пришли 
поздно и помочь ничем не смогли. Поэтому виновны толь-
ко те, кто отпустил ребят в столь опасное место. Место по 
всем параметрам бывает очень опасно именно по клима-
тическим условиям. Там складываются неблагоприятно 
все факторы, когда появляется холодный ветер, из-за высо-
ты и рельефа местности. Этого достаточно для смерти ре-
бят. А все остальное — это параллельные факты, которые 
могли иметь место, но, вероятнее всего, не имели влияния 
на ситуацию. Факт отравления раскрывается в поведении 
патологоанатома и свидетельствах очевидцев, а также в 
быстром уходе и отдаленности базирования второй (спа-
сательной) команды. 
Леонид Коровин
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Москва +1...+3, облачно

Санкт-Петербург -2...+3, облачно

Анадырь -8...0, облачно

Архангельск -1...+4, дождь

Астрахань 0...+9, облачно

Благовещенск  -9...+1, облачно

Владивосток +2...+8, облачно

Волгоград -1...+6, дождь

Воронеж 0...+6, облачно

Екатеринбург -5...+1, облачно

Иркутск -5...+2, снег

Казань +1...+5, дождь

Калининград +3...+6, дождь

Краснодар +6...+15, облачно

Магнитогорск -6...-1, облачно

Мурманск +2...+5, облачно

Нижний Новгород +1...+4, дождь

Новосибирск -4...0, дождь

Омск -6...-2, снег

Орел -2...+4, облачно

Оренбург -4...+4, облачно

Пермь -3...+1, облачно

Ростов-на-Дону +1...+9, облачно

Севастополь +5...+15, облачно

Симферополь +4...+16, солнечно

Сочи +10...+21, облачно

Тамбов -1...+5, солнечно

Тюмень -6...-2, облачно

Уфа -4...+3, облачно

Хабаровск -5...+3, облачно

Челябинск -5...-1, облачно

Чита -9...0, облачно

Элиста 0...+10, облачно

Южно-Сахалинск -4...+6, облачно

Якутск -14...-8, снег

Ярославль -1...+4, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидается пасмурная 
погода. Возможно, выпа-
дет снег. Атмосферное 
давление — 764 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
На улице будет облачно. 
Местами дожди. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Немного потеплеет. 
Утром ясно, но к обеду 
небо по-прежнему затя-
нет облаками.

Кроме сакраментального вопроса «Есть ли жизнь на Марсе» люди Земли смогут теперь задавать еще и другой: «Как там 
«Скиапарелли» на Марсе?». Судьба посадочного модуля миссии «ЭкзоМарс-2016» пока что неизвестна. В Европейском космиче-
ском агентстве говорят только о «нештатной ситуации» и не прекращают попыток установить связь с аппаратом, сигнал от кото-
рого перестал приходить за 50 секунд до момента, предположительно, жесткой посадки. В Роскосмосе тоже отказываются счи-
тать аппарат потерянным. Тем не менее пока что специалисты могут лишь выражать сдержанный оптимизм и рассказывать, как 
устроен «Скиапарелли», какие у него есть резервные механизмы и средства защиты от любых невзгод. Для наглядности в зале 
пресс-конференций Европейского космического агентства даже установили полноразмерную копию пропавшего модуля. Макет 
всех поразил, но ответов на вопросы о том, что же случилось у поверхности Марса, так и не принес. Подробнее — на с. 7.

СОБЫТИЕ 
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НИКАКИЕ роботы и телекон-
сультации, конечно, не заменят 
человеку живого общения с вра-
чом. Но порой бездушное озву-
чивание диагноза пациенту, рез-
кие высказывания и ответы на 
вполне человеческие вопросы 
превращают процедуру меди-
цинского обслуживания в про-
цесс, который ничем не лучше 
онлайн-приема. 

У меня, к счастью, нет ярких 
примеров грубого,  нетактичного 
общения со мной медицинских 
работников. Мне попадались 

только благородные, квалифици-
рованные специалисты, знающие 
свое дело. Но о неделикатном, ци-
ничном обращении с больным мы 
много говорили с моим коллегой, 
Димой Казниным, с которым вме-
сте вели новости и который как 
раз перенес онкологию. Так вот, 
он немало об этих случаях рас-
сказывал и даже потом упоминал 
в своей авторской программе, 
сравнивал, как лечился сначала у 
нас, а потом в Германии. И, к со-
жалению, отмечал, что был совер-
шенно разный подход к пациенту 
с точки зрения именно врачебной 
этики.

Я считаю, что специальные за-
нятия, где объясняют, как и о чем 
беседовать с пациентом, — это от-
личная инициатива. «РГ» пишет 
на 13-й полосе, что почти все вра-
чи в Москве проходят сейчас ор-
ганизуемые Департаментом здра-
воохранения такие тренинги. И 
особенно порадовало, что с прош-
лого года уже существуют курсы 

для онкологов, специалистов по 
паллиативной медицине и психи-
атров по психоонкологии. Ведь 
очень важно правильно сформу-
лировать диагноз и больному че-
ловеку, и его родственникам, по-
зитивно настроить пациента, оз-
вучить дальнейшее лечение 
вслух. 

Вообще, хочу сказать, это весь-
ма деликатная тема. В советские 
времена считалось, что правиль-
нее не говорить человеку диагноз 
до последнего. Но неизвестно, 
лучше ли это для него или хуже, 
если, к примеру, ему нужно со-
блюдать особую диету по болез-
ни, не переусердствовать с физи-
ческими нагрузками и работой? 
На мой взгляд, уже хорошо, что у 
нас в стране стали внимательнее 
заниматься наукой вежливого об-
щения с больным, это очень важ-
ный аспект, большой шаг вперед 
для российской медицины. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО Сирийский Т-72 дважды ушел от 
противотанковой ракеты
rg.ru/art/1321569

АВТО Какие компании подняли цены на машины в РФ
rg.ru/art/1321067

ФОТО Пугающий розыгрыш с дроном «взорвал» 
Интернет
rg.ru/art/1321431

ИНТЕРНЕТ Из Windows исчезнет привычная 
возможность
rg.ru/art/1321244

СОВЕТЫ Как отличить грипп от банальной простуды 
rg.ru/art/1321989

КИНО Раскрыт секрет фильма о Гарри Поттере
rg.ru/art/1321384

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая голова

Татьяна Арно,
телеведущая

ГОРОСКОП

R
E

U
T

E
R

S


	RGazv_239_16_001
	RGazv_239_16_002
	RGazv_239_16_003
	RGazv_239_16_004
	RGazv_239_16_005
	RGazv_239_16_006
	RGazv_239_16_007
	RGazv_239_16_008
	RGazv_239_16_009
	RGazv_239_16_010
	RGazv_239_16_011
	RGazv_239_16_012
	RGazv_239_16_013
	RGazv_239_16_014
	RGazv_239_16_015
	RGazv_239_16_016

